
Еда пришла 
на всё готовое
Торговать продуктовыми 
наборами хотят 
рестораны и магазины

Сегмент доставки готовых ра‑
ционов питания и наборов для 
приготовления еды оказался 
одним их немногих на потреби‑
тельском рынке, не пострадав‑
шим во время текущего кризи‑
са. По итогам года общий оборот 
всех операторов этого сектора 
превысит 10 млрд руб., что по‑
чти на 50% больше, чем годом 
ранее. Из‑за такого роста сег‑
мента, который пока считается 
нишевым, на него обратили вни‑
мание рестораторы и продукто‑
вые ритейлеры. Это, по мнению 
экспертов, уже привело к конку‑
ренции и переделу рынка.

Рынок доставки готовых рацио-
нов питания и наборов для приго-
товления блюд по итогам 2020 года 
вырастет почти на 50% год к году, 
до 10,4 млрд руб., говорится в прогно-
зе Performance Group. Так, в первом 
квартале суммарный оборот составил 
2,21 млрд руб., во втором — 2,92 млрд 
руб., в третьем и четвертом кварта-
лах — 2,74 млрд руб. и 2,61 млрд руб. 
соответственно, следует из подсче-
тов компании. Представитель ком-
пании уточнил, что кризис в этом 
году прошел практически незамет-
но для сегмента. С этим соглашает-
ся гендиректор сервиса Grow Food 
Павел Паскарь, добавляя, что новые 
санитарные требования к компа-
ниям во время пандемии хотя и по-
влияли на операционные издержки, 
но на выручке особо не отразились.

Сегмент готовых рационов 
и мил-китов (продуктовых наборов) 
активно развивается в России по-
следние пять лет. Речь идет о продаже 
по подписке готовых блюд на целый 
день и наборов продуктов, требую-
щих доготовки. По данным Infoline, 
по итогам первых шести месяцев клю-
чевые игроки — Performance Group 
с выручкой 1,45 млрд руб. и Grow Food 
(1,27 млрд руб.). В Performance Group 
рассчитывают, что к 2025 году сегмент 
доставки рационов и мил-китов мо-
жет вырасти до 30 млрд руб.

Бизнес-модель большинства иг-
роков предполагает ступенчатое раз-
витие, объясняет Павел Паскарь.
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Велика Африка, а отступать некуда
ЦАР зовет на помощь российских военных

Россия направила  своих 
военных в Центрально‑
африканскую Республику 
(ЦАР), чтобы помочь вла‑
стям этой страны оста‑
новить наступление по‑
встанцев на столицу. 
Об этом сообщил офи‑
циальный представи‑
тель правительства ЦАР. 
В Москве его заявление 
не комментируют, но вы‑
ражают беспокойство 
в связи с «информаци‑
ей о мятеже». Российские 
военные советники давно 
находятся в ЦАР на офи‑
циальной основе, не се‑
крет и присутствие там 
бойцов частных военных 
компаний (ЧВК). Накануне 
в местных СМИ появились 
сообщения о разгроме 
«российских наемников» 
в городе Мбаики пример‑
но в 100 км от столицы 
ЦАР. При этом пресс‑се‑
кретарь президента РФ 
Дмитрий Песков отметил, 
что «сейчас угрозы жизни 
кого‑то из россиян нет». 

Ситуация в ЦАР, где 27 де-
кабря должны состояться 
президентские и парламент-
ские выборы, резко обостри-
лась в конце минувшей не-
дели. Лидеры нескольких 
вооруженных повстанче-
ских группировок объяви-
ли о создании «Коалиции па-
триотов за перемены», силы 
которой составили около 
9 тыс. человек. В коалицию 
вошли группировки, связан-
ные с двумя наиболее влия-
тельными организациями 
повстанцев: мусульманской 
«Селека» и христианской 
«Антибалака». Еще в пятни-
цу силы коалиции начали 
наступление на столицу ЦАР 
Банги. Правительство стра-

ны обвинило в попытке го-
сударственного переворота 
экс-президента Франсуа Бо-
зизе, которого в начале де-
кабря Конституционный 
суд не допустил к президент-
ским выборам, так как еще 
в 2014 году власти ЦАР вы-
дали международный ордер 
на его арест за убийства, не-
законные задержания, похи-
щения и пытки.

С приходом к власти 
Франсуа Бозизе в 2003 году 
в результате переворота си-
туация в ЦАР неуклонно 
ухудшалась: на северо-вос-

токе развернулась вялоте-
кущая гражданская война. 
Спустя десять лет, после за-
хвата столицы ЦАР Банги 
боевиками «Селеки», он бе-
жал из страны. В июле это-
го года Франсуа Бозизе был 
избран кандидатом в пре-
зиденты от своей партии 
Kwa Na Kwa («Работа, толь-
ко работа»). Представители 
партии отвергли обвине-
ния правительства в адрес 
экс-президента Бозизе. Од-
новременно лидеры «Коа-
лиции демократической оп-
позиции», в которую вошли 

16 партий, призвали власти 
перенести всеобщие выбо-
ры на более поздний срок — 
«пока в стране не восстано-
вятся мир и безопасность». 
В то же время Франция, Рос-
сия, США, ЕС и Всемирный 
банк призвали Франсуа Бо-
зизе и союзные с ним воо-
руженные группы сложить 
оружие и не мешать прове-
дению выборов.

Уже в воскресенье пред-
ставитель Многопрофиль-
ной комплексной миссии 
ООН по стабилизации в ЦАР 
(МООНЦАР) Владимир Мон-

тейро заявил, что ситуа-
ция в республике находит-
ся под контролем властей. 
«Силы миротворцев направ-
лены в город Мбаики, где 
в субботу шли бои, чтобы 
заблокировать там воору-
женные группы. Вооружен-
ные элементы покинули го-
род Ялоке, расположенный 
в 220 км от столицы ЦАР Бан-
ги»,— сказал он французско-
му агентству AFP. 

О взятии города Мбаики 
в 107 км от столицы ЦАР мя-
тежниками сообщил в суб-
боту местный новостной 

портал Corbeaunews, отме-
тив, что «отряды вооружен-
ных сил ЦАР и российские 
наемники разгромлены», 
но им на помощь идет под-
крепление. Журналисты 
также задавались вопро-
сом, будет ли МООНЦАР 
взаимодействовать с «ЧВК 
Вагнера» для того, чтобы 
«про тивостоять наступле-
нию  мятежников». 

Россия никогда не под-
тверждала присутствие «ЧВК 
Вагнера» в ЦАР, как и в дру-
гих странах, однако об этом 
постоянно пишут местные 
СМИ. Сообщалось также, 
что российские ЧВК обес-
печивают личную охрану 
президента ЦАР Фостен-Ар-
канжа Туадера. Особое вни-
мание к теме было привле-
чено после убийства в ЦАР 
группы российских жур-
налистов (Орхана Джема-
ля, Александра Расторгу-
ева и Кирилла Радченко) 
в июле 2018 года, целью по-
ездки которых было рас-
следование деятельности 
«ЧВК Вагнера» в африкан-
ской стране. В то же время 
Москва не скрывает при-
сутствия в ЦАР военных ин-
структоров. В марте 2018 
года МИД РФ сообщил о ре-
шении оказать Банги воен-
но-техническую помощь 
на безвозмездной осно-
ве. С согласия Совбеза ООН 
в ЦАР была поставлена пар-
тия стрелкового вооруже-
ния и боеприпасов, а также 
туда были командированы 
пять военных и 170 россий-
ских гражданских инструк-
торов для подготовки мест-
ных военнослужащих.
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Государево «Око»
Обновленный Госсовет  
оброс структурой и аппаратом

Владимир Путин в понедельник подпи‑
сал указы о составе и структуре Госсове‑
та, который после реформы Основного 
закона превратился из консультатив‑
ного в «конституционный государствен‑
ный орган». В нем появятся 18 профиль‑
ных комиссий во главе с губернаторами, 
которые смогут влиять на исполнение 
«национальных целей». Еще две комис‑
сии возглавят руководитель админис‑
трации президента Антон Вайно и его 
первый заместитель Сергей Кириен‑
ко: первый будет отвечать за «единство 
публичной власти», второй — за оценку 
эффективности региональных прави‑
тельств. У всех комиссий будет свой ап‑
парат, расположенный в «Москва‑Сити». 
Эксперты считают, что Госсовет замет‑
но усиливается сам и укрепляет верти‑
каль власти.

Президент Владимир Путин подписал 21 
декабря два указа и три распоряжения о Гос-
совете. Некоторые детали работы обновлен-
ного органа в тот же день разъяснил жур-
налистам секретарь Госсовета, помощник 
президента Игорь Левитин. 

Большинство членов Госсовета вошли 
в него по должности: это премьер Михаил Ми-
шустин, глава администрации президента 
(АП) Антон Вайно, спикеры обеих палат парла-
мента Валентина Матвиенко и Вячеслав Воло-
дин, а также главы всех регионов. Кроме того, 
согласно указу Владимира Путина, члена-
ми Госсовета стали лидеры четырех думских 
фракций Сергей Неверов («Единая Россия»), 
Геннадий Зюганов (КПРФ), Владимир Жири-
новский (ЛДПР) и Сергей Миронов («Справед-
ливая Россия»), два представителя местного 
самоуправления — глава Саткинского района 
Челябинской области Александр Глазков и гла-
ва Евпатории Олеся Харитоненко,— а также 
председатель Федерации независимых про-
фсоюзов России Михаил Шмаков и президент 
Российского союза промышленников и пред-
принимателей Александр Шохин.

Указы президента и разъяснения госпо-
дина Левитина внесли некоторую ясность 
в вопросы о фактическом влиянии Госсове-
та и о том, как будет решаться проблема ду-
блирования его функций с АП.
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Нам-то всем по Спутнику
Как ученые в присутствии Владимира Путина 
делили и умножали вакцину

21 декабря президент России Влади‑
мир Путин провел видеоконференцию 
с учеными и предпринимателями, от‑
вечающими за вакцину «Спутник V», 
и с главой фирмы AstraZeneca Паскалем 
Сорио, которые намерены создать объ‑
единенную вакцину против коронави‑
руса. Специальный корреспондент „Ъ“ 
Андрей Колесников заинтересовался, 
впрочем, людьми из ближайшего окру‑
жения Владимира Путина, которые, 
по его словам, болеют вопреки вакци‑
нам. Правда, в легкой форме.

Владимир Путин выходил на связь с участ-
никами очередного амбициозного проекта 
из ситуационного центра Кремля. За кру-
глым белым столом он был один, и кого-то 
здесь, за ним, словно не хватало, но кого 
именно — как понять? Какого-то ближай-
шего окружения, наверное. А вот по ту сто-
рону видео-конференц-связи, напротив, 
сгрудились, чтобы поместиться в один кадр, 
сразу несколько человек (настолько пере-
болевших или провакцинированных, что 
не опасались так сгрудиться?): академик 
Александр Гинцбург (директор Националь-

ного центра эпидемиологии и микробиоло-
гии имени академика Гамалеи), глава совета 
директоров компании «Р-Фарм» Алексей Ре-
пик, глава Российского фонда прямых инве-
стиций (РФПИ) Кирилл Дмитриев…

Вообще-то в этот день подписывался 
лишь меморандум о намерениях. Объе-
диненная вакцина должна, по идее, быть 
более мощной и действовать на человека 
дольше. Но это, по сути, новая вакцина, ко-
торую надо испытывать с самого начала. 
И речь шла пока что не то что о намерени-
ях, а о меморандуме о намерениях, то есть 
о намерениях намеренных оценить свои 
намерения и прийти к более определен-
ным намерениям.

Но, с другой стороны, в тот день, когда де-
сятки стран лихорадочно закрывали сообще-
ние с Великобританией, где обнаружен но-
вый штамм коронавируса, подписать такой 
меморандум именно с англо-шведской фар-
мацевтической компанией, которая, види-
мо, нуждается в моральной поддержке (если 
не предположить что-то иное),— бесценно.
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и российские ЧВК (на фото: президент ЦАР прибывает на предвыборный митинг)   ФОТО AFP

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l    kommersant.ru   l   Вторник 22 декабря 2020 №235   l   Коммерсантъ

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 21,6

процента составило увеличение объема ипотечного кредитования в октябре 2020 года 
по сравнению с октябрем 2019 года, сообщил Банк России. По опросам крупнейших банков (их доля в активах 
сектора — 84%), ипотечный портфель в ноябре вырос на 2,7% (с корректировкой на секьюритизацию), что 
ниже темпов сентября—октября (около 3%). При сохранении текущих темпов в 2020 году его рост превысит 
показатель 2019-го (около 20% с исключением влияния секьюритизаций). «Пока качество портфеля больших 
опасений не вызывает, но отдельные индикаторы потенциальных рисков все же есть»,— отмечает регулятор, 
указывая на рост доли кредитов с низким первоначальным взносом и объема просроченной задолженности. 

СОЦИАЛЬНЫЕ ИССЛЕДОВАНИЯ

Предприниматель  
тоже человек

Россияне стали лучше относиться 
к предпринимателям — все боль-
шее число граждан отмечает их роль 
в развитии экономики, констатируют 
эксперты Высшей школы экономики 
по итогам третьей волны монито-
рингового социологического опроса 
«Социальное самочувствие росси-
ян». Опрос проводился методом 
личного интервью в 59 субъектах 
РФ осенью 2020 года, всего было 
опрошено 6 тыс. респондентов 
в возрасте от 15 до 72 лет; ранее 
опросы проводились в декабре 
2016 и сентябре 2018 года.

Большинство респондентов 
(88%) так или иначе согласны 
с представлением о том, что пред-
приниматели создают в РФ рабочие 
места. Хотя в целом за четыре года 
эта категория выросла незначитель-
но (в 2016 и 2018 годах — 85%), 
в ее составе ускоренно росла доля 
респондентов, которые полностью 

согласны с таким утверждением 
(в 2016 году — 32%, в 2018 году — 
39%, в 2020-м — уже 49%). Также 
за это время выросло и число тех, 
кто уверен в социально одобряемых 
мотивах предпринимателей — они 
создают новые продукты и услуги, 
отчего выигрывает все общест-
во. Если в 2016 году таких было 
25%, то в 2020-м — 35%. В то же 
время растет понимание, что бизнес 
действует исходя из собственных 
интересов — так, 34% опрошенных 
считают, что «предприниматели ду-
мают только о своей выгоде» (в 2016 
году — 24%). Также увеличилась 
и доля тех, кто считает, что предпри-
ниматели пользуются результатами 
труда других людей (в 2016 году — 
22%, в 2020-м — 30%). 

В ходе опросов россиян, помимо 
предпринимательства в целом, также 
просили оценить риски для тех, кто 
выбирает бизнес своей профессией. 
Так, респонденты стали гораздо 
терпимее относиться к возможным 
неудачам в бизнесе — доля тех, кто 
не считает, что не стоит открывать 
собственное дело из-за риска прова-
ла, выросла с 8% в 2016 году до 18% 
в 2020-м. На 18 п. п. сократилась 
и доля тех, кто видит провал в биз-
несе основой образа «неудачника» 
для человека. Сокращается и доля 
респондентов, считающих, что пред-
принимательству невозможно 
научиться. В возможность выучиться 
предпринимательству в 2020 году 
верят 51% против 40% в 2016 году. 
Также выросла и доля тех, кто видит 
старания государства по созданию 
благоприятных условий для ведения 
малого бизнеса (в 2016 году в этом 
были уверены 10% опрошенных, 
в 2020-м — 14%).

Анастасия Мануйлова

ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ В ГЛАЗАХ РОССИЯН 
(% ОПРОШЕННЫХ)    ИСТОЧНИК: ВШЭ.
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Обе палаты Конгресса США уже в ближай-
шие дни должны утвердить новую про-
грамму помощи американской экономи-
ке объемом в $900 млрд — необходимый 
для этого компромисс между демократа-
ми и республиканцами был достигнут на-
кануне, и в понедельник стороны продол-
жили согласование деталей пакета. Он 
предусматривает как выплаты населению 
и увеличение соцрасходов, так и оказа-
ние поддержки пострадавшим компани-
ям. Масштабная программа будет приня-
та, несмотря на то что за завершившийся 
2020 фискальный год расходы амери-
канского бюджета уже выросли на 47% 
по сравнению с 2019-м.

Согласование новой программы помощи 
экономике в размере $900 млрд продолжа-
лось с весны. Напомним, у демократов боль-
шинство в Палате представителей Конгрес-
са, но меньшинство в Сенате, что затрудняло 
процесс. Обсуждение новой программы нача-

лось после того, как в конце марта был утвер-
жден пакет мер поддержки на $2,2 трлн. Поми-
мо индивидуальных выплат, бизнес получил 
тогда доступ к $500 млрд в виде субсидирован-
ных кредитов и грантов на поддержание заня-
тости. В мае был одобрен дополнительный па-
кет на $483 млрд. Для сравнения — в разгар 
финансового кризиса в 2008 году для поддер-
жки банков было выделено $700 млрд.

Нынешняя программа предусматривает 
добавку к пособиям по безработице в размере 
$300 в неделю (предыдущая включала вдвое 
большую выплату), а также прямые выплаты 
в размере $600 для тех, чей доход составляет 
менее $75 тыс. в год (также сокращены вдвое). 
Помимо этого предусмотрены новые субси-
дии для компаний в наиболее пострадавших 
отраслях (на $284 млрд) и дополнительное 
бюджетное финансирование для школ, а так-
же для работников системы здравоохранения 
и тех, кому грозит выселение за непогашение 
арендных платежей за жилье. 

Итоговая версия программы «стоит» пра-
ктически в два раза меньше проекта, на ко-
тором настаивали демократы. Победивший 
на президентских выборах Джо Байден уже 
заявил, что пакет является «лишь началом», 
представители Республиканской партии так-
же заявили, что ожидается еще один пакет 
поддержки. 

Между тем по итогам 2020 фискального года 
(закончился в сентябре) расходы американско-
го бюджета уже существенно превысили пла-
новый показатель в $4,8 трлн, составив, по дан-
ным Управления Конгресса США по бюджету, 
$6,6 трлн. Рост — на 47% к 2019 году. Доходы 
бюджета при этом равны $3,3 трлн (сократи-
лись на $42 млрд). Дефицит — 14,9% ВВП (мак-
симум с 1945 года) против 4,6% в 2019-м. Объем 
публичного долга вырос с 79,2% до 100,1% ВВП. 

На этом фоне макростатистика уже фик-
сирует влияние второй волны пандемии — 
розничные продажи в США в ноябре сокра-
тились на 1,1% (спад стал максимальным 

с апреля). Промпроизводство тем не менее 
выросло на 0,4% (в том числе промышлен-
ный выпуск — на 0,8%), в октябре эти пока-
затели составляли 1,1% и 1% соответственно. 
Прирост числа новых рабочих мест замед-
лился до 245 тыс. (в октябре — 638 тыс.). Это, 
однако, не помешало ФРС по итогам послед-
него в этом году заседания улучшить макро-
прогноз — спад экономики США в этом году 
составит 2,4%, а не 3,7%, как ожидалось еще 
в сентябре. 

Хотя размер нового пакета помощи экви-
валентен 4,3% ВВП, фактически «добавка» эко-
номике США будет существенно более скром-
ной: пока неясно, какая часть средств — это 
новые расходы, а какая — перераспределение 
из других программ, отмечают в Capital Eco-
nomics. Более того, новая поддержка может не 
компенсировать потери от более жестких, чем 
ранее, ограничений, вводимых в различных 
штатах, предупреждают в центре. 

Татьяна Едовина

Согласие на триллион
Конгресс готов вручить экономике США очередной пакет помощи

Белый дом исключил из «регуляторной 
гильотины» одну из наиболее чувствитель-
ных для бизнеса сфер — тарифов госмоно-
полий — в том числе из-за отсутствия кон-
сенсуса между бизнесом и ФАС в вопросах 
нового регулирования, которое должно 
прийти на смену гильотинируемым актам. 
По данным „Ъ“, вместо масштабного пе-
ресмотра рабочая группа «гильотины» 
занималась точечной правкой регулиро-
вания — де-факто такой ручной режим ра-
боты ФАС продолжит и в следующем году. 
Разработка же нового регулирования, ве-
роятно, полностью перейдет в Белый дом, 
поскольку потребует координации с целя-
ми ускорения роста экономики за счет ин-
вестпрограмм госмонополий.

Белый дом убрал из-под «регуляторной 
гильотины» нормы ценового регулирования 
и определения тарифов госмонополий — рас-
поряжение правительства об этом было опу-
бликовано еще в пятницу. Как выяснил „Ъ“, 
решение обусловлено невозможностью бы-
строго пересмотра регуляторных актов в та-
рифной сфере и отсутствием в рабочей группе 
единой концепции будущего регулирования. 

Напомним, что «регуляторная гильотина» 
предполагает полный пересмотр предъявляе-
мых к бизнесу обязательных требований с от-
меной избыточных и устаревших норм: работа 
по актуализации требований велась на протя-
жении 2020 года, поскольку с 1 января 2021 
года все непересмотренные нормы будут от-
менены. На протяжении года бизнес выражал 
опасения, что работа по пересмотру требова-
ний может не завершиться в срок, что предо-
пределило решение правительства о переводе 
работы «регуляторной гильотины» в постоян-
ный режим (см. „Ъ“ от 9 сентября).

Как пояснили „Ъ“ в рабочей группе «регу-
ляторной гильотины» по конкуренции, тариф-
ное регулирование в рамках КНД обсуждаться 
не будет и в будущем. Сопредседатель рабочей 
группы от делового сообщества Сергей Колес-
ников сообщил, что «регуляторная гильоти-
на» требовала пересмотра около трех-четырех 
сотен постановлений правительства и ведом-
ственных приказов, затрагивающих около 
50 тыс. различных тарифов. «От нас требова-
лось пересмотреть тарифы от сферы электри-
чества до стоимости смены постельного белья 
в пассажирских поездах. У нас просто не хва-

тит на это ресурсов»,— пояснил господин Ко-
лесников. При этом, по словам участников ра-
бочей группы, серьезные претензии у бизнеса 
к действующему регулированию отсутству-
ют. Рабочая группа предлагает придерживать-
ся технологического процессного учета затрат 
с включением отраслевых регуляторов в про-
цесс контроля и вносить изменения в тарифо-
образование эволюционно по мере улучше-
ния применяемых технологий.

Предлагаемое же ФАС новое регулирова-
ние базировалось на спорном проекте службы 
«О госрегулировании цен (тарифов)». Напом-
ним, он предполагал унификацию регулиро-
вания без учета отраслевой специфики, что не 
устраивало ни бизнес, ни отраслевых регуля-
торов (см. „Ъ“ от 21 февраля). Позднее в пра-
вительство был внесен компромиссный про-
ект, предусматривающий передачу решений 
по всем спорным нормам на уровень самого 
Белого дома.

Как сообщили „Ъ“ в ФАС, последние несколь-
ко месяцев проект дорабатывается на площад-
ке аппарата правительства, при этом о деталях 
работы и характере замечаний в службе не со-
общили. По данным „Ъ“, согласительные сове-

щания по проекту в последнее время также не 
проводились. «В случае принятия закона будут 
проанализированы подзаконные акты в сфере 
тарифного регулирования на предмет их соот-
ветствия акту большей юридической силы»,— 
пояснили „Ъ“ в службе решение об исключе-
нии сферы из «регуляторной гильотины».

Впрочем, работа по отмене отдельных нор-
мативно-правовых актов все-таки ведется, сле-
дует из протоколов рабочей группы. Отказ от 
масштабного пересмотра тарифного регули-
рования в пользу его точечной правки по на-
иболее принципиальным для контролеров 
и бизнеса вопросам и подготовка компромисс-
ного проекта, вероятно, являются согласован-
ной позицией регулятора и бизнеса. С учетом 
планов Белого дома по вовлечению госмоно-
полий в кампанию по реализации нацпроек-
тов и перезапуску инвестиционного цикла (та-
рифы же являются ключевым вопросом при 
согласовании инвестпрограмм госмонопо-
лий) судьба нового тарифного регулирования 
в следующем году, очевидно, будет решаться 
на уровне правительства и потребует коорди-
нации с реформой их управления.

Диана Галиева

Тарифы гильотина не возьмет
Контроль и надзор за ними сохранят форму до консенсуса по новому регулированию

Банк России подготовил законопроект о гарантирова-
нии прав страхователей по договорам страхования жиз-
ни. Сумма выплаты при банкротстве страховщика будет 
равна возмещению по банковским вкладам — 1,4 млн 
руб. Но в отличие от гарантий вкладчикам, у которых 
в эту сумму входят и проценты по депозиту, инвестици-
онный доход в выплату по страховому полису не войдет. 
Кроме того, на выплаты не смогут рассчитывать компа-
нии, оплачивающие полисы страхования жизни за своих 
важных управленцев.

В распоряжении „Ъ“ оказался законопроект «О гарантиро-
вании прав по договорам страхования жизни». Как говорится 
в сопроводительных документах к проекту, его цель — «повы-
шение уровня доверия населения к институту формирования 
долгосрочных накоплений через страховые компании и обес-
печения сохранности вложений граждан, застраховавших 
свою жизнь».

«Страховая» система гарантирования будет во многом схо-
жа с банковской. Гарантийный случай, согласно проекту, на-
ступает спустя 45 календарных дней с даты вступления в силу 
решения ЦБ об отзыве у страховщика лицензии. Размер га-
рантийной выплаты — не более 1,4 млн руб., конечную сум-
му определяет ответственный актуарий, который нанимает-
ся Агентством по страхованию вкладов (АСВ). Если в полисе 
страхования жизни есть защита и по риску смерти, выплата 
составит до 10 млн руб. Напомним, по вкладам действует тот 
ж лимит выплат в 1,4 млн руб., но он в ряде случаев может быть 
увеличен до 10 млн руб.

Гарантийная выплата по страхованию осуществляется АСВ 
в течение трех рабочих дней со дня представления заявления. 
Его надо представить в агентство до завершения ликвидации 
страховщика или конкурсного производства в деле о его бан-
кротстве. На гарантийные выплаты могут рассчитывать не 
только физические лица, но и банки, которые бывают выго-
доприобретателями при страховании жизни заемщиков ипо-
теки. Другие юрлица-страхователи на гарантии рассчитывать 
не могут. «В случае когда организация платит за работника 

страховые взносы по договору, претендовать на выплату АСВ 
она не сможет. Таким образом, рынок корпоративного стра-
хования жизни остается вне системы гарантирования»,— рас-
суждает вице-президент Всероссийского союза страховщиков 

(ВСС) Виктор Дубровин. Впрочем, в РФ этот сегмент рынка раз-
вит слабо, такие страховки крупные компании могут поку-
пать своим топ-менеджерам.

Согласно проекту ЦБ, в отличие от системы гарантирова-
ния вкладов, в которой в выплату АСВ включают и процен-
ты по ним, инвестдоход страховщика в гарантийную выпла-
ту не войдет. Авторы проекта, вероятно, исходят из того, что 
процент по вкладу обозначен в договоре, в то время как инве-
стдоход не зафиксирован при продаже полиса страхования 
жизни. Кроме того, непонятно, как фиксировать «жизненные 
циклы» договора, когда за одни периоды доход выплачивал-
ся, а за другие — нет. 

Ожидаемо гарантийный фонд наполнят сами страховщики. 
По проекту, ставка гарантийных взносов составит 0,003125% от 
величины страховых резервов. При недостаточности средств 
фонда для осуществления выплат ставка взносов вырастает до 
0,3%. Закон планируется ввести в действие спустя два года со 
дня его официального опубликования.

Представители страховщиков проектом удовлетворены, но 
хотели бы увидеть в нем два существенных добавления. «Это 
право юрлиц-страхователей на выплату и процесс принуди-
тельной передачи портфеля»,— говорит Виктор Дубровин. Он 
поясняет, что при практике заключения договора страхования 
жизни на продолжительные сроки (20–30 лет) страхователь, 
как правило, находится в 30-летнем возрасте. Если через 15 лет 
со страховщиком что-то произойдет, страхователь получит га-
рантийную выплату, но затем его вряд ли кто возьмет на стра-
хование на тех же условиях и с теми же тарифами, что были 
в изначальном договоре. Кроме того, с возрастом могут приба-
виться хронические заболевания, которые влияют на сумму 
взноса по полису и на его условия. «Вопрос принудительной 
передачи портфеля актуален,— уверен Виктор Дубровин.— 
Возврат денег потребителю до окончания срока действия до-
говора вовсе не означает его достижение целей накопления 
у страховщика». По его словам, ВСС планирует предложить ЦБ 
свои дополнения к проекту еще до конца года.

Татьяна Гришина

ЦБ дал гарантии жизни
Инвестдоход по страховкам возмещать не планируется

Глава департамента страхового рынка ЦБ Филипп 
Габуния предлагает позаботиться о клиентах  
страховщиков почти так же, как о вкладчиках   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА
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Нам-то всем по Спутнику
— Мы знаем,— произнес российский пре-

зидент,— что вакцины активно разрабаты-
ваются и в других странах мира. Одна из та-
ких вакцин создана и компанией AstraZeneca 
с Оксфордским университетом, насколько 
мне известно.

Тут же выяснилось, что можно и что-то 
иное предположить:

— AstraZeneca уже не первый год работа-
ет на российском рынке,— сообщил россий-
ский президент,— успешно реализует ряд ин-
вестиционных проектов, я знаю, что фабрику 
построили даже…

То есть англо-шведская компания — не 
чужая для России. Близость была предопре-
делена.

— Господин президент, для меня боль-
шая честь вновь встретиться с вами сегод-
ня, спустя полтора года после нашей встре-
чи в Кремле (Владимир Путин встречался 
с представителями деловых кругов Вели-
кобритании в марте 2019 года.— „Ъ“). Тогда 
никто не мог бы предвидеть пандемию CO-
VID-19, никто не мог бы предположить, как 
изменится мир,— переживал Паскаль Со-
рио.— Пандемия научила нас, что общест-
во намного более хрупкое, чем мы думали. 
И преодоление этого ужасного заболевания 
требует глобальных усилий не только со сто-
роны ученых-исследователей, но и со сторо-
ны представителей отрасли, правительства 
и каждого человека по всему миру.

Верно, прививаться надо. В этом и будут со-
стоять усилия каждого человека.

Разговор очень быстро принял довольно 
специальный характер:

— С начала 2020 года, когда сформиро-
вался этот кризис в Китае, AstraZeneca при-
няла решение сделать все возможное, что-
бы победить это заболевание,— продолжил 
господин Сорио,— объединить все ресурсы 
во имя развития медицины по предотвраще-
нию и лечению заболевания. Мы сфокуси-
ровали усилия на двух направлениях. Пер-
вое — вакцина против COVID-19. И мы также 
разрабатываем долгосрочные антитела, ко-
торые могут использовать люди, которые не 
могут вакцинироваться, потому что, напри-
мер, у них есть подавляющие иммунитет за-
болевания или другие заболевания, которые 
не позволяют обеспечить вакцинацию (через 
пару минут Владимир Путин назовет язык, 
на котором сейчас говорил доктор Сорио, 
птичьим.— А. К.), и эти антитела могут защи-
щать их на протяжении года. Мы объедини-
ли усилия с университетом Оксфорда, как вы 
правильно отметили.

Но, видимо, усилий оказалось недоста-
точно.

— С Россией у нас долгосрочное сотруд-
ничество, с Алексеем (Репиком.— „Ъ“) из ко-
манды «Р-Фарм»,— признался Паскаль Сорио 
(впрочем, вряд ли это признание ему тяжело 
далось.— А. К.). И мы приняли решение пе-
ренести наши технологии в «Р-Фарм», потому 
что это позволит увеличить технологический 
потенциал России в этом направлении и раз-
работать возможности на протяжении мно-
гих лет, особенно при поддержке РФПИ.

А, то есть это они решили помочь России. 
Ситуация понемногу выяснялась.

— Я хотел бы поздравить российских уче-
ных из института Гамалеи, а также РФПИ 
с разработкой первой в мире вакцины про-
тив COVID-19, которая в последнее время про-
демонстрировала не только иммунный ответ, 

но и эффективность, защиту против госпита-
лизации,— продолжил Паскаль Сорио.

После этого он произнес вообще-то сенса-
ционную вещь:

— Проблемы, конечно же, сохраняются 
в связи с этой вакциной. Есть некоторые!

Это была, мягко говоря, новая информа-
ция. До сих пор нам никто не рассказывал 
о том, что со «Спутником V» есть проблемы. 
А особенно тем, кто уже провакцинирован 
им, хотелось бы, конечно, услышать, уверен, 
максимум подробностей.

— Типичная вакцина — это вакцина, ко-
торая применяется в два этапа, в две вак-
цинации,— говорил доктор Сорио.— Но 
комбинация первой и второй доз немного 
отличается и позволяет увеличить эффек-
тивность. Это делается в связи с ликвида-
цией нейтрализованных антител (видимо, 
после первой дозы антитела возникают, 
а потом, будучи использованными для борь-
бы с вирусом, исчезают.— А. К.), а так-
же созданием новых антител, которые ис-
пользуются в качестве антигена. Поэтому 
кооперация между Гамалеи (центром.— „Ъ“) 
и нашей вакциной пойдет на пользу.

Видимо, в том смысле, что позволит на-
гнать в организм больше антител.

Доктор выражался сумбурно.
Господин Путин не стыдился высокопар-

ных слов:
— Со своей стороны хочу, Паскаль, отме-

тить вашу наступательную позицию для до-
стижения весьма важных, уже не говорю для 
вашей фирмы, а практически — здесь без вся-

кого пафоса лишнего и преувеличения мож-
но сказать — для всего человечества! Важные 
и очень благородные цели — защита от пан-
демии, которая, по сути, весь мир охватила.

Александр Гинцбург между тем в оче-
редной раз однозначно высказался насчет 
«Спутника V»:

— Вакцина прошла первую, вторую и тре-
тью стадии клинических испытаний и про-
демонстрировала полную безопасность, вы-
сокую иммунологическую эффективность 
и очень высокую, 100-процентную эпидеми-
ологическую значимость!

Да, но как же быть с этим: «Проблемы, ко-
нечно, сохраняются в связи с этой вакци-
ной…» Ведь это сию секунду произнес чело-
век, чрезвычайно доброжелательно к ней 
настроенный, готовящийся помочь этой вак-
цине чем может. А он мог — своей вакциной. 
И тоже, видимо, несовершенной.

— Это значит,— пояснял академик Гинц-
бург,— что в настоящее время на 30 тыс. 
добровольцев, жителей города Москвы, 
продемонстрировано, что те доброволь-
цы, которые получили вакцину… ни один 
из них не заболел ни в средней, ни в тяже-
лой форме данной инфекцией, не потребо-
валась госпитализация. Хотя совершенно 
другая картина наблюдается в плацебо сре-
ди той части испытуемых, которые данную 
вакцину не получили.

Александру Гинцбургу хотелось верить.
Но что-то уже никому не верилось. Даже 

Паскалю Сорио.
— В настоящее время на сегодняшний 

день с учетом сегодняшних данных в гра-
жданский оборот отгружено более 400 тыс. 
доз вакцины, точнее — 440 тыс., насколь-

ко я помню. И в ближайшие два-три дня бу-
дет направлено в гражданский оборот еще 
200 тыс. доз вакцины. Если по такому гра-
фику пойдет дальнейшее нарастание про-
изводства вакцины, а сейчас данная техно-
логия производства передана, осуществлен 
трансферт на четыре производственные 
площадки внутри Российской Федерации, 
то это будет гарантия того, что к ноябрю сле-
дующего года большая часть, а именно око-
ло 70% населения Российской Федерации, 
получит данный вакцинный препарат, что 
будет гарантировать наличие популяци-
онного иммунитета, что сделает данную 
инфекцию, данный возбудитель вакци-
ноуправляемым,— утверждал между тем 
Александр Гинцбург.

Хочется думать, что так и будет.
Но слова Паскаля Сорио все равно следует 

прояснить. Что-то же он да имел в виду.
— Александр Леонидович,— вдруг обра-

тился президент к академику,— я уже говорил 
неоднократно публично о том, что в моем бли-
жайшем окружении, в самом близком окру-
жении есть люди, которые получили эту вак-
цину и чувствуют себя уверенно.

Публично Владимир Путин говорил про 
свою дочь: она сделала себе прививку.

— Некоторые вещи,— продолжил он,— 
которые вы сейчас говорили или Паскаль, 
они такие очень специфические, и челове-
ку неподготовленному трудно разобраться 
в вашем птичьем языке. Но у меня простой 
вопрос. Я действительно вижу, знаю: члены 
одной семьи, оба провакцинированные, до-
пустим, сталкиваются с вирусом, один забо-
левает в легкой форме, а второй — вообще 
нет. Как это объяснить?

Владимир Путин, видимо, решил вос-
пользоваться случаем и выяснить, что там 
вышло после вакцинации с людьми из са-
мого близкого окружения.

То есть он без стеснения в прямом эфире 
это делал.

Вообще все уже, такое впечатление, дела-
ется в прямом эфире. И живет только в нем.

Между тем пока это сообщение подтвер-
ждало версию Паскаля Сорио, что пробле-
мы есть.

— Владимир Владимирович, это очень 
просто объясняется! — даже, казалось, обра-
довался Александр Гинцбург.— У того чело-
века, который вообще не заболевает, очень 
высокий уровень интерферона. Интерфе-
рон — это тот белок, который является ха-
рактеристикой врожденного иммунитета, 
того иммунитета, который в свое время фак-
тически открыл наш соотечественник с вами 
Илья Ильич Мечников… Фагоцитоз!

Александр Гинцбург не отказал себе 
в удовольствии хоть и кстати, хоть и походя, 
а все-таки не забыть показать хотя бы одного 
соотечественника во всем его великолепии.

— И в данном случае,— добавил он,— весь 
инфекционный процесс у того человека, кото-
рый не заболевает, заканчивается на первой 
фазе иммунного ответа, на фазе фагоцитоза. 
И здесь не требуется включения, я бы сказал, 
специфического иммунитета, более глубо-
кого иммунитета, обусловленного введени-
ем вакцины. То есть этот человек защищен на 
первой стадии иммунного ответа. Это совер-
шенно точно и однозначно. Высокий интер-
фероновый статус, как правило, бывает у лю-
дей, которые ведут нормальный, правильный 
образ жизни, хорошо питаются, хорошо спят 
и не попадают в стрессовые ситуации. Такое 
нечасто встречается, но встречается.

От этого монолога хотелось, признаться, 
большей убедительности. С одной стороны, 
на скорую руку объяснил необъяснимое, 
разве плохо? Хотя бы потому, что заражают-
ся и лежат на ИВЛ (искусственной вентиля-
ции легких.— „Ъ“) и те, кто хорошо питает-
ся и хорошо спит.

— Ясно,— кивнул господин Путин.— Во-
круг меня, повторяю, несколько уже случаев, 
когда люди в равных условиях сталкиваются 
с вирусом, уже провакцинированные, один 
заболевает, действительно, в легкой форме, 
это правда, это точно, в очень легкой форме: 
день-два, и все проходит, а второй не заболе-
вает вообще! Во всяком случае, это говорит 
о том, что вакцина работает, защищает чело-
века, это совершенно очевидно!

Российский президент, возможно удов-
летворив любопытство, а скорее всего, по-
няв, что так, с наскока, ничего толком не раз-
узнать (но попытка была хорошая), решил по 
крайней мере выгородить на всякий случай 
«Спутник V».

— Я сейчас вспоминаю события, которые 
происходили уже много лет назад, это касает-
ся использования нашей вакцины против по-
лиомиелита,— рассказал Владимир Путин.— 
События происходили в Японии, где японское 
руководство тогда усомнилось в целесообраз-
ности применения этой вакцины, в ее эффек-
тивности, но подданные поняли, поправили 
тогда свое руководство, и она эффективно при-
менялась в очень многих странах мира и при-
несла очень хороший результат.

То есть чтобы не выпендривались и поль-
зовались, пока дают.

Тем, что дают.
Андрей Колесников

Владимир Путин благословил 
объединение двух вакцин   
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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Государево «Око»

Напомним, вступивший в силу в конце прошлой не-
дели закон о Госсовете дал ему статус конституционного 
государственного органа и право обсуждения и выработ-
ки рекомендаций по ряду ключевых для страны вопро-
сов, включая бюджет и документы стратегического пла-
нирования. Кроме того, функционал Госсовета отчасти 
пересекается с полномочиями АП: например, к компе-
тенциям обоих органов была отнесена выработка крите-
риев эффективности региональных правительств.

Проблема дублирования функций была решена про-
сто: глава АП Антон Вайно и его первый заместитель, 
куратор внутриполитического блока Кремля Сергей 
Кириенко возглавят две ключевые комиссии нового 
конституционного органа.

Под председательством господина Вайно будет рабо-
тать комиссия по обеспечению согласованного функци-
онирования и взаимодействия органов публичной влас-
ти. Напомним, что понятие «единой системы публичной 
власти» тоже впервые появилось в обновленной Консти-
туции. По словам господина Левитина, комиссия будет 
улучшать взаимодействие федеральных органов влас-
ти, глав регионов и местного самоуправления. «На ней 
будут рассматриваться вопросы передачи полномочий 
между названными органами, подготовка согласитель-
ных процедур с целью разрешения разногласий между 
этими органами и предложения по совершенствованию 
этой деятельности»,— пояснил чиновник. В комиссию 
также войдут Сергей Кириенко, бывшие сопредседатели 
рабочей группы по подготовке поправок в Конституцию 
депутат Павел Крашенинников и сенатор Андрей Кли-
шас, секретарь Общественной палаты Лидия Михеева, 
мэр Москвы Сергей Собянин и ряд губернаторов.

Сергей Кириенко, в свою очередь, возглавит комиссию 
Госсовета по координации и оценке эффективности дея-
тельности органов исполнительной власти регионов. То 
есть теперь функция по выработке KPI для губернаторов 
фактически будет закреплена за господином Кириенко 
и в АП, и в Госсовете. Его заместителями в комиссии ста-
нут Игорь Левитин, помощник президента Максим Ореш-
кин и зампред правительства Марат Хуснуллин.

При этом тематика восьми из 18 комиссий, которые 
возглавят губернаторы, совпадает с национальными 
проектами. К примеру, самарский губернатор Дмитрий 
Азаров возглавит комиссию по направлению «Культура», 
а глава Московской области Андрей Воробьев возьмет на 
себя коммуникацию, связь и цифровую экономику. Дру-
гие комиссии займутся отдельными направлениями со-

циально-экономического развития — промышленно-
стью, транспортом, сельским хозяйством и т. п. А под 
председательством мэра Москвы Сергея Собянина будет 
работать комиссия «Государственное и муниципальное 
управление». Губернаторы, возглавляющие комиссии, 
будут входить в президиум Госсовета на постоянной ос-
нове вместе с Игорем Левитиным. Еще восемь глав реги-
онов будут его членами на ротационной основе.

Подтверждено и участие обновленного органа в ре-
шении стратегических вопросов государства. По сло-
вам господина Левитина, первое заседание Госсове-
та 23 декабря будет посвящено «национальным целям 
развития РФ до 2030 года», на достижение которых на-
правлены национальные проекты. Оно пройдет сов-
местно с президентским Советом по стратегическому 
развитию и нацпроектам. При этом влияние Госсовета 
на исполнение нацпроектов — это, по сути, закрепле-
ние практики, сложившейся с 2018 года. 

У всех комиссий Госсовета появятся собственные аппа-
раты, которые будут расположены в бизнес-центре «Око» 
в «Москва-Сити». В той же башне уже разместились не-
сколько экономических департаментов мэрии Москвы, 
а в соседнее здание на Пресненской набережной перееха-
ли Минэкономики, Минпромторг, Минкомсвязи и подве-
домственные им службы — Росимущество, Ростуризм, Ро-
саккредитация и Росстандарт.

Ранее некоторые эксперты подчеркивали, что отсут-
ствие у Госсовета собственного аппарата не давало ему 
возможности стать самостоятельным органом влас-
ти. Впрочем, аппаратно Госсовет не уходит полностью 
из-под контроля АП. Близкий к ней осведомленный 
источник „Ъ“ уверенно утверждает, что общее руковод-
ство и координация деятельности Госсовета останутся 
за АП в лице управления по обеспечению деятельнос-
ти Госсовета. Это подтверждает и источник „Ъ“ в АП: по 
его словам, нынешняя роль управления не изменится. 
Как говорят собеседники „Ъ“, скорее всего, для работы 
комиссий будет создана специальная автономная не-
коммерческая организация при управлении делами 
президента (такая возможность предусмотрена новым 
положением о Госсовете), к которой и будут приписа-
ны сотрудники аппаратов.

Руководитель департамента стратегических иссле-
дований и прогнозирования ЭИСИ Екатерина Соко-
лова напоминает, что именно в рамках Госсовета в по-
следнее время проходила «увязка больших планов» 
по реализации национальных проектов с понимани-
ем возможностей и практикой на местах. «Это однов-
ременно и завершение централизации — единая си-

стема публичной власти, и усиление голоса регионов 
в обсуждении больших решений. Сели, обсудили, про-
работали»,— поясняет эксперт.

Глава ИСЭПИ Дмитрий Бадовский указывает, что ор-
ганизация единой системы публичной власти являет-
ся одной из главных идей конституционной реформы. 
А усиление Госсовета было предопределено закрепле-
нием за ним конституционного статуса и функций по 
развитию системы публичной власти, поясняет экс-
перт: «Поэтому вполне естественно создание новых ко-
миссий, которые как раз посвящены этим вопросам, 
и управление ими администрацией президента. Гос-
совет — это орган при президенте, а администрация 
обеспечивает реализацию президентом его конститу-

ционных полномочий. Вполне логично, что ее роль 
в работе Госсовета достаточно велика».

Господин Бадовский также полагает, что Госсовет 
объективно становится площадкой для отработки но-
вых практик взаимодействия разных уровней власти 
и включения в эту систему местного самоуправления. 
«Это требует серьезной отработки всех этих вопросов 
уже в практике государственного управления, посколь-
ку это достаточно существенная инновация,— отмеча-
ет эксперт.— Логично, что организация этой работы по 
властной вертикали выходит на передний план». При 
этом вполне логично выглядит акцент на роли АП как 
проводника президентских полномочий, добавляет он.

Андрей Винокуров, Елена Рожкова
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Как стало известно „Ъ“, и пятая попытка правоох-
ранительных органов заочно арестовать украин-
ского девелопера Павла Фукса обернулась неуда-
чей. Сначала следствие несколько раз по ошибке 
объявляло в розыск вместо него американского 
пастора Осей-Джемфи Принса. В итоге с этим во-
просом разобрались. Однако недавно, когда об-
виняемого в двух крупных махинациях бизнесмена 
суд арестовал снова, выяснилось, что сделано это 
было опять с нарушением закона. На этот раз след-
ствие сослалось на необходимый в таких случаях, 
но не подтвержденный судебной инстанцией меж-
дународный розыск господина Фукса. 

49-летний основатель крупной строительной ком-
пании Mos City Group украинец Павел Фукс является 
фигурантом сразу двух уголовных дел, возбужденных 
в 2018 году с интервалом в несколько месяцев следст-
венным департаментом МВД и УМВД по Центральному 
округу Москвы. В первом речь идет об особо крупном 
мошенничестве в сфере кредитования (ч. 4 ст. 159.1 УК 
РФ). По версии следствия, совместно с бывшим владель-
цем Русского международного банка (РМБ), в прошлом 
музыкантом Алексеем Курочкиным господин Фукс по-
хитил из этого кредитного учреждения $10 млн. День-
ги, как выяснили полицейские, выводились из банка 
по стандартной схеме — путем выдачи кредитов юри-
дическим лицам, не осуществлявшим никакой фи-
нансово-хозяйственной деятельности. Отзывая в сен-
тябре 2017 года у РМБ лицензию, регулятор отмечал, 
что сама бизнес-модель этого банка «в значительной 
степени была ориентирована на высокорискованное 
кредитование заемщиков, в том числе нерезидентов, 
связанных с конечными бенефициарами кредитной 
организации». Уже давно проживающий в США госпо-
дин Курочкин, так же как и уехавший на Украину Павел 
Фукс, был арестован заочно. 

Второе дело расследуется по факту обмана дольщи-
ков, вложившихся в строительство столичного жилого 
комплекса Sky House на Мытной улице. Как полагают 
следователи, структурам Павла Фукса удалось вывес-
ти 7,2 млрд руб., привлеченных на строительство это-
го объекта.

В рамках обоих дел Павел Фукс был заочно арестован 
Таганским (УВД ЦАО) и Тверским (следственный депар-
тамент МВД) райсудами Москвы. При этом, как уже рас-
сказывал „Ъ“, окружные полицейские несколько меся-
цев вместо Павла Фукса разыскивали американского 
пастора Осей-Джемфи Принса, приезжавшего в Россию 
читать проповеди. Как полиция могла перепутать фами-
лии, непонятно. Еще больший комизм этой ситуации 
придает тот факт, что пастор оказался афроамерикан-
цем. И тем не менее Таганский райсуд дважды выносил 
решения об аресте Фукса-Принса, которые отменялись 
Мосгорсудом. 

Летом 2020 года в похожей ситуации оказался и Твер-
ской райсуд. Правда, там Фукса с Принсом уже никто не 
путал. Однако, как оказалось, арестовали девелопера 
вновь с нарушением закона. Согласно норме УПК, заклю-
чение под стражу в отсутствие обвиняемого допускается 
лишь в случае объявления его в международный розыск. 
На этот раз следствие сослалось на не подтвержденный 
на тот момент ни одной судебной инстанцией междуна-
родный розыск господина Фукса. Путаница с этим воз-
никла как раз из-за того, что следствие никак не могло 
разобраться с тем, кого они на самом деле разыскивают.

В ноябре 2020 года на это обстоятельство обратил вни-
мание 2-й Кассационный суд общей юрисдикции, а на 
днях уже Мосгорсуд вновь отменил заочный арест Пав-
ла Фукса, разыскные дела которого теперь объединены. 
«Фактически следствие запуталось с розыском моего 
подзащитного. Всего было предпринято пять попыток 
заочного ареста девелопера, которые на настоящий мо-
мент оказались безрезультатны»,— заявил „Ъ“ адвокат 
Павла Фукса Сергей Шенкнехт.

Олег Рубникович

На Павла Фукса не нашлось 
ни судов, ни полиции
Отменены пять арестов  
сбежавшего на Украину девелопера

Как стало известно „Ъ“, консуль-
тант из США Джеффри Байер, 
обвиняемый штатом Колорадо 
в убийстве своей подруги и ее со-
баки и ожидающий сейчас экс-
традиции в московском СИЗО, 
решил стать российским гражда-
нином. В своем ходатайстве пре-
зиденту РФ Владимиру  Путину 
заявитель утверждает, что стал 
жертвой политического пресле-
дования, поэтому был вынуж-
ден искать «защиту и убежище» 
в единственной, по его мнению, 
«независимой и сильной стране, 
способной противостоять произ-
волу властей США».

Как следует из переданного в при-
емную президента РФ ходатайства 
Джеффри Байера, его уголовное пре-
следование организовали американ-
ские олигархи и «сросшиеся» с ними 
коррумпированные чиновники. По 
словам заявителя, у себя на роди-
не он стал одним из пострадавших 
от масштабной финансовой аферы 
в сфере ипотечного кредитования, 
обеспечившей «безнаказанное и не-
померное обогащение элиты за счет 
многих тысяч заемщиков». Джеффри 
Байер, по его версии, стал бороться 
не только за свой дом в Калифорнии 
стоимостью $3 млн, но и объединил 
вокруг себя еще 60 пострадавших 
и нанял команду юристов, которые 
стали обращаться с исками в суд 
к банкам. «В случае нашего успеха 
в суды пойдут все обманутые домов-
ладельцы,— полагает заявитель,— 
поэтому своими действиями я создал 
опасный для всей банковской систе-
мы США прецедент».

По мнению мистера Байера, его 
иски вызвали болезненную реак-
цию ответчиков, и те подключили 
к решению проблемы прокурора 
18-го судебного округа Арапахо шта-
та Колорадо Джорджа Браухлера. «Рос-
сийским прокурорам запрещено за-
ниматься политикой,— пояснил 
американец президенту Путину,— 
поэтому они остаются независимы-
ми в своих решениях». Их американ-
ские коллеги находятся на выборных 
должностях, вынуждены вести посто-
янную борьбу за голоса избирателей, 
думать о своем политическом ими-
дже, поэтому для надзорщиков из 
США «вопросы законности и право-
порядка отходят на второй план».

Уголовные расследования госпо-
дин Браухлер, по версии заявите-
ля, успешно совмещает не только 
с политикой (три года назад он выд-
вигался на должность губернато-
ра Колорадо), но и с журналистской 
деятельностью: он ведет програм-
му «Шоу Джорджа» на радио Колора-
до и публикует авторскую колонку 
в The Denver Post.

При этом на основном месте ра-
боты прокурор Браухлер, как указы-
вает автор ходатайства, специализи-
руется на раскрытии особо тяжких 
преступлений прошлых лет.

46-летний Джеффри Байер, кон-
сультант фирмы Business Network-
ing International (BNI), специализи-
рующейся на обеспечении деловых 
контактов между бизнесменами 
разных стран, был задержан и по-
мещен в СИЗО округа Арапахо (Ко-
лорадо) 11 июля 2016 года по обви-
нению в убийстве своей подруги 
Шарлин Войт, пропавшей десятью 
днями раньше. Он отсидел под аре-
стом 45 суток, но в итоге сумел убе-
дить следствие в своей непричаст-
ности к преступлению. По данным 
обвиняемого, его возлюбленная, 
употреблявшая наркотики, исчеза-
ла и раньше, да и вообще вела «раз-
гульный образ жизни». 1 июля она 
в очередной раз «отдохнула» со сво-
ей подругой Ребеккой Хелман, по-
этому, выйдя из дома под воздейст-
вием препаратов, могла, например, 
потерять память и стать жертвой не-
счастного случая. Поскольку ни жи-
вую, ни мертвую госпожу Войт так 
и не нашли, обвиняемого отпустили.

Оказавшись на свободе, консуль-
тант сразу же улетел в Сербию, а от-
туда, оформив необходимые доку-
менты в российском посольстве 
в Белграде, уже в октябре того же 
года прибыл в Москву. Американец 
пару месяцев прожил в отеле Hilton 
Moscow Leningradskaya на Калан-
чевской улице, а затем перебрался 
к своей московской возлюбленной 
в квартиру на улице Лобачевского, 
заключил с ней брак и получил раз-
решение на временное проживание 
в России. В июле 2018 года у пары ро-
дилась дочь, но к этому времени аме-
риканец оформил помолвку с дру-
гой женщиной и перебрался к ней, 
в квартиру на улице Куусинена. За-
тем он получил бессрочный вид на 
жительство иностранного граждани-
на в РФ. В Москве открыл представи-
тельство BNI и стал обучать столич-
ных предпринимателей «передовым 
технологиям и практикам бизнес-со-
общества США». Дважды в неделю 
консультант проводил для своих 
учеников «деловые завтраки», на ко-
торых показывал «мастер-класс» по 
извлечению прибыли. Однако про-
работал филиал недолго.

Несмотря на вполне успешный, 
как утверждает Джеффри Байер, биз-
нес, головной офис BNI в США разо-
слал всем его клиентам электрон-
ные письма, в которых представил 
консультанта «маргинальной лично-
стью» и рекомендовал ограничить 
свои контакты с ним. «Мою просве-
тительскую деятельность, направ-
ленную на экономический подъем 
России, пришлось прекратить»,— 
пожаловался автор ходатайства.

По мнению господина Байера, 
его репутацию в московских биз-
нес-кругах испортил все тот же 
Джордж Браухлер, который все это 
время не прекращал начатое рассле-
дование. Так, например, свидетелей 
по делу — подругу пропавшей Ребек-

ку Хелман и привезшего женщинам 
кокаин в роковой вечер 1 июля Барта 
Койа — прокурор, по мнению заяви-
теля, обвинил в незаконном оборо-
те наркотиков и согласился прекра-
тить их уголовное преследование 
в обмен на «нужные» следствию по-
казания. Так в материалах дела поя-
вилось дополнительное обвинение 
в изнасиловании госпожи Хелман, 
о котором она сама рассказала, а на-
ркодилер, в свою очередь, сообщил, 
что пытался сдержать хозяина дома, 
но не сумел с ним справиться.

О совершенном на них нападе-
нии заявили прокурору и двое по-
лицейских, которые выясняли об-
стоятельства пропажи Шарлин Войт 
по горячим следам. По их версии, во 
время проведения допроса Джеф-
фри Байер напал на них, и стражам 
порядка лишь чудом удалось отбить-
ся от «впавшего в ярость» подозрева-
емого. Наконец, к материалам уго-
ловного дела оказался приобщен 
труп небольшой собаки. Как пояс-
нил автор ходатайства, офис проку-
рора Браухлера, согласно предостав-
ленному отчету, потратил $500 тыс. 
на обследование огромного мусор-
ного полигона в районе Коммерс-Си-
ти. Там несколько месяцев искали 
тело Шарлин Войт, но обнаружить 
удалось лишь мертвую дворняж-
ку. При этом было заявлено, что жи-
вотное принадлежало пропавшей 
и было убито вместе с ней.

По мнению заявителя, за три с по-
ловиной года расследования проку-
рор Браухлер не нашел против него 
никаких новых улик. Шарлин Войт 
так и осталась пропавшей без вес-
ти, однако, как пояснил консультант 
Байер президенту Путину, известный 
в России принцип «нет тела — нет 
дела» у него на родине не действует.

Консультант попал сначала 
в разыскную базу Интерпола, а за-
тем — в СИЗО «Медведь». Никулин-
ский райсуд Москвы взял его под 
стражу, а затем по ходатайству рай-
онной прокуратуры продлил Джеф-
фри Байеру арест до марта 2021 
года. За это время Генпрокуратуре 
РФ предстоит оценить аргументы 
американской прокуратуры, запро-
сившей экстрадицию обвиняемого, 
и принять решение.

«Теперь я вынужден искать в Рос-
сии защиту и убежище,— сообщил 
американец президенту Путину.— 
Считаю ее единственной независи-
мой и достаточно сильной страной, 
способной противостоять неправо-
мерным действиям властей США».

Если президент России согласит-
ся предоставить американцу запро-
шенное им российское гражданство, 
все связанные с выдачей юридиче-
ские вопросы будут автоматически 
закрыты, так как своих граждан Рос-
сия, согласно Конституции, не выда-
ет, а от американского гражданства 
господин Байер давно отказался.

Сергей Машкин

Американский отказной
Обвиняемый в убийстве на родине американец  
просит оставить его в России

Политик Алексей Навальный об-
народовал в понедельник запись 
своего разговора с собесед-
ником, которого он представ-
ляет как одного из фигурантов 
опубликованного неделю на-
зад совместного расследова-
ния ФБК, Bellingcat и The Insid-
er при участии CNN и Der Spiegel 
о предполагаемом отравлении 
господина Навального группой 
сотрудников ФСБ в августе это-
го года в Томске (см. „Ъ“ от 17 
декабря). Опубликованный в по-
недельник разговор господина 
Навального с предполагаемым 
участником этой группы Конс-
тантином Кудрявцевым якобы 
был записан утром 14 декабря, 
за несколько часов до публи-
кации расследования. Госпо-
дин Навальный представился 
своему собеседнику помощни-
ком секретаря Совбеза РФ Ни-
колая Патрушева. Собеседник 
рассказал о своем участии в ра-
боте с одеждой политика, изъ-
ятой после инцидента в Томс-
ке. В ФСБ РФ назвали разговор 
«спланированной провокацией» 
против чекистов, которую нель-
зя было сделать без «техниче-
ской поддержки иностранных 
спецслужб».

Алексей Навальный позвонил 
человеку, представленному в ранее 
опубликованном расследовании 
как сотрудник ФСБ, выпускник Во-
енной академии радиационной, 
химической и биологической за-
щиты и предполагаемый участник 
группы отравителей Константин 
Кудрявцев. По словам господина 
Навального, разговор происходил 
14 декабря в 7:30. Господин Наваль-
ный представился помощником се-
кретаря Совбеза РФ Максимом Ус-
тиновым и начал расспрашивать 
собеседника о деталях «операции» 
в Томске, ссылаясь на необходи-
мость оперативного доклада о при-
чинах ее провала своему «шефу» 
Николаю Патрушеву. В пресс-служ-
бе аппарата Совета безопасности 
РФ сообщили журналистам РБК, 
что в штате Совбеза нет ни помощ-
ника Максима Устинова, ни других 
людей с таким именем и фамили-
ей. Собеседник господина Наваль-
ного в ходе 49-минутного разговора 
сначала отказывался отвечать на во-
просы по незащищенной телефон-

ной линии, ссылаясь на «подписку» 
(видимо, о неразглашении гостай-
ны). Затем он сообщил, что участ-
вовал в обработке одежды Алексея 
Навального, которую ему якобы вы-
дали коллеги по ФСБ, поручив уде-
лить особое внимание внутренней 
стороне трусов оппозиционера. 
«Сказали работать по трусам»,— со-
общает «Константин Кудрявцев». 
Он полагает, что от летального ис-
хода господина Навального спасла 
экстренная посадка в Омске само-
лета, на котором он следовал в Мо-
скву, и атропин, введенный ему 
врачами омской больницы скорой 
помощи. Собеседник упоминает 
в разговоре Станислава Макшако-
ва, которого в расследовании на-
зывали предполагаемым лидером 
группы отравителей.

Напомним, господин Наваль-
ный, почувствовавший себя пло-
хо 20 августа по дороге из Томска 
в Москву, после экстренной посад-
ки в Омске был госпитализирован 
в местную больницу скорой помо-
щи, а через сутки родственники 
пострадавшего добились от кон-
силиума разрешения на транспор-
тировку пациента в берлинскую 
клинику. Позже немецкие врачи 
заявили, что оппозиционер был 
отравлен ингибитором холинэс-
теразы из группы препаратов «Но-
вичок». Россия отравление отри-
цает и безуспешно добивается от 
Берлина правовой помощи путем 
предоставления доказательств от-
равления. Уголовное дело в связи 
с происшедшим в России пока не 
возбуждалось, после публикации 
расследования 14 декабря с таким 
требованием выступили несколь-
ко депутатов региональных зако-
нодательных собраний. Господин 
Навальный обвиняет в своем отрав-
лении ФСБ и высшее руководство 
России.

«Кому он нужен-то? Если бы уж 
хотели, довели бы до конца»,— за-
явил президент Владимир Путин 
в ходе своей пресс-конференции 17 
декабря, отвечая на вопрос о пред-
полагаемом отравлении. Прези-
дент назвал расследование «легали-
зацией материалов американских 
спецслужб», но допустил, что рос-
сийские спецслужбы могли «при-
сматривать» за оппозиционером, 
поскольку он «пользуется поддер-
жкой спецслужб США».

В опубликованной записи пред-
полагаемый сотрудник ФСБ гово-
рит главным образом о работе со 
следами предполагаемого отравле-
ния. Несколько опрошенных „Ъ“ 
экспертов выразили сомнение 
в достоверности самой записи. 
Так, собеседник „Ъ“ в ФСБ назвал 
ее «жутким фейком»: по его словам, 
сотрудник спецслужб ни при ка-
ких обстоятельствах не стал бы об-
суждать по телефону подробности 
спецоперации. «Есть инструкция, 
которая заучивается наизусть при 
приеме на работу,— сказал „Ъ“ дру-
гой сотрудник спецслужбы.— За-
пись точно не имеет к нам отноше-
ния. Так быть не может: если бы он 
действительно занимался каким-то 
расследованием, связанным с ним 
(Алексеем Навальным.— „Ъ“), он 
бы все о нем знал — и номера теле-
фонов, и голос».

Бывший сотрудник КГБ СССР, ре-
зидент советской разведки в Лон-
доне, позднее известный как писа-
тель Михаил Любимов заявил „Ъ“, 
что он видит в истории с предпола-
гаемым отравлением Алексея На-
вального «фарс», в котором «глубоко 
участвуют спецслужбы со всех сто-
рон». Верить какой-либо из сторон 
в такой ситуации нельзя, полагает 
господин Любимов, выражая «бес-
покойство» в связи с «беспомощно-
стью ФСБ».

Вечером в понедельник центр 
общественных связей (ЦОС) ФСБ 
РФ опубликовал комментарий 
спецслужбы, в котором разговор 
господина Навального с сотруд-
ником ведомства назван «поддел-
кой». «Использование способа 
подмены номера абонента — из-
вестный прием иностранных 
спецслужб, ранее не раз апроби-
рованный в антироссийских ак-
циях, позволяющий исключить 
возможность установки реаль-
ных участников разговора. В этой 
связи организована проверка, по 
результатам которой будет дана 
процессуальная оценка»,— сооб-
щили в ЦОС. Там отмечают, что 
ранее опубликованное расследо-
вание — «спланированная прово-
кация» против ФСБ, которая была 
невозможна без «организацион-
ной и технической поддержки 
иностранных спецслужб».

Александр Воронов,  
Иван Тяжлов

«У вас  
трус отклеился»
Алексей Навальный позвонил в ФСБ

Как стало известно „Ъ“, Прес-
ненский суд Москвы арестовал 
на два месяца выходца с Украины 
предпринимателя Владислава 
Добровольского. Он обвиняется 
в хищении в 2012 году 159,7 млн 
руб., выделенных на возведе-
ние изолятора временного со-
держания (ИВС) в Новгородской 
области. Это уже второе дело 
бизнесмена — сейчас он отбыва-
ет 5,5-летний срок за аналогич-
ное преступление, совершенное 
при строительстве здания дру-
гого ИВС в том же регионе. Свою 
вину Владислав Добровольский 
не признает.

Ходатайствуя об избрании уро-
женцу Житомира 53-летнему Вла-
диславу Добровольскому меры пре-
сечения в виде содержания под 
стражей, представитель ГСУ СКР по 
Москве сообщил суду, что обвиня-
емый обладает обширными связя-
ми в правоохранительных органах 
и коммерческих структурах, ранее 
был судим за преступление, также 
связанное с хищением денежных 
средств у силовиков — при строи-
тельстве УМВД России по Новгород-
ской области. Кроме того, подчерк-
нул представитель ГСУ, следствию 
предстоит выполнить ряд следствен-
ных действий с участием фигуранта, 
с тем чтобы установить возможных 
соучастников преступления.

Отметим, что первое преступле-
ние, за которое его отправили в коло-
нию, Владислав Добровольский с по-
дельниками совершил в 2014 году. По 
материалам дела, ФГУП «РСУ МВД Рос-

сии» выделило новгородскому управ-
лению МВД средства для реализации 
государственного контракта на стро-
ительство здания межмуниципаль-
ного отдела МВД России «Пестовский» 
с ИВС в городе Пестово. На тот момент 
Владислав Добровольский руководил 
финансово-хозяйственной деятель-
ностью ООО «Бэст Компани», привле-
ченного к выполнению работ в ка-
честве субподрядной организации. 
Вместе с подельниками, говорилось 
в деле, фигурант оформил подлож-
ные документы об объемах и стоимо-
сти якобы выполненных работ, на ос-
новании которых на расчетный счет 
ООО «Бэст Компани» были перечисле-
ны денежные средства. А уже с них 
деньги уходили, по версии следствия, 
на расчетные счета фиктивных орга-
низаций, подконтрольных участни-
кам организованной преступной 
группы, откуда их злоумышленники 
снимали и присваивали. Причинен-
ный в том случае новгородской поли-
ции ущерб составил более 30 млн руб. 
11 марта 2019 года Новгородский рай-
онный суд приговорил за особо круп-
ное мошенничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ) 
Владислава Добровольского к пяти 
с половиной годам колонии общего 
режима и штрафу в полмиллиона ру-
блей. Кроме того, суд удовлетворил 
гражданский иск УМВД по Новгород-
ской области на 32 млн руб. В поряд-
ке возмещения ущерба был наложен 
штраф на 16,6 млн руб., хранившихся 
на банковских счетах подсудимого, 
а также на его имущество.

Пока расследовалось и рассма-
тривалось в суде первое дело, следст-

вие выявило в действиях Владислава 
Добровольского еще один преступ-
ный эпизод. СКР установил, что в де-
кабре 2012 года Владислав Доброволь-
ский, используя свои «обширные 
связи в правоохранительных орга-
нах», обеспечил ООО «Гефест групп» 
заключение с УМВД по Новгородской 
области госконтракта на строительст-
во «комплекса зданий изолятора вре-
менного содержания с администра-
тивным зданием в городе Боровичи 
Новгородской области». Стоимость 
контракта составляла почти 850 млн 
руб. По договору все работы должны 
быть завершены в октябре 2015 года, 
затем по допсоглашению срок сда-
чи перенесли на апрель 2016 года. 
В ходе реализации контракта, по 
версии следствия, Владислав Добро-
вольский и «неустановленные след-
ствием лица» составляли подлож-
ные документы, завышая расходы на 
приобретенные материалы и обору-
дование, а также стоимость выпол-
ненных работ, за счет чего похитили 
159,7 млн руб. Эта сумма была пере-
числена УМВД по Новгородской об-
ласти на расчетный счет ООО «Гефест 
групп», после чего обналичена и по-
хищена. Уголовное дело по данному 
факту было возбуждено 14 января 
2019 года. Правда, затем расследова-
ние приостанавливали и возобнови-
ли в октябре 2020 года. В декабре это-
го года Владиславу Добровольскому 
было предъявлено обвинение по ч. 4 
ст. 159 УК РФ (мошенничество в особо 
крупном размере). Владислав Добро-
вольский свою вину не признал.

Юрий Сенаторов

Бизнесмен экономил 
на изоляторах
Выходца с Украины обвиняют в хищении  
почти 160 млн рублей при строительстве ИВС

Заочный арест украинского девелопера  
Павла Фукса не удался и с пятой попытки   
ФОТО ВАЛЕРИЯ ЛЕВИТИНА
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Его поздравляет президент Торгово-промышленной палаты РФ 
Сергей Катырин:
— Дорогой Лео Антонович! С большим удовольствием поздравляю Вас с днем 
рождения — профессионала высочайшего класса и замечательного Человека. 
Да, именно Вы — Человек с большой буквы, Специалист, каких можно пере-
считать на пальцах одной руки. Я знаю, что с раннего утра и до поздней ночи 
Вы не отходите от операционного стола. Но при этом успеваете быть отзывчи-
вым, когда кому-то требуется помощь и вне стен Вашего Центра. И я, как и все 
граждане России, снимаю перед Вами шляпу и кланяюсь в ноги за Вашу само-
отверженную работу и общественную деятельность. Здоровья и всего самого 
наилучшего Вам и Вашей семье, о которой Вы трогательно заботитесь.

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 81 год почетному 
президенту Национального медицинского 
исследовательского центра сердечно-
сосудистой хирургии им. А. Н. Бакулева 
академику Лео Бокерии

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Более 75% учителей испытывают симптомы 
профессионального выгорания — такие выво-
ды содержатся в исследовании программы по 
развитию педагогов «Я Учитель» и программы 
«Образовательная инициатива „Яндекса“». 
Острая же фаза выгорания выявлена у 38% ре-
спондентов. Опрошенные „Ъ“ эксперты свя-
зывают результаты с пандемией коронавирус-
ной инфекции и полагают, что оно отражает не 
уровень выгорания, а «невероятную усталость 
учительства», столкнувшегося с новыми труд-
ностями, но не получившего стимулирующих 
мер поддержки.

Осенью 2020 года тест «Профессиональное 
выгорание педагога» прошла часть участников 
онлайн-интенсива «Я Учитель» (образователь-
ный проект «Яндекса») — 38 тыс. респондентов. 
«У 75% опрошенных есть симптомы выгорания, 
а 38% находятся в его острой фазе, то есть выгора-
ние ощутимо влияет на их качество жизни и спо-
собность работать»,— говорится в исследова-
нии. Профессиональное выгорание исследова-
тели определили как «хроническое истощение 
эмоциональных, физических и волевых ресур-
сов, совокупность негативных переживаний, 
связанных с работой».

«Выгоранию оказались подвержены все 
школьные педагоги вне зависимости от ста-
жа: и у молодых, и у опытных учителей его уро-
вень примерно одинаков»,— отмечают иссле-
дователи. Эксперт по профессиональному вы-
горанию компании ECOPSY Technologies (тест 
этой компании — FADE, Fatigue and Detachment 
Questionnaire — использовался в исследовании) 
Юрий Шатров заявил, что среди сотрудников биз-
нес-структур показатель выгорания равен при-
мерно 50%: «То есть у педагогов он значительно 
выше. Высокий уровень выгорания свойстве-
нен и представителям других помогающих про-

фессий, например врачам и психологам». «Важ-
но систематически уделять внимание предо-
твращению выгорания педагогов и помощи им: 
обеспечивать поддержку, возможности для раз-
вития, организацию отдыха и так далее»,— отме-
чают авторы исследования. Завкафедрой психо-
логии здоровья Института междисциплинарной 
медицины Константин Бочавер заявил, что «вы-
сокий показатель выгорания должен стать пово-
дом для изменений, но не причиной для пани-
ки»: «Те учителя, которые прошли тест, не ушли 
из профессии — значит, уже отчасти смогли спра-
виться с выгоранием». Он привел статистические 
данные, собранные в США и Великобритании, со-
гласно которым «4 из 10 представителей помога-
ющих профессий полностью выгорают и уходят 
после года работы».

Научный руководитель Института образова-
ния НИУ ВШЭ Исак Фрумин заявил „Ъ“, что пред-
ставленные результаты невозможно сравнить 
с исследованиями прошлых лет, так как не ис-
пользовались распространенные «существую-
щие методики оценки профессионального выго-
рания учителей». Он отметил, что в исследовании 
2016 года, в котором использовалась иная мето-
дика, «признаки острой фазы выгорания с на-
рушением профессиональной самоидентифи-
кации показывали только 4% педагогов». Госпо-
дин Фрумин выразил мнение, что «очень полез-
ное» исследование «Яндекса», проведенное осе-
нью 2020 года, то есть во время пандемии коро-
навирусной инфекции, «говорит скорее не о про-
фессиональном выгорании, которое является ре-
зультатом длительного процесса, а о невероятной 
усталости учительства»: «Когда весной мы прово-
дили обследования учителей, 80% из них гово-
рили о возросшей нагрузке, которая была связа-
на с необходимостью быстрого освоения новых 
технологий, с объективными трудностями их ис-

пользования». Он также напомнил, что сущест-
венная часть педагогов относятся к группе риска 
по заболеванию новой коронавирусной инфек-
цией, «что не добавляет им спокойствия и бла-
гополучия». «Также у педагогов, которые испы-
тали все трудности работы в пандемию, не было 
специального стимулирования, как, например, 
у врачей,— указал эксперт.— Поэтому результа-
ты исследования действительно должны вызы-
вать тревогу: они говорят, что ресурсы учительст-
ва в этой ситуации почти исчерпаны и им нужна 
серьезная поддержка».

Оргсекретарь профсоюза «Учитель» Ольга Ми-
рясова также связала получившиеся результаты 
с пандемией: «Учителя и ранее работали с очень 
большим напряжением, а здесь добавились труд-
ности дистанционного обучения». Она отметила, 
что «эта осень еще отличалась тем, что пришлось 
проводить всероссийские проверочные работы 
(обычно проводятся весной.— „Ъ“)»: «Учителя 
и так понимают, что дети отстали от программы, 
и не могли не нервничать по поводу этой контр-
ольной — очень трудоемкой процедуры».

В исследовании «Яндекса» о возможном влия-
нии пандемии заявила только руководитель на-
правления продвижения сервиса «Яндекс.Учеб-
ник» Ирина Савицкая, которая отметила, что 
в «образовательной среде нет понятных карьер-
ных лифтов, отсюда недовольство карьерными 
перспективами»: «Кажется, что пандемия могла 
усугубить ситуацию. Возросла нагрузка на учи-
телей: им приходилось перестраивать учебный 
процесс и очень много общаться с родителями».

Валерия Мишина

Двигатель внутреннего выгорания
«Яндекс» нашел признаки хронического истощения у 75% учителей

Российские ученые обнаружили в Краснодарском крае новый для 
страны вид насекомых-вредителей, которые особенно опасны для 
плодовых и винодельческих хозяйств. Речь идет о дрозофиле су-
зуки — в отличие от других мушек, она питается практически всеми 
видами мягких фруктов и откладывает личинки даже в свежие плоды. 
Опасна мушка и для людей: употребление фруктов, зараженных ли-
чинками, приводит к тяжелому отравлению. Агрономы утверждают, 
что пока не сталкивались с новым вредителем, но ученые уверяют, 
что это вопрос времени.

Статью об обнаружении нового вида вредителей на Кавказе опубликова-
ли в научном журнале Insects ученые Института проблем экологии и эволю-
ции имени Северцова РАН. Их исследование было проведено на грант Рос-
сийского научного фонда (РНФ). В статье речь идет о Drosophila suzukii — 
вид плодовых мушек родом из Восточной Азии. Она давно известна в США 
и Канаде, а с 2008 года стала быстро распространяться по европейским стра-
нам. Мушка является одним из наиболее опасных инвазивных вредителей 
для компаний, занимающихся производством фруктов и вина, отмечает-
ся в исследовании. Ее размер всего 2–3 мм, она повреждает вишню, мали-
ну, чернику, голубику, клубнику, персики, сливы, виноград и другие фрук-
ты. В РНФ указывают, что в 2009 году мушка уничтожила около 25% урожая 
вишни в Калифорнии, причем в ряде хозяйств урожай был уничтожен пол-
ностью. Этот вид наносит такой значительный ущерб, потому что, в отличие 
от большинства других видов дрозофил, он откладывает яйца именно в све-
жие плоды. «Мушка представляет опасность и для здоровья людей: личин-
ки дрозофилы ядовиты, и потребление фруктов, зараженных личинками, 
приводит к тяжелым отравлениям»,— говорят в РНФ.

Мушки попадают в новые регионы с партиями фруктов и быстро там раз-
множаются. В исследовании говорится, что этот вид впервые был замечен 
в 2014 году в Крыму и Восточной Турции, а в 2017 году — в Аджарском регио-
не на юго-востоке Грузии. В связи с этим российские ученые решили прове-
рить, не попала ли мушка на Черноморское побережье российского Кавказа.

Исследование проводилось в несколько этапов: в июне и сентябре 2017 
года в Центральном районе Сочи, а в сентябре 2020 года — в Адлерском рай-
оне города. «Были использованы четыре типа ловушек: пластиковые бутыл-
ки с приманкой из смеси красного вина и уксуса; бутылки с приманкой 
из спелого местного винограда; бутылки с уксусом; а также барьерные ло-
вушки, обычно используемые для сбора летающих жуков-короедов, с при-
манкой из смеси красного вина и уксуса,— говорится в статье в журнале In-
sects.— Ловушки устанавливались в декоративных насаждениях, в естест-
венных лесах, в зарослях сорняков (особенно возле фруктовых рынков, сва-
лок) в поселках, а также в смешанных лесах и опушках в предгорье». В итоге 
три экземпляра Drosophila suzukii были обнаружены в июне 2017 года, два 
в сентябре 2017-го, а в сентябре 2020-го ученые нашли уже 44 мушки.

«Мушка проникла в Европу чуть больше десяти лет назад. И, судя по кар-
те расселения, она уже захватила наш мир,— говорит руководитель про-
екта, доктор биологических наук, старший научный сотрудник Лаборато-
рии экологии водных сообществ и инвазий Института проблем экологии 
и эволюции имени Северцова РАН Марина Орлова-Беньковская.— Этот вид 
очень быстро размножается, поэтому Россельхознадзор должен срочно от-
реагировать и заняться этой проблемой. Необходимо изучить все винодель-
ческие районы Кавказа на предмет этих вредителей. Дальше это работа спе-
циалистов — а мы можем подсказать, как определить мушку и как поста-
вить ловушки».

В отделе контроля и надзора в области карантина растений Южного 
межрегионального управления Россельхознадзора „Ъ“ сообщили, что дан-
ный вредитель не является карантинным объектом. «Это не наши полно-
мочия»,— отметили в ведомстве. Впрочем, изучив региональные издания, 
„Ъ“ обнаружил, что сотрудники территориальных управлений ведомства 
неоднократно выявляли Drosophila suzukii на границе при осмотре грузов 
с фруктами или ягодами. В таких случаях товар уничтожался.

В пресс-службе министерства сельского хозяйства и перерабатывающей 
промышленности Краснодарского края заявили, что данный карантинный 
вредитель неопасен для промышленных садов Краснодарского края, «так 
как они своевременно обрабатываются» от всех характерных для южного 
климата вредителей и болезней. Начальник отдела защиты растений фили-
ала ФГБУ «Россельхозцентр» по Краснодарскому краю Лариса Хомицкая со-
общила, что впервые слышит о появлении Drosophila suzukii на территории 
региона. «Никаких мер пока мы не принимаем. Мы этого вредителя не на-
блюдали»,— отметила госпожа Хомицкая.

В одном из федеральных научных центров, занимающихся садоводст-
вом и виноградарством, на условиях анонимности рассказали „Ъ“, что вре-
дитель был замечен на территории Черноморского побережья три года на-
зад. «Вероятно, он попал из-за неограниченного ввоза посадочного матери-
ала, который не проходит полноценную карантинную сертификацию,— по-
яснил собеседник „Ъ“.— Он прижился на территории благодаря сухой и те-
плой зиме, которая наблюдается в регионе последние несколько лет. Как 
и любой карантинный объект, плодовую мушку Drosophila suzukii сложно 
победить, но возможно».

Генеральный директор союза «Садоводы Кубани» Николай Щербаков рас-
сказал „Ъ“, что впервые слышит о данном вредителе. Он уверен, что «пани-
ковать рано»: «Возможно, мушке не подойдут наши климатические условия. 
Или у нее появится естественный враг, который будет регулировать числен-
ность». Опрошенные „Ъ“ агрономы виноградных хозяйствах Кубани также 
рассказали, что пока не сталкивались с новым вредителем.

В новейшей истории российского Крыма появление нового вредителя 
еще не фиксировали. Однако, по словам специалистов регионального «Рос-
сельхозцентра», если он уже проник на Кавказ, то его появление на полуо-
строве является лишь вопросом времени.

Нет ничего удивительного в том, что агрономы пока не могут обнаружить 
мушку, говорит Марина Орлова-Беньковская: «Они никогда с ней не сталки-
вались, поэтому не могут понять, что это. Они могут видеть, что фрукты гни-
ют, но не понимают почему. Для обнаружения вида нужен профессиональ-
ный энтомолог».

Отметим, это далеко не первый случай завоза вредителей из-за границы. 
„Ъ“ подробно писал о ввозе в Россию вредителей леса. В 2016 году из-за на-
шествия самшитовой огневки под угрозой усыхания оказались леса Респу-
блики Адыгея, непарный шелкопряд уничтожал насаждения в Уральском 
и Сибирском округах, листогрызущие вредители отметились в европей-
ской части России, а хвоегрызущие — в Сибири. Эксперты тогда предупре-
ждали, что в последние годы в российские леса пришли совершенно новые 
для России вредители, способы защиты от которых до сих пор не разработа-
ны (см. „Ъ“ от 8 июля 2016 года).

Анна Васильева; Наталья Решетняк, Краснодар;  
Александр Дремлюгин, Симферополь

Российские фрукты 
взяли на мушку
Ученые обнаружили на Кавказе 
опасного вредителя

Аварии в России чаще других иностранцев 
совершают граждане Узбекистана. В «анти-
рейтинге» виновников ДТП, который впервые 
приводит МВД, оказались также граждане 
Киргизии, Таджикистана, Азербайджана 
и Армении. Представители землячеств упо-
мянутых государств, комментируя статисти-
ку, говорят, что, если бы в сфере транспорт-
ных услуг, такси и доставке продуктов пита-
ния были массово заняты, к примеру, поляки 
или шведы, они также попали бы в этот спи-
сок. Самыми дисциплинированными ино-
странными водителями, отметим, зареко-
мендовали себя афганцы, эстонцы и японцы. 

Подробная статистика об авариях, совершен-
ных из-за нарушений ПДД иностранцами, содер-
жится в опубликованном отчете Научного центра 
безопасности дорожного движения МВД России 
за девять месяцев 2020 года. До сих пор полиция 
публиковала только сводные цифры по ДТП с уча-
стием приезжих, теперь же появилась разбивка 
по странам. 

Аварийность в РФ снижается в последние 
годы — в 2020 году темпы ускорились из-за пан-
демийных ограничений минувшей весной (тран-
спорта на дорогах почти не было). Аварийность 
по вине иностранных граждан за рассматрива-
емый период также сократилась: в 3 тыс. проис-
шествий оказались виновны водители из стран 
СНГ (–18,4%), еще в 3,4 тыс.— водители из других 
стран (16,7%). При этом чаще других ДТП провоци-
ровали граждане Узбекистана (797 аварий, –12,3% 
к прошлому году), Киргизии (701, –6,7%), Таджи-
кистана (599, –11,4%), Азербайджана (282, –17,5%), 
Армении (280, –42%). На другом конце полицей-
ского «антирейтинга» (в нем собрана информация 
по 20 странам) —граждане Афганистана, Эстонии 
(по 5 ДТП), Японии и Литвы (по 6 аварий), Респу-
блики Руанда (7). Больше всего жертв — 76 — за-
фиксировано в результате ДТП, совершенных гра-
жданами Таджикистана. Больше всего ранено — 

1080 человек — в результате аварий по вине гра-
ждан Узбекистана. Наибольшая тяжесть последст-
вий (удельный вес погибших от числа пострадав-
ших) — в авариях, совершенных подданными Ук-
раины (14,2%). 

Лидирующие позиции Узбекистана и Таджи-
кистана отчасти коррелируются с данными глав-
ного управления МВД по миграции: за девять ме-
сяцев 2020 года на миграционный учет было по-
ставлено 4,15 млн граждан из этих стран (54% 
всех иностранцев). Еще 612 тыс. граждан прибы-
ли с Украины, 534 тыс.— из Киргизии, 314 тыс.— 
из Казахстана, 283 тыс.— из Армении, 278 тыс.— 
из Азербайджана, 215 тыс.— из Белоруссии. При 
этом, согласно оценкам МВД, количество находя-
щихся на территории РФ мигрантов в 2020 году 
сократилось с 9–11 млн до 6,3 млн.

В среднеазиатских странах уровень подготов-
ки водителей существенно ниже российского, по-
яснил „Ъ“ главный эксперт Национального экс-
пертного совета по обучению и тестированию во-
дителей Александр Лыткин. По действующему 
законодательству, напомним, граждане стран, 
где русский язык имеет статус государственного 
(Киргизия, Белоруссия, Казахстан), могут рабо-
тать по своим национальным правам, граждане 
Узбекистана, Таджикистана, Армении, Азербай-
джана, Грузии должны получить российские пра-
ва после сдачи экзамена в ГИБДД. Украинцы и бе-
лорусы, по статистике, не самые аварийные во-
дители, обращает внимание господин Лыткин: 
у них большой опыт вождения, полученный ча-
сто еще в советское время. Киргизы, отмечает экс-
перт, зачастую трудятся на общественном тран-
спорте и в такси, узбеки и таджики же предпочи-
тают работать на грузовом транспорте, обслужи-
вая стройки, перевозку мусора. Работающие в так-
си мигранты, как правило, редко соблюдают ре-
жим труда и отдыха, работая по 14–16 часов, что 
также провоцирует аварийность, отмечает Алек-
сандр Лыткин.

Антилидеры полицейского «рейтинга» работа-
ют по большей части в такси, считает глава цент-
ра компетенций Международного евразийского 
форума такси Станислав Швагерус: эта отрасль яв-
ляется традиционно самым легким способом за-
работка у приезжих. В России граждане Узбекис-
тана и Армении обязаны обменять свои нацио-
нальные водительские удостоверения, однако их 
нередко допускают за руль без проверок — этим 
часто грешат агрегаторы в регионах, рассказыва-
ет эксперт. «Еще одна проблема в том, что многие 
удостоверения были получены в странах СНГ не-
законно, но проверить это сложно — нужна еди-
ная информационная система для всего ЕАЭС»,— 
говорит господин Швагерус. 

Большинство «некорректных ситуаций», в ко-
торых оказываются трудовые мигранты,— «след-
ствие не совсем удачной социально-культурной 
адаптации», считает председатель Всероссийско-
го конгресса узбеков Ибрагим Худайбердиев. «Это 
касается в том числе и культуры вождения,— по-
ясняет он.— Так-то ребята все честные, но неко-
торым приходится работать по 14–15 часов, что-
бы отбить бензин и заработать хоть что-то. Сегод-
ня среди мигрантов распространяются брошю-
ры, переведенные на четыре-пять языков, с ин-
струкциями, как вести себя в разных ситуациях. 
Но для комплексного решения проблемы нужен 
федеральный закон о социальной адаптации тру-
довых мигрантов (проект обсуждается с 2014 года, 
но пока не принят.— „Ъ“)». «Наши соотечественни-
ки в принципе много ездят, так как работают в сфе-
ре транспортных услуг — такси, доставке продук-
тов питания,— поясняет глава Азербайджанской 
общины Москвы Шамиль Тагиев.— В Москве и об-
ласти многие таксопарки или предприятия мел-
кой оптовой торговли, к примеру, принадлежат 
выходцам из Азербайджана. Отсюда и статистика. 
Если бы в этой сфере работали, к примеру, поляки 
или шведы, они также попали бы в этот список».

Иван Буранов

ПДД нуждаются в переводе
МВД впервые раскрыло данные об иностранцах,  
по вине которых случились аварии

Учителя, перестроив в пандемию  
учебный процесс, стали  
меньше видеть учеников,  
но больше слышать родителей
ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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мировая политика
Велика Африка, а отступать некуда

В воскресенье вечером правительство ЦАР 
обратилось за помощью в обеспечении без-
опасности избирательного процесса к «друже-
ственным и братским странам» — России и Ру-
анде. «Две упомянутые страны положительно 
откликнулись на этот призыв и приняли меры 
для оказания эффективной поддержки, кото-
рая была оказана в тот же день»,— говорит-
ся в опубликованном в воскресенье сообще-
нии правительства ЦАР. Одновременно с этим 
в соцсетях появилась информация о прилете 
в ЦАР российских самолетов, которые предпо-
ложительно доставили вооружение и сотруд-
ников ЧВК. При этом пресс-секретарь прави-
тельства ЦАР Анж Максим Казаги сообщил 
агентству AFP, что Россия в рамках двусторон-
него соглашения о сотрудничестве «направи-
ла несколько сотен человек из регулярных сил 
и тяжелую технику». Он не указал ни точное 
число людей, ни дату их прибытия в ЦАР.

Тем временем Минобороны Руанды в по-
недельник подтвердило отправку своих во-
енных в ЦАР. «Это ответ на атаки, которые мя-
тежники, поддерживаемые Франсуа Бозизе, 
проводят против контингента сил обороны 
Руанды в составе миротворцев ООН»,— гово-
рится в заявлении ведомства. Руандийцы пла-
нируют проследить и за порядком на выборах 
в ЦАР 27 декабря.

В Москве же комментарии к заявлению 
правительства ЦАР не прозвучали. Между 
тем в понедельник Кремль выразил обеспо-
коенность по поводу поступающей из ЦАР 
информации. При этом на вопрос журнали-
стов о судьбе российских военных советни-
ков пресс-секретарь президента РФ Дмитрий 
Песков ответил, что «сейчас угрозы жизни ко-
го-то из россиян нет». Посол РФ в ЦАР Влади-
мир Титоренко сообщил «РИА Новости», что 
ситуация в Банги стабильна, но в городах вда-
ли от столицы, вне контроля центральных 
властей, «наблюдаются определенные бес-
порядки» и туда перебрасываются силы МО-
ОНЦАР, которые уже взяли ситуацию под 
контроль. Он также рассказал, что ООН пла-
нирует увеличить 12-тысячный миротворче-
ский контингент еще на 300 человек. 

«Связанный с Россией бизнес и бизнесме-
ны в ЦАР были всегда, но стратегически вой-
ти в страну получилось лишь в 2018 году, не 
исключено, что через Судан и ОАЭ, с которы-
ми были связаны представители центрально-
африканской вооруженной мусульманской 
оппозиции и их бизнес-окружение. Но имен-
но разочарование в политике Франции, всег-
да ставившей на титульные столичные по-
литические группы, а также в работе ООН 
создало благоприятный фон для появления 
там РФ»,— пояснил „Ъ“ африканист Алексей 
Целунов. Он напомнил, что миротворческая 

операция Франции «Сангари» (2013–2016 
годы) углубила раскол страны на более или 
менее подконтрольную центральным вла-
стям столичную территорию и неуправляе-
мый север. А ООН не видела в мусульманской 
оппозиции участника переговорного процес-
са, более того, относит ее к исламским ради-
калам, что не так — первоначально это были 
движения угнетенных сельских этносов пе-
риферийных зон, в какой-то момент просто 
опрокинувших режим Франсуа Бозизе и на 
некоторое время установивших контроль над 
всей страной, пояснил эксперт. 

По словам Алексея Целунова, Россия пред-
ложила в целом здравую идею «пересбор-
ки нации через строительство единых воо-
руженных сил и формирование более или 
менее сбалансированной представленно-
сти в органах власти южных элит и населя-
ющего северные регионы мусульманского 
меньшинства». «Идей было вагон — вплоть 
до того, чтобы сделать из ЦАР „мост“ из Су-
дана в Конго. Сотрудничество сулило и мате-
риальные дивиденды. В ЦАР имеются нераз-
веданные и недоразведанные запасы урана, 
золота, алмазов, колтана, меди, это хаб реги-
ональной транзитной торговли. Но в первую 
очередь это „экспорт безопасности“ — сфе-
ра, в которой Россия пытается занять свою 
нишу в Африке на фоне слабости россий-
ской экономики и невозможности конку-

рировать в бизнес- и инвестпроектах с США, 
КНР и странами бывших метрополий и но-
выми силами (Индия, Бразилия, Малайзия, 
Турция и так далее)»,— рассказал эксперт. По 
его словам, как минимум в сфере военного 
сотрудничества (в частности, с точки зрения 
подготовки центральноафриканских воору-
женных сил российскими военными совет-
никами и операторами ЧВК) были достигну-
ты определенные успехи. И они позволили 
властям ЦАР продвинуться в восстановле-
нии государственного контроля над стра-
ной. «Однако отсутствовали стратегическое 
планирование, грамотные переговорщики, 
комплексное видение ситуации. Неформаль-
ность присутствия создает препятствия, свя-
занные с его легитимацией и лояльностью 
подготовленных Россией военнослужащих, 
которых так и не удалось свести воедино 
в полностью лояльные Москве подразделе-
ния. Можно предположить, что на этой ста-
дии без крупных стратегических проектов 
восстановления страны возможности Рос-
сии в ЦАР могут закончиться»,— подчеркнул 
 господин Целунов. 

Марианна Беленькая
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Наследие президента США Дональ-
да Трампа в области контроля над во-
оружениями будто пепелище. А над 
пепелищем еще и густой туман. 
Впервые после окончания холодной 
войны Москва и Вашингтон подо-
шли к черте, за которой развал всей 
договорно-правовой системы, обес-
печивающей ясность и предсказуе-
мость в отношении ядерных арсена-
лов России и США.

Пять недель продолжался ма-
рафонский мозговой штурм ПИР- 
Центра и вашингтонского Центра 
стратегических и международных 
исследований. Что мы услышали от 
близких к будущей администрации 
Джо Байдена экспертов? Что контр-
оль над вооружениями не размен-
ная монета. Что он одинаково нужен 
и России, и США.

Конечно, критически важно, что-
бы обещанное Байденом продление 
ДСНВ сопровождалось продолжени-
ем консультаций по вопросам стра-
тегической стабильности. Видим 
мы и то, что готовность демократи-
ческой администрации к диалогу 
не означает отхода от ряда прежних 
позиций. Так, США не откажутся от 
требований охватить всю номенкла-
туру ядерных боезарядов и подклю-

чить к процессу переговоров КНР. По 
этим вопросам намечается двухпар-
тийный консенсус, на этом настаи-
вают и американские военные. Од-
нако, как нам кажется, есть шанс, что 
администрация Байдена подойдет 
к этим вопросам более реалистич-
но и не будет ждать немедленных 
успехов. В частности, приближен-
ные к новой администрации экспер-
ты отдают себе отчет: Россия не будет 
оказывать давление на КНР, чтобы 
Пекин присоединился к контролю 
над вооружениями. Но и России не 
следует ожидать, что Вашингтон бу-
дет как-то побуждать Лондон и Па-
риж к участию в многостороннем 
контроле над вооружениями.

Маловероятно, что Москве и Ва-
шингтону удастся заключить некую 
всеобъемлющую договоренность. 
Скорее, вместо единого СНВ-4 сто-
ит выстраивать систему «стратегиче-
ских уравнений», элементы которой 
предусматривали бы возможность 
подключения третьих государств. 
При этом важны не столько конкрет-
ные цифры, сколько механизмы по 
обеспечению предсказуемости в от-
ношении всех элементов «уравнения 
безопасности»: традиционных и но-
вых систем стратегического назначе-
ния, противоракетной обороны, ра-
кет средней и меньшей дальности.

Один из элементов такой системы 
мог бы включать общий потолок по 
всем ядерным боезарядам и отдель-
ные подуровни для стратегических 
и нестратегических боезарядов (как 
развернутых, так и находящихся в ре-
зерве). Вкупе с ограничениями на ко-
личество развернутых и неразверну-
тых средств доставки это позволило 
бы, с одной стороны, решить пробле-
му американского возвратного по-
тенциала, а с другой — отчасти снять 
американские озабоченности отно-
сительно российского арсенала нест-
ратегического ядерного оружия. Сво-
евременным было бы договориться 
о запрете атак против объектов кри-
тической инфраструктуры, связан-
ных с ядерным оружием: спутников 
связи, систем предупреждения о ра-
кетном нападении, систем управле-
ния и контроля.

Не питаем иллюзий. В битвах за 
вытачивание взаимоприемлемого 
стратегического уравнения будет 
сломано немало копий. Но какова 
альтернатива? Если Москва и Вашин-
гтон не проявят гибкости и дально-
видности сейчас, увязнут в спорах 
о мелочах, то скоро и разрушать-то 
будет нечего. Туман рассеется, и мы 
увидим одни руины, которым уже 
никакой ремонт не поможет.
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Занозы диалога  
и попытка уравнения

Владимир Орлов, 
директор ПИР-Центра

Сергей Семенов, 
координатор программы «Россия  
и ядерное нераспространение»  
ПИР-Центра

Вооруженные силы ЦАР оказались 
не готовы остановить наступление 
повстанческой армии, и руковод-
ство страны призвало на помощь 
россиян  ФОТО AFP

Межафганским переговорам бьют под Доху
Для диалога между Кабулом и талибами ищут новую площадку 

Межафганские переговоры в Дохе, 
 прерванные до 5 января, могут не вер-
нуться в столицу Катара. Инициато-
ром пересмотра условий их продолже-
ния в будущем году стали власти Афга-
нистана, добивающиеся для себя боль-
шей роли в переговорном процессе по-
сле предстоящей смены власти в США. 
Официальный Кабул не намерен идти на 
новые уступки талибам и предлагает пе-
ренести диалог в Кандагар. Использо-
вать паузу в переговорах и скорый уход 
президента США Дональда Трампа пы-
тается и Пакистан, создающий за спиной 
у  Вашингтона негласный альянс с талиба-
ми для их возвращения во власть.

В преддверии Нового года ситуация с без-
опасностью в Афганистане стремительно дег-
радирует. Как сообщил в понедельник телека-
нал 1 TV News со ссылкой на вице-президента 
страны Амруллу Салеха, число пострадавших 
в результате нового крупного теракта, совер-
шенного накануне в афганской столице, уве-
личилось до 52 человек, 10 человек погибли. 
Мощный взрыв прогремел в воскресенье на 
кабульской площади Спин-Калай, целью тер-
рористов был автомобиль члена афганского 
парламента Хаджи Хана Мохаммада Вардака, 
который получил ранения, но не погиб.

Эскалация насилия происходит на фоне 
перерыва до 5 января, который был объявлен 
на проходящих в столице Катара Дохе с сентя-
бря межафганских переговорах между офи-
циальным Кабулом и движением «Талибан» 
(запрещено в РФ). Возникшую паузу каждая 
из сторон пытается использовать для того, 
чтобы укрепить свои позиции в ходе второ-
го раунда переговоров, намеченного на нача-
ло  будущего года.

В то время как талибы продолжают де-
монстрировать силу, президент Афганиста-
на Ашраф Гани ужесточил свою позицию, со-
общив, что афганские власти больше не будут 
выпускать из тюрем боевиков движения «Та-
либан». Учитывая, что предыдущие примири-

тельные шаги Кабула, ранее выпустившего на 
свободу 5 тыс. талибов, только подхлестнули 
их террористическую активность, афганские 
власти пришли к выводу, что с освобождением 
еще 7 тыс. боевиков в рамках процесса наци-
онального примирения не следует спешить.

«Афганское правительство и народ не хо-
тят больше выпускать из заключения членов 
„Талибана“. „Талибан“ сначала должен пойти 
на перемирие и согласиться на продолжение 
мирных переговоров в Кандагаре»,— заявил 
президент Гани, в конце прошлой недели разъ-
яснив смысл еще одной неожиданной иници-
ативы Кабула — перенести межафганские пе-
реговоры с нейтральной территории — из 
Дохи — непосредственно в Афганистан. По 
версии афганских властей, это должно сделать 
будущий межафганский диалог более нацио-
нально ориентированным и не зависящим от 
внешних посредников. «Талибы утверждают, 
что они сегодня находятся на афганской земле. 
Но почему тогда они не проводят на ней пере-
говоры? Сейчас не время продолжать считать, 
что переговоры непременно должны прохо-
дить в роскошных отелях. Необходимо, чтобы 
все афганцы видели, как продвигается диалог, 
какие направления находятся в центре внима-
ния и почему»,— заявил президент Гани. 

Выступление в Кандагаре стало уже вто-
рым посланием Ашрафа Гани, добивающе-
гося того, чтобы межафганские переговоры 
сменили прописку (впервые глава государст-
ва огласил это предложение на заседании пра-
вительства 14 декабря).

Между тем первая реакция талибов сви-
детельствует о том, что перспектива переме-
стить межафганский диалог из «роскошных 
отелей Дохи» в Кандагар руководство дви-
жения не вдохновляет. Как заявил пресс-се-
кретарь катарского офиса «Талибана» Наим 
Вардак, сделать это невозможно, поскольку 
переговорная площадка в Дохе уже согласо-
вана с международными посредниками. 

Впрочем, реальная причина неприятия 
предложения президента Гани, о которой 

умалчивают талибы,— категорическое несо-
гласие на смену места переговоров, которое 
высказывают в стоящем у них за спиной со-
седнем Пакистане. Подтверждением того, что 
пакистанское руководство по-прежнему пре-
тендует на одну из ключевых ролей в афган-
ском урегулировании, стал состоявшийся на 
прошлой неделе телефонный разговор паки-
станского премьер-министра Имрана Хана 
с президентом Гани. «Глава правительства Па-
кистана подтвердил твердую поддержку по-
литическому урегулированию конфликта 
в Афганистане и приветствовал прогресс на 
внутриафганских переговорах в Дохе»,— го-
ворится в заявлении пресс-службы пакистан-
ского премьера.

Обращает на себя внимание, что, в то вре-
мя как Кабул выражает растущее разочарова-
ние отсутствием продвижения на перегово-
рах в Дохе, которые за три месяца не смогли 
сдвинуться с мертвой точки, ограничившись 
обсуждением исключительно процедурных 
вопросов, в Исламабаде, напротив, рассужда-
ют об их «прогрессе» и не желают переноса пе-
реговорной площадки в Кандагар. Причина 
в том, что переговоры на афганской земле рез-
ко усилили бы позиции Кабула и, напротив, 
заметно ослабили бы способность пакистан-
ских спецслужб влиять на их ход. 

Весьма символично, что вслед за телефон-
ным разговором Имрана Хана и Ашрафа Гани 
с визитом в Исламабад отправилась делега-
ция политических представителей движения 
«Талибан», которая, согласно утечкам, про-
будет в Пакистане до конца года. В програм-
му визита включены встречи талибов с пре-
мьер-министром Имраном Ханом и главой 
МИДа Мехмудом Куреши. 

В заявлении пакистанского внешнеполи-
тического ведомства отмечается, что «Пакис-
тан будет и впредь поддерживать всеобъем-
лющее политическое урегулирование для 
прочного мира, стабильности и процветания 
в Афганистане и регионе». Тем не менее буду-
щее Афганистана и межафганского урегули-

рования пакистанская сторона предпочла 
обсуждать с талибами без участия представи-
телей афганских властей.

«Пакистан заинтересован в том, чтобы та-
либы восстановили свой режим в Афганис-
тане, может быть, в несколько более мягкой 
форме, чем в конце 90-х годов прошлого века. 
Решению этой задачи и посвящены все ини-
циативы Исламабада на афганском направ-
лении. Пакистан рассматривает переговоры 
в Дохе как этап на пути будущего возвращения 
„Талибана“ к власти. В связи с этим Исламабад 
никогда не откажется от возможности контр-
олировать ход этих переговоров через тали-
бов»,— поясняет „Ъ“ директор Аналитическо-
го центра Российского общества политологов 
Андрей Серенко. По словам эксперта, перенос 
переговоров в Кандагар осложнил бы для па-
кистанских операторов поддержание конфи-
денциальных связей с талибскими переговор-
щиками в режиме реального времени.

«Лидеры талибов и их семьи много лет пос-
тоянно проживают в Кветте и других паки-
станских городах, там же имеют свой бизнес. 
Члены переговорной делегации „Талибана“ 
имеют пакистанские паспорта, с которыми 
они передвигаются по миру. Фактически они 
давно уже являются гражданами Пакистана. 
Поэтому даже называть переговоры в Дохе 
межафганскими несколько некорректно»,— 
продолжает эксперт.

По мнению Андрея Серенко, переговор-
ный процесс в Катаре, инициированный ухо-
дящей администрацией президента США 
Дональда Трампа, не имеет будущего в свя-
зи с тем, что представители талибов не явля-
ются самостоятельной стороной в диалоге 
и слишком зависимы от Исламабада, чтобы 
брать на себя серьезные и долгосрочные обя-
зательства. «Вместо имитационного „межаф-
ганского диалога“ надо начать полноценные 
афгано-пакистанские переговоры о прекра-
щении гибридной войны в Афганистане»,— 
резюмирует эксперт. 

Сергей Строкань

Мы услышали от близких 
к будущей администра
ции Байдена экспертов, 
что контроль над во
оружениями одинаково 
 нужен и России, и США
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 26714,42 (–48,97)
РТС 1335,93 (–66,57)
FTSE 100 6416,32 (–112,86)

DAX 30* 13246,3 (–384,21)
DJIA* 30062,29 (–116,76)
NASDAQ Composite* 12644,8 (–110,838)

*На 20:03.     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 21.12.20 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 22.12.20
Австралийский доллар 56,2729
Английский фунт 99,0973
Белорусский рубль 14,6338
Датская крона* 12,2425

Доллар США 74,6721
Евро 91,0029
Индийская рупия** 10,1265
Казахский тенге** 17,7626

Канадский доллар 57,9977
Китайский юань* 11,4015
Норвежская крона* 85,1508
СДР 107,8243

Сингапурский доллар 55,9216
Новая турецкая лира 96,8309
Украинская гривна* 26,7474
Шведская крона* 89,4898

Швейцарский франк 84,1471
Японская иена** 72,1086
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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На энергорынке вскоре может прои-
зойти любопытное перевоплощение. 
Мобильные электростанции, постав-
ленные в Крым для предотвращения 
энергодефицита, сами превратились 
в потребителя энергии. Речь идет 
о компании АО «Мобильные ГТЭС» 
(принадлежит ФСК, входящей в «Рос-
сети»), владеющей 18 мобильными 
электростанциями (МГТЭС) в Крыму.

Последние два года дизельные 
установки мощностью 369 МВт за 
ненадобностью простаивали (коэф-
фициент использования их установ-
ленной мощности за 2019 год еле 
дотягивал до 0,2%). В результате сло-
жилась комичная ситуация — стан-
ции потребляли больше электроэ-
нергии, чем производили.

По этому техническому (или ста-
тистическому) признаку регулятор 
«Совет рынка» распределяет участ-
ников по разным палатам — соот-
ветственно продавцов или покупа-

телей электроэнергии. «Мобильные 
ГТЭС» уже на этой неделе могут сме-
нить палату, перейдя к покупателям 
и встав в один ряд с энергосбытовы-
ми компаниями и промышленными 
потребителями, такими как «Русал» 
и НЛМК. Набсовет «Совета рынка» 
рассмотрит этот вопрос 23 декабря.

Перевод «Мобильных ГТЭС» в па-
лату к потребителям электроэнергии, 
конечно, лишь бумажная формаль-
ность. В общей сложности в пала-
те более 250 организаций — и зате-
савшаяся среди них генерирующая 
компания не повлияет на позицию 
покупателей в целом. «Мобильные 
ГТЭС» разве что сэкономят на член-
ских взносах (для покупателей они 
меньше). И теоретически вскоре все 
может вернуться на прежние места: 
установки находятся в резерве, но ре-
жимно-балансовая ситуация может 
измениться, и они будут включены 
по команде.

Важно, однако, то, что, несмотря 
на новый статус покупателя электро-
энергии, «Мобильные ГТЭС» продол-
жат получать деньги за фактически 
простаивающую мощность. Уста-
новки имеют статус вынужденной 
генерации, за что им положен обя-
зательный высокий тариф за мощ-
ность — совокупно около 2 млрд 
руб. в год. Эти деньги выплачивают 
участники оптового рынка электроэ-
нергии в первой ценовой зоне (евро-
пейская часть РФ и Урал) — то есть те 
самые энергосбытовые и промыш-
ленные компании, к которым те-
перь относятся «Мобильные ГТЭС».

Изменить анекдотическую ситуа-
цию мог бы физический перенос мо-
бильных станций в регион, где они 
действительно нужны. Еще год назад 
была идея перебросить их в Сибирь 
для снабжения БАМа. Правительство 
собиралось оформить эти ГТЭС как 
мобильный федеральный резерв, но 
решение пока так и не принято. По-
этому пока эти установки — теперь 
уже как вынужденные потребите-
ли электроэнергии — постоят в Кры-
му в ожидании энергодефицита. По 
прогнозу регуляторов, он вполне мо-
жет там возникнуть — лет эдак через 
пять-шесть.

Мобильные  
электростанции,  
поставленные в Крым 
для предотвращения 
энерго дефицита,  
сами превратились  
в потребителя  
энергии

правила  
игры

с тонкой гранью, разделяющей 
производителей и потребителей, 
разбирает спецкорреспондент 
отдела бизнеса

Полина Смертина
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Вагоностроители получили господдер-
жку в необычной для отрасли форме. 
Их включили в программу субсидиро-
вания факторинга, когда госструктура 
закупает технику сразу, расплачивает-
ся через два-три года, а банку возме-
щаются затраты на оплату рассроч-
ки. Но, по информации источников 
„Ъ“, критерии нового постановления 
прописаны так, что под них подпада-
ет только Уралвагонзавод. Он наме-
рен в ближайшее время заключить 
по этой схеме контракт на поставку 
4 тыс. вагонов.

Вагоностроители придумали новый фор-
мат поддержки, на который согласилось го-
сударство, следует из опубликованного 19 
декабря постановления правительства о вне-
сении изменений в другое постановление, 
1035, от 11 июля. Исходный документ опи-
сывает правила предоставления субсидий 
банкам на возмещение недополученных до-
ходов по заключенным в 2020 году кредит-
ным договорам или договорам факторинга 
для исполнения соглашений по поставкам 
автомобилей. Суть в том, что ведомства, 
бюджетные организации разного уровня, 
госкорпорации и госкомпании могут заку-
пить технику уже в 2020 году, а заплатить за 
нее до конца 2022 года. Финансовая органи-
зация заключает договор факторинга, а ее 
потери на финансировании рассрочки воз-
мещает государство.

В новом постановлении снято ограниче-
ние о том, что техника должна быть только 
автомобильной. Таким образом, по новым 
правилам, можно будет закупать и желез-
нодорожные вагоны. По информации „Ъ“, 
поддержать вагоностроение таким образом 
предложили глава Уралвагонзавода (УВЗ) 
Александр Потапов и его советник Борис 
Мягков. Срок отсрочки платежа, согласно до-
кументу, продлен до конца 2023 года.

В Минпромторге не ответили на запрос 
„Ъ“, как и в УВЗ. В других крупных произво-
дителях вагонов — Объединенной вагонной 
компании (ОВК) и «Алтайвагоне» — отказа-
лись от комментариев.

Вагоностроители в 2020 году оказались 
в тяжелом положении из-за огромного про-
фицита парка, который, по прогнозам от-
расли, продлится еще много лет (см. „Ъ“ 
от 11 декабря). Он образовался еще в 2019 
году, тогда же было выпущено рекордное 
количество вагонов — 79,6 тыс. единиц. 
По оценкам ИПЕМ, по итогам года будет 
произведено более 55 тыс. вагонов, в 2021 
году — на 20–24% меньше, но выпуск все 

равно будет выше технологически обосно-
ванной потребности.

В условиях падения заказов и платеже-
способности клиентов вагоностроители 
просили о разных видах поддержки — начи-
ная от ограничения допуска на сеть тележек 
старых конструкций и заканчивая масштаб-
ными тарифными льготами и штрафами за 
проезд старого парка по сети (см. „Ъ“ от 30 
октября). Пока, впрочем, одобрен был толь-
ко факторинг.

По информации „Ъ“, воспользоваться но-
выми правилами до конца года собирается 
Уралвагонзавод. Речь идет о поставках по-
рядка 3 тыс. полувагонов и 1 тыс. цистерн. 

Факторинг, рассказывает собеседник „Ъ“, 
знакомый с ситуацией, обеспечивает ПСБ. 
В ПСБ „Ъ“ сообщили, что банк принимает 
участие во всех программах господдержки, 
которые запускает правительство, для всех 
отраслей. «Планируем работать с поставщи-
ками и в рамках этого нового постановле-
ния»,— подтвердили там.

Фактически только УВЗ и сможет принять 
участие в программе, подчеркивает собесед-
ник „Ъ“, знакомый с ситуацией. По его сло-
вам, в закрытой части документа зафикси-
рованы ограничения для поставщиков: это 
может быть только госкомпания или ком-
пания, контролируемая ею. Таким обра-
зом, УВЗ, подконтрольный госкорпорации 
«Ростех», соответствует критерию, а при-
надлежащий ему на 9,3% конкурент — ОВК, 
подконтрольная «ФК Открытие»,— не соот-
ветствует в силу того, что контролирующий 
«Открытие» Банк России не является госком-
панией и имеет особый статус.

Вагоностроителям сегодня тяжело, по-
скольку крупные покупатели — «Транскон-
тейнер», Федеральная грузовая компания 
и другие — пересмотрели контракты, го-
ворит глава «Infoline-Аналитики» Михаил 
Бурмистров. В обстановке неопределенно-
сти, операторы с большой осторожностью 
относятся к новым покупкам. УВЗ выиг-
рал время контрактом с «Уголь-Трансом» на 
7 тыс. вагонов, отмечает эксперт, и новый 
контракт на 4 тыс. единиц поможет компа-
нии обеспечить загрузку своих мощностей 
в первом полугодии. Но время крупных се-
рий полувагонов и цистерн прошло, уточ-
няет господин Бурмистров, в этих условиях 
залог успеха — скорость освоения выпуска 
новых видов подвижного состава, в первую 
очередь малыми сериями, и заключение 
экспортных контрактов.

Наталья Скорлыгина, 
Ольга Шерункова, Ольга Никитина
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Утечки данных получили признание
В компаниях стали меньше скрывать случаи потери информации

С утечками информации в 2020 году 
столкнулись 87% крупных российских 
организаций против 67% годом ранее. 
Доля утечек через удаленный доступ 
выросла в восемь раз, но чаще инфор-
мацию стали выносить и традицион-
ным путем — на флешках. Рост числа 
случаев кражи данных связан не толь-
ко с переходом на дистанционную ра-
боту, но и с тем, что утечки стали чаще 
замечать, не исключают эксперты.

В 2020 году с утечками информации 
столкнулись 87% крупных российских ор-
ганизаций, говорится в исследовании раз-
работчика софта Zecurion, с результата-
ми которого ознакомился „Ъ“. Компания 
опросила 84 организации, включая бан-
ки, страховые компании, нефтегазовую 
и IT-отрасли, а также госструктуры, в ок-
тябре—декабре 2020 года. Аналогичный 
опрос годом ранее показал, что утечки за-
тронули только 67% организаций.

Выросло и среднее количество серьез-
ных утечек, последствия которых могли 
существенно отразиться на деятельности 

компаний: 5,1 инцидента в среднем на ком-
панию в 2020 году против 2,4 в 2019 году, 
следует из результатов опроса. В 71% ком-
паний, столкнувшихся с утечками, сотруд-
ники крали информацию с помощью фле-
шек и других внешних накопителей (68% 
в 2019 году). А утечки через удаленный до-
ступ к сетевой инфраструктуре в 2020 году 
случались в 42% пострадавших компаний 
по сравнению с долей в 5% годом ранее.

Общий рост утечек информации из рос-
сийских организаций в 2020 году составил 
20–25% по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, что отчасти связано 
с распространением дистанционного фор-
мата работы, оценивают в Infosecurity a Soft-
line Company. В сервисе разведки утечек 
данных DLBI говорят о росте числа утечек 
примерно на 25–30% по итогам 2020 года. 
Рост числа зафиксированных инцидентов 
произошел не потому, что их стало больше, 
а потому, что при усилении мер информа-
ционной безопасности эти утечки стали за-
мечать, уверен основатель сервиса Ашот 
Оганесян.

По данным господина Оганесяна, в этом 
году чаще всего утекали данные у логи-
стов, интернет-магазинов, маркетплей-
сов и онлайн-сервисов. Это обусловлено 
ростом спроса на их услуги и необходи-
мостью «в пожарном порядке» масштаби-
ровать IT-инфраструктуру, что было сдела-
но с множеством ошибок. Что же касается 
проникновения в периметр компаний че-
рез средства удаленного доступа, то такие 
случаи чаще всего сопровождались зараже-
нием вирусами-вымогателями, так как эта 
«бизнес-модель» считается у злоумышлен-
ников более эффективной, чем хищение 
данных, которые бывает сложно продать, 
добавляет эксперт.

Несмотря на рост активности внешних 
злоумышленников, основным источником 
утечек данных из компаний по-прежнему 
остаются увольняющиеся сотрудники, гово-
рит руководитель группы развития бизнеса 
Solar Dozor компании «Ростелеком-Солар» 
Алексей Кубарев. Таких случаев пример-
но три четверти среди всех утечек внутрен-
него характера, уточняет руководитель на-

правления аналитики и спецпроектов ГК 
InfoWatch Андрей Арсентьев. Он отмечает, 
что регистрируются далеко не все утечки, 
поэтому и рост их числа выглядит достаточ-
но сдержанным.

Предварительные данные опроса ком-
пании «СёрчИнформ» как раз не фикси-
руют заметного роста утечек — они по-
казывают, что инциденты происходили 
примерно в 60% компаний. Оснащенность 
компаний защитным софтом, который по-
зволяет фиксировать подобные инциден-
ты, растет линейно, без больших скачков, 
отметил руководитель отдела аналитики 
«СёрчИнформ» Алексей Парфентьев. Впро-
чем, 53% компаний, опрошенных «СёрчИн-
форм», вообще не смогли оценить, стало ли 
утечек и других инцидентов больше. «Это 
говорит о двух вещах: было нечем поме-
рить и некогда»,— констатирует господин 
Парфентьев, связывая это с тем, что из-за 
экстренного перевода на удаленную рабо-
ту в этом году «безопасность отходила на 
второй план».

Юлия Степанова

В Booking.com бронируют налоги
Владельцы отелей оптимизируют бухгалтерию

Через «Опору России» отельеры просят 
Федеральную налоговую службу (ФНС) 
усовершенствовать порядок налогоо-
бложения при пользовании услугами 
иностранных организаций. Сейчас им 
не удается убедить инспекции, что вы-
платы Booking.com — расходы, а это 
приводит к росту налогов. С аналогич-
ной проблемой сталкиваются разра-
ботчики мобильных приложений.

«Опора России» обратилась к главе ФНС 
Даниилу Егорову с просьбой проработать 
вопрос о совершенствовании порядка нало-
гообложения операций по оказанию ино-
странными организациями электронных 
услуг в РФ. Копия письма есть у „Ъ“.

Поводом для письма в ФНС стали посту-
пающие в «Опору России» обращения от-
ельеров относительно работы с Booking.
com. Президент Ассоциации отелей Каза-
ни и Татарстана Гульнара Сафина поясня-
ет, что сейчас отельеры ежемесячно платят 
сервису за совершенные через него брони-
рования (размер комиссии участники рын-
ка оценивают в 15–35%). В эту же сумму, по 
словам госпожи Сафиной, включается НДС 
за эти услуги. До 2019 года системы брони-

рования платили налог сама, с тех пор ста-
ли включать средства в счет. Это связано 
со вступлением в силу закона о «налоге на 
Google», обязывающего иностранные ком-
пании платить НДС за услуги, оказанные 
российским налоговым резидентам, пояс-
няет она. Руководствуясь этими нормами 
Booking.com стала самостоятельно платить 
налоги за физических лиц, а с 2019 года — 
за юридических.

Но отразить эти выплаты в расходах 
в бухгалтерской отчетности отельеры не 
могут. По словам госпожи Сафиной, Book-
ing.com предоставляет отелю только счет 
и акт, что по российскому законодательст-
ву недостаточно. Бизнес пытался решить 
проблему через прямые переговоры с ком-
панией, но там пояснили, что используют 
стандартные голландские формы, переве-
денные на национальные языки, расска-
зывает она. По оценкам вице-президента 
«Опоры России» Алексея Кожевникова, рас-
ходы на оплату комиссионного вознагра-
ждения Booking.com и НДС доходят до 25% 
от оборота небольшого отеля: «В условиях 
кризиса это помогло бы сэкономить суще-
ственную сумму». 

Для решения проблемы «Опора России» 
предлагает ФНС внедрить унифицирован-
ный подход, при котором в налоговый ор-
ган будет достаточно предоставить договор 
или расчетный документ с иностранным 
контрагентом, где будет выделена сум-
ма налога, ИНН и КПП организации, и до-
кумент о перечислении оплаты, включая 
НДС. Сейчас налоговые органы требуют 
предоставления счетов-фактур, обязаннос-
ти оформлять которые у иностранных ор-
ганизаций нет. Юрист Forward Legal Федор 
Закабуня отмечает, что предложенные ини-
циативы в целом позволят компаниям отне-
сти НДС к расходам. В ФНС на вопросы „Ъ“ 
не ответили. В самой Booking.com заявили, 
что следят за развитием налогового регули-
рования в РФ и делают все, чтобы соблюдать 
установленные требования.

Главный аналитик Российской ассоциации 
электронных коммуникаций Карен Казарян 
говорит, что с проблемой учета НДС в каче-
стве расхода из-за «налога на Google» сталки-
вается не только гостиничный бизнес. «Ана-
логичные сложности есть у разработчиков, 
сотрудничающих с магазинами приложений: 
они самостоятельно списывают комиссию, 

включающую налог, доказать оплату которо-
го налоговой невозможно»,— поясняет он. 

«Опора России» также обратила внимание 
ФНС на отсутствие данных о юрлице систе-
мы бронирований Booking.com B.V. в реестре 
иностранных компаний. По словам Алексея 
Кожевникова, в полученных отельерами ак-
тах есть КПП и ИНН, выданные ООО «Букинг.
ком Б.В.» — российской структуре, ликвиди-
рованной в 2008 году, из-за чего налоговая 
может не принять документы от отельеров.

Обращение в ФНС — не единственное 
противостояние «Опоры России» с Booking.
com. На основании жалобы организации Фе-
деральная антимонопольная служба (ФАС) 21 
декабря решила, что система злоупотребля-
ет доминирующим положением, навязывая 
невыгодные условия по соблюдению парите-
та цен («гарантия лучшей цены»). ФАС выдаст 
компании предписание о прекращении на-
рушений. В Booking.com заявили, что разо-
чарованы решением: установление паритета 
цен там считают справедливым, так как при-
сутствие на платформе обеспечивает отелям 
продвижение.

Александра Мерцалова, 
Дмитрий Шестоперов

Вагоны прикинулись машинами
На них распространится господдержка факторинга
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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На рынки обрушился  
британский локдаун
Мутация COVID-19 ослабила фондовые индексы, нефть и рубль

В понедельник мировые рынки 
открылись сильнейшей за по-
следние месяцы коррекцией.  
По итогам дня ведущие миро-
вые индексы снизились на 1–3%, 
российские индикаторы потеря-
ли 2,7–4,8%. Инвесторы обеспо-
коены очередным локдауном, 
на этот раз в Великобритании, 
на фоне мутировавшего корона-
вируса. В числе аутсайдеров ока-
зался и российский рубль:  
на фоне обвала цен на нефть 
до $48 за баррель курс долла-
ра взлетел более чем на 1,8 руб., 
превысив уровень 75 руб./$.

В ходе торгов 21 декабря европей-
ские фондовые индексы падали на 
3,5–4,6%. Худшую динамику демон-
стрировали немецкий DAX и испан-
ский IBEX, опускавшиеся на 4,3% 
и 4,6%. По итогам дня индексы оста-
новились на значениях на 2,4–3,1% 
ниже закрытия предыдущего дня, 
что стало сильнейшим падением 
с конца октября (см. „Ъ“ от 29 октя-
бря). Российский индекс РТС снизил-
ся на 4,8%, откатившись к значениям 
двухнедельной давности. Рублевый 
индекс Московской биржи снизил-
ся на 2,7% и вернулся к минимуму с 9 
декабря. Ведущие американские ин-
дексы в начале торгов потеряли 1–2%.

Масштабное бегство инвесторов 
из акций было вызвано негативны-
ми новостями из Великобритании, 
где объявили об обнаружении но-
вой мутации коронавируса. В суб-
боту консультационный совет по 

новым и возникающим респиратор-
ным вирусным угрозам королевства 
подтвердил, что новый штамм коро-
навируса распространяется с боль-
шей скоростью и требует от насе-
ления еще большей осторожности. 
«Рынки надеялись на то, что массо-
вая вакцинация приведет к резкому 
снижению заболеваемости и, соот-
ветственно, увеличению деловой ак-
тивности в мире. Однако последние 
новости породили сомнения в эф-
фективности вакцинирования»,— 
отмечает инвестиционный стратег 
«Арикапитала» Сергей Суверов.

Для предотвращения распростра-
нения вируса власти ряда стран, 
в том числе Германии, Италии, Ав-
стрии, а также России, приостано-
вили авиасообщение с Великоб-
ританией. По словам директора 

аналитического департамента ГК 
«Регион» Валерия Вайсберга, ряд ак-
тивов накануне распродажи выгля-
дели перегретыми, поэтому соблазн 
воспользоваться остановкой сооб-
щения между Великобританией и ЕС 
был весьма велик.

В числе наиболее пострадавших 
оказалась нефть, стоимость кото-
рой за последние семь недель выро-
сла почти на 40% и вернулась выше 
$52 за баррель. В понедельник же, 
по данным агентства Reuters, сто-
имость ближайшего контракта на 
поставку нефти марки Brent падала 
почти на 6%, до $49,2 за баррель. «По-
мимо дополнительного сокращения 
спроса со стороны авиации на коти-
ровки нефти негативное влияние 
оказала информация о том, что Рос-
сия выступает за наращивание до-
бычи в рамках ОПЕК+»,— отмечает 
господин Вайсберг.

Инвесторы предпочли переждать 
турбулентность на рынках в долла-
ре. По данным Reuters, индекс DXY 
(курс доллара по отношению к ше-
сти ведущим валютам) поднимался 
в ходе торгов более чем на 1,1%, до 91 
пункта,— это самый сильный вну-
тридневной рост с середины марта. 
Растут вложения и в гособлигации 
США, Германии, Швейцарии. В по-
недельник доходность двухлетних 
US Treasuries опустилась до 0,109% 
годовых, минимума с августа, доход-
ность немецких бондов откатилась 
до –0,161% годовых, нового истори-
ческого минимума.

Бегство инвесторов из рисковых 
активов и обвал цен на нефть нега-
тивно сказались на российском ва-
лютном рынке. В ходе торгов курс 
доллара на Московской бирже под-
нимался на 2,45 руб., до отметки 
75,8 руб./$. По итогам основной сес-
сии он завершил рост на отметке 
75,18 руб./$. По словам начальника 
аналитического управления банка 
«Зенит» Владимира Евстифеева, во 
второй половине недели на рынке 
должны активизироваться экспор-
теры с продажей валюты под нало-
говый период. Впрочем, такие дей-
ствия окажут рублю краткосрочную 
поддержку. «Не стоит забывать, что 
перенос рублевых позиций через но-
вогодние каникулы сопряжен с по-
вышенным риском, поэтому спрос 
на валюту в последнюю неделю года 
может возобновиться. Более веро-
ятно, что до конца текущей неде-
ли курс доллара сместится в диапа-
зон 74–75 руб./$, а год завершит уже 
в пределах 75–76 руб./$»,— считает 
господин Евстифеев.

Дальнейшее развитие ситуа-
ции на рынке вновь будет зависеть 
от новостей вокруг вируса и дейст-
вий властей разных стран. «Если 
окажется, что мутация коронавиру-
са не приведет к снижению эффек-
тивности вакцинирования, то рост 
рынков с учетом объявленных но-
вых стимулирующих мер в США мо-
жет возобновиться»,— считает Сер-
гей Суверов.

Виталий Гайдаев

«Олма» встала 
в короткую позицию
На одну из старейших брокерских 
компаний ищут покупателя

Один из старейших российских брокеров — инвестиционная фир-
ма (ИФ) «Олма» — может уйти с рынка. По информации источни-
ков „Ъ“, компания уже несколько месяцев обсуждает продажу.  
На финальной стадии, по неофициальным данным, находятся пе-
реговоры с МКБ, в последнее время активно развивающим инве-
стиционные услуги. Стороны сделку не отрицают, но речь может 
идти не о продаже «Олмы» как компании, а о переводе ее сотрудни-
ков и клиентов в новую структуру.

Переговоры о продаже компании «Олма» завершились или находятся в фи-
нальной стадии, сообщил „Ъ“ источник на финансовом рынке. По его инфор-
мации, покупателем выступает структура МКБ — «МКБ Инвестиции», сумма 
сделки составляет около 100 млн руб. Однако обе стороны сделки ее отрица-
ют. «Такого решения нет и не будет»,— заявила гендиректор «Олмы» Любовь 
Симонова. Представитель МКБ заявил, что банк не ведет переговоры о прио-
бретении «Олмы» или части ее активов.

Между тем собеседник „Ъ“ на фондовом рынке уточнил, что сама по себе 
компания как юридическое лицо покупаться не будет: «Переведут часть 
нужных сотрудников на новое место работы и клиентов, саму компанию 
будут ликвидировать, сдавать лицензии». О том, что «Олма» продается, зна-
ют еще два источника „Ъ“. По информации одного из них, процесс идет не 
менее полугода. Основной акционер компании Олег Ячник 21 декабря не 
отвечал на звонки.

• ИФ «Олма», основанная в 1992 году Олегом Ячником, является на сегодняшний 
день одним из старейших российских брокеров. Являлась одним из создателей бир-
жи РТС (впоследствии куплена Московской биржей) и соучредителем Националь-
ной ассоциации участников фондового рынка (НАУФОР). По данным Московской 
биржи за ноябрь текущего года, компании нет в рейтингах брокеров по числу 
клиентов и объему клиентских позиций на фондовом рынке. На срочном рынке 
занимает лишь 33-е место. Согласно отчетности за третий квартал 2020 года, 
активы компании составляли 1,1 млрд руб. Основным акционером остается го-
сподин Ячник.
На фоне роста популярности фондового рынка у частных инвесторов бро-

керские компании заинтересованы в привлечении новых клиентов, в пер-
вую очередь уже имеющих опыт работы. Ранее в этом году состоялась еще 
одна сделка по продаже старой инвесткомпании — «Церих Кэпитал Менед-
жмент», основанной в 1995 году (см. „Ъ“ от 7 июля). Покупателем выступила 
ИК «Фридом Финанс».

МКБ в последнее время усилил присутствие на фондовом рынке. Летом 
стало известно, что банк приобретает входящие в группу «Регион» две ком-
пании (управляющую и брокерскую) с одинаковыми названиями «Регион 
Инвестиции». Эти сделки входили в периметр консолидации активов меж-
ду «Регионом» и концерном «Россиум». Впоследствии приобретенные ком-
пании сменили название на «МКБ Инвестиции», а разработанная ранее он-
лайн-платформа «Эволюция» стала «МКБ Инвест».

«Олма» — одна из старейших российских брокерских компаний, у нее от-
работаны технологии доступа к основным торговым площадкам, хорошая 
команда, говорит президент «Финама» Владислав Кочетков. Однако, по его 
словам, бизнес компании в последние годы не демонстрировал заметного 
роста — вероятно, акционеры «Олмы» оказались не готовы к существенным 
вложениям в развитие, которых требует сегодняшний рынок. Но и МКБ, до-
бавляет он, пропустил первую волну прихода частного инвестора и сейчас 
исправляет ситуацию за счет платформы «МКБ Инвест». Однако этот продукт 
нуждается в доработке, быстрее получить готовое решение, которое, похоже, 
банк может получить у «Олмы». Владислав Кочетков считает такой путь логич-
ным, поскольку покупка действующего бизнеса может быть дешевле, чем за-
траченные месяцы, которых потребует самостоятельная разработка, хотя ин-
теграция управленческих команд — не самая простая задача.

Полина Смородская

Пластики на грани разложения
Борьба с одноразовыми изделиями может вызвать спрос на новые полимеры

Пандемия коронавируса в 2020 
году повысила спрос на углево-
дородные полимеры по всему 
миру, несмотря на ранее обозна-
ченные намерения многих стран 
отказаться от их использования. 
Но, считают эксперты Газпро-
мбанка, в перспективе меры про-
тив одноразового пластика будут 
ужесточены, что создаст спрос на 
биоразлагаемые материалы, ко-
торый к 2025 году может выра-
сти в десять раз. Впрочем, другие 
эксперты полагают, что реаль-
ной конкуренции обычным пла-
стикам они не составят.

Спрос на биоразлагаемые матери-
алы к 2025–2026 годам вырастет в де-
сять раз, считают аналитики Газпро-
мбанка. Сейчас глобальный объем 
мощностей по выпуску биоразлага-
емых пластиков оценивается только 
в 1,2 млн тонн в год, а спрос — еще 
ниже, примерно в 1 млн тонн. Око-
ло половины этих объемов придется 
на крупнейший мировой рынок сбы-
та — Китай, который в январе 2020 
года объявил о запуске программы по 
отказу от одноразовых предметов из 
пластика.

Совокупное действие мер, сре-
ди которых сокращение потребле-
ния пластиковых пакетов из нераз-

лагаемых материалов к 2025 году, 
запрет использования полиэтилено-
вой и других неразлагаемых пленок 
для упаковки товаров в сервисах экс-
пресс-доставки, а также сокращение 
потребления одноразовой посуды на 
30%, приведет к замещению 4–6 млн 
тонн традиционных пластиков био-
разлагаемыми материалами, поясня-
ет старший аналитик Центра эконо-
мического прогнозирования (ЦЭП) 
Газпромбанка Нина Адамова.

Ограничения для одноразового 
пластика уже действуют и в других 
крупных странах. В некоторых штатах 
США регулируется потребление пла-
стиковых пакетов, запрещены кон-
тейнеры из вспененного полистиро-
ла, пластиковые трубочки, палочки 
для размешивания. По оценке Газпро-
мбанка, в случае тиражирования этих 
мер на рынке США появится ниша 
для 2 млн тонн биоразлагаемых по-
лимеров в год (5% рынка крупнотон-
нажных пластиков США в 2019 году). 
Снизить вдвое потребление тонких 
пластиковых пакетов к 2025 году со-
бирается и ЕС.

В то же время, говорит Нина Адамо-
ва, пандемия привела к увеличению 
потребления средств индивидуаль-
ной защиты, пластиковой упаковки, 
одноразовой посуды и прочих пласти-

ковых изделий. В Газпромбанке счита-
ют это временным явлением, ожидая 
ужесточения борьбы с неразлагаемы-
ми пластиками.

В то же время, по мнению экспер-
тов, хотя к 2025–2026 годам себесто-
имость биоразлагаемых пластиков 
уменьшится на 20–30%, маловероят-
но, что их цена станет сопоставима 
с базовыми пластиками.

Эксперты считают, что Россия мо-
жет включиться в процесс производ-
ства биоразлагаемых пластиков, не-
смотря на отсутствие запретов на 
традиционные полимеры. Самым 
перспективным является полибути-
лен адипат терефталат (PBAT), кото-
рый выпускается на основе нефте-
химического сырья, говорит Нина 
Адамова. По ее мнению, в сфере глубо-
кой переработки сельскохозяйствен-
ного сырья перспективы есть в про-
изводстве крахмальных пластиков 
и полимолочной кислоты.

Строить подобные заводы в России 
собирались уже несколько раз. Так, 
в начале 2000-х годов о проекте заво-
да биополимеров молочной кислоты 
с последующей переработкой в био-
разлагаемые пластики мощностью 
100 тыс. тонн в год за 16 млрд руб. за-
являла «Ренова» Виктора Вексельбер-
га. Проект так и не был реализован. 

У ТАИФ есть проект по производству 
10 тыс. тонн полигидроксиалканоа-
тов на основе побочного продукта 
производства сахара за 9,7 млрд руб. 
В ТАИФ „Ъ“ сообщили, что «сохраняют 
интерес к производству биоразлагае-
мых пластиков».

По мнению гендиректора Цент-
ра отраслевых исследований Анд-
рея Костина, биоразлагаемые мате-
риалы — тупиковая ветвь усилий 
по сокращению загрязнения. «Что-
бы биоразлагаемые пластики рабо-
тали, нужно перестать выпускать 
традиционные материалы»,— гово-
рит эксперт. Он отмечает, что поми-
мо высокой стоимости потребуются 
дополнительные посевные площа-
ди для сырья, для сбора таких пла-
стиков после использования нужен 
отдельный канал, так как такие веще-
ства фактически не подвергаются вто-
ричной переработке. При этом, чтобы 
биопластики разлагались действи-
тельно быстро, нужны специальные 
условия — компостирование. В то же 
время, по словам господина Кости-
на, есть сферы, где для биопластиков 
нет аналогов — например, мульчиро-
вание посевов в сельском хозяйстве, 
использование в медицине или улич-
ном общепите.

Ольга Мордюшенко

«Траст» скинул рейтинги
10% агентства «Эксперт РА» проданы за 52 млн рублей
Банк «Траст» вышел из капита-
ла рейтингового агентства «Экс-
перт РА». По информации „Ъ“, 
покупателем 9,9% акций агент-
ства стало частное лицо, кото-
рое могло действовать в инте-
ресах бизнесмена Олега Дери-
паски. Другой потенциальный 
покупатель, группа «Регион»—
«Россиум», судя по всему, не уча-
ствовала в торгах.

Банк непрофильных активов 
«Траст» нашел покупателя на 9,9% 
акций рейтингового агентства 
«Эксперт РА», одного из крупней-
ших в отрасли. Сделка прошла на-
прямую между покупателем и про-
давцом, минуя торги на единой 
электронной торговой площадке 
(«Росэлторг»). Ранее в октябре на вы-
ставленный пакет заявок не посту-
пило, после чего аукцион был при-
знан не состоявшимся. «Позднее 
миноритарный пакет „Эксперт РА“ 
ушел покупателю, сделавшему пред-
ложение по цене отсечения, уста-
новленной на последнем аукцио-
не»,— указали „Ъ“ в «Трасте». Объем 
сделки составил 52 млн руб.

• Объем рейтингового рынка в Рос-
сии превышает 1 млрд руб. в год. 
Основную часть рынка делят меж-
ду собой АКРА и «Эксперт РА». Вы-
ручка за 2019 год составила 477 млн 
руб. и 628 млн руб. соответственно. 
Львиную долю в них формируют до-
ходы от рейтинговой деятельнос-
ти, остальную — дополнительные 
услуги. Доли в рейтинговых агент-
ствах «Трасту» достались от «От-
крытие холдинга».
Покупателем выступило физиче-

ское лицо, сообщили два источника 
„Ъ“. По словам одного из них, част-
ное лицо не связано с ГК «Регион», 
который ранее проявлял интерес 
к этому бизнесу. По словам второго 
источника, новый инвестор пред-
ставляет интересы бизнесмена Оле-
га Дерипаски. Его помощница не от-
ветила на вопросы „Ъ“. В «Эксперт 
РА» не ответили на запрос „Ъ“.

Вместе с тем в настоящее время 
в акционерной структуре «Эксперт 
РА» уже есть компании, которые на 
рынке связывают со структурами 
господина Дерипаски. В частности, 
это крупнейший акционер — ООО 

«Вел-инвест», которому на конец 
2019 года принадлежало 30% ак-
ций. Еще 9,9% принадлежит ООО 
«Аквамарин», 100% которого при-
надлежит «Ингосстраху» (10% стра-
ховщика принадлежит господину 
Дерипаске). Кроме того, почти 19,8% 
принадлежит различным структу-
рам группы «Регион»—«Россиум». 
Среди остальных акционеров «Экс-
перт РА»: НК-банк (6,2%), банк «Пере-
свет» (4,19%), ООО «Генерация» (9,9%), 
ООО «Логос» (9,89%).

Судя по всему, группа «Регион»—
«Россиум» не участвовала в аукци-
оне на 9,9% «Эксперт РА». Впрочем, 
ее структуры владеют почти 20% 
рейтингового агентства НРА. Кро-
ме того, 31,4% принадлежит ны-
нешнему гендиректору НРА Алине 
Розенцвет, которая ранее занима-
ла должность вице-президента ин-
весткомпании «Регион» (см. „Ъ“ от 
5 июня).

По словам гендиректора аналити-
ческого агентства «Бизнесдром» Пав-
ла Самиева, на рейтинговом рынке 
сейчас олигополия, а рейтинговые 
агентства — это больше «надрыноч-

ная структура». «С точки зрения вли-
яния на рынки, в том числе влия-
ния и на инвестиционные решения, 
участники вместе с таким активом 
приобретают важный статус, и даже 
политический вес и влияние. Поэ-
тому рейтинговый бизнес — это не 
только про прибыль и выручку»,— 
говорит собеседник „Ъ“. Кроме того, 
«это дает доступ к масштабному объ-
ему информации, которого ни у кого 
нет. Этим рейтинговый бизнес и ин-
тересен», считает господин Самиев.

Среди потенциальных инвесто-
ров в рейтинговые агентства мо-
гут быть интересанты, связанные 
с аудиторским бизнесом или кон-
салтингом, считает гендиректор 
«Спутник — Управление капита-
лом» Александр Лосев. «В рейтинго-
вых агентствах агрегируется каче-
ственная отраслевая информация. 
Но как монобизнес это вряд ли ин-
тересно»,— считает он. Однако, по 
его мнению, этот бизнес не столь ри-
скованный, если это не инвестиции 
в нового игрока, которого нужно вы-
водить на рынок с нуля.

Ольга Шерункова, Илья Усов

«Зарубежнефть» 
прикупила газа
Компания приобрела актив у «Траста»  
за 1,5 млрд рублей

«Зарубежнефть» покупает контрольный пакет в бывшем активе 
экс-топ-менеджеров АФК «Система» Евгения Новицкого и Викто-
ра Хорошавцева — «Уралнефтегазпроме» — с месторождениями 
в Оренбургской области. В последние годы он принадлежал бан-
ку «Траст». Сумма сделки могла составить 1,5 млрд руб. «Зарубеж-
нефть» сейчас активно смотрит уже готовые нефтегазовые акти-
вы, поскольку ее основные месторождения истощаются.

Государственная «Зарубежнефть» приобрела 56,16% в «Уралнефтегазпро-
ме» (УНГП), который владеет несколькими нефтегазоконденсатными место-
рождениями в Оренбургской области, у банка «Траст», сообщила нефтекомпа-
ния. Сумма сделки не раскрывается, но, по данным „Ъ“, она составила около 
1,5 млрд руб. Это первая сделка «Траста» по продаже нефтегазовых активов, 
которые достались ему при преобразовании в банк непрофильных активов. 
Глава «Зарубежнефти» Сергей Кудряшов назвал сделку «важным шагом с точки 
зрения расширения газового направления компании». В 2019 году стороны 
на Петербургском экономическом форуме договорились о стратегическом 
партнерстве по активу.

УНГП ведет добычу на Чкаловском, Копанском и Бердянском месторожде-
ниях. Ресурсная база УНГП оценивалась в 28 млрд куб. м газа (см. „Ъ“ от 22 ав-
густа 2013 года). Добыча за 2019 год — 238 млн куб. м, около 44 тыс. тонн неф-
ти и конденсата (ЦДУ ТЭК).

В 2012 году «Петрарко» бывшего президента АФК «Система» Евгения Но-
вицкого и его партнера, экс-главы «Башнефти» Виктора Хорошавцева, купила 
62,3% в УНГП у «Стройтрансгаза» Геннадия Тимченко. Источники „Ъ“ оценива-
ли сделку в $75 млн. Оставшийся пакет до сих пор принадлежит структуре «Газ-
прома» — «Газпром добыча Оренбург». Господин Новицкий привлекал средст-
ва под свои НПФ, в том числе закладывая доли в «Петрарко». В 2016 году ЦБ не 
допустил эти НПФ в систему гарантирования прав застрахованных лиц и ото-
звал у них лицензии. В итоге «Петрарко» лишилась основного пакета, который 
был передан Рост-банку (входил в группу Бинбанка), а затем в «Траст». Хотя 6,1% 
в УНГП «Петрарко» все же сохранила, однако этот пакет вскоре должен перей-
ти к «Трасту». По данным „Ъ“, «Зарубежнефть» уже получила опцион на него. 
Стратегия развития УНГП предполагает расширение и модернизацию произ-
водства и, как следствие, рост добычи нефти и газа. «В 2020 году мы планиру-
ем увеличить объем нефтедобычи на 70% за счет ввода трех нефтяных сква-
жин»,— говорил в начале 2020 года глава «Траста» Александр Соколов.

«Зарубежнефть» рассматривает различные варианты расширения своей 
ресурсной базы в Приволжском регионе. Ее структура «Зарубежнефть-добы-
ча Самара» работает в Ульяновской и Оренбургской областях. Нефтекомпания 
также активно ищет активы за рубежом на фоне истощения основных место-
рождений своего ключевого актива «Вьетсовпетро». Анонсированная покуп-
ка — это небольшое приобретение в рамках этой стратегии, которое, скорее 
всего, не скажется существенно на финансовых показателях компании, отме-
чает директор по корпоративным рейтингам «Эксперт РА» Филипп Мурадян.

Дмитрий Козлов, Ольга Шерункова

Нам не нужны локдауны: 
метод решения проблемы 

не должен быть  
хуже, чем сама проблема

— Дональд Трамп,
президент США, 21 декабря в Twitter

Ц И Т А Т А
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«Вымпелком» не сумел испол-
нить госконтракт на установ-
ку на дорогах Башкирии ка-
мер за 1,1 млрд руб.: оказа-
лось, что они не интегриру-
ются с  региональной систе-
мой. Стороны обсуждают ус-
ловия расторжения договора, 
 новые камеры может поста-
вить претендовавший на кон-
тракт « Ростелеком». Главный 
риск для «Вымпелкома» — по-
падание в реестр недобросо-
вестных поставщиков, тогда 
компания не сможет претендо-
вать на госзаказ два года, пре-
дупреждают юристы.

Власти Башкирии планиру-
ют расторгнуть контракт с «Вым-
пелкомом» на установку в регио-
не 300 камер фотовидеофиксации 
за 1,13 млрд руб., рассказали источ-
ники „Ъ“ и подтвердил собеседник, 
близкий к руководству региона. 
Контракт с оператором заключен 
11 декабря, но уже 17 декабря мест-
ный минтранс решил его расторг-
нуть, поскольку комплексы виде-
онаблюдения, которые поставила 
компания, не соответствовали тех-
ническому заданию, говорят источ-
ники. В минтрансе республики не 
ответили на запрос „Ъ“.

По заданию, опубликованно-
му на портале госзакупок, в состав 
комплекса должен входить софт 
для распознавания регистрацион-
ных знаков и скорости движения 
Kopernik MS производства OOO 
«Лабо ратория цифрового зрения». 
Вместо этого «Вымпелком» поста-
вил оборудование от ООО «Дорож-

ные мониторинговые системы» 
с софтом Lobachevsky MS, в состав 
которого входит модуль Kopernik 
MS на основании неисключитель-
ной лицензии.

В такой конфигурации ком-
плекс не может быть интегри-
рован с  локальной системой 
«Регион Фото-видеофиксация», по-
скольку не имеет необходимого 
уровня защиты по ГОСТу и не сер-
тифицирован нужным образом, 
а софт Lobachevsky MS не входит 
в реестр отечественного, указано 
в решении минтранса о расторже-
нии контракта, с которым ознако-
мился „Ъ“. Там полагают, что компа-
ния предоставила недостоверную 
информацию о товаре.

В «Вымпелкоме» заявили „Ъ“, что 
максимально полно информирова-
ли заказчика о характеристиках ре-
шения на всех этапах конкурса.

На контракт также претендовал 
«Ростелеком», следует из матери-
алов закупки. Тендер был повтор-
ным: предыдущий выиграло НПП 
«Горизонт» из подмосковного Жу-
ковского, но его результаты отмени-
ла Федеральная антимонопольная 
служба (ФАС), поскольку комиссия 
необоснованно отказала «Вымпел-
кому» и «Ростелекому». Источник 
„Ъ“ в администрации республики 
полагает, что «Вымпелком» оказал-
ся «не тем победителем, который 
должен быть».

«Вымпелком» прежде не полу-
чал подобных контрактов, отмеча-
ет собеседник „Ъ“ среди производи-
телей систем фотовидеофиксации. 
При этом претензии властей к обо-

рудованию обоснованны, «на рын-
ке нет единой информационной 
системы, в каждом регионе при 
ГИБДД созданы центры автомати-
ческой фиксации административ-
ных правонарушений со своими 
требованиями, и поставленное обо-
рудование действительно может не 
подходить под систему Башкирии», 
считает он. А если у устройств нет 
нужной сертификации, зафиксиро-
ванные нарушения можно обжало-
вать, добавляет собеседник.

Закон предусматривает включе-
ние подрядчиков, с которыми рас-
торгли контракт, в реестр недобро-
совестных поставщиков, говорят 
член комиссии московского отде-
ления Ассоциации юристов России 
Елена Гультяева и преподаватель 
Moscow Digital School Николай 
Дмитрик. «Но этому предшеству-
ет обязательная проверка ФАС»,— 
предупреждает госпожа Гультяева. 
К крупным поставщикам эта норма 
применяется избирательно, добав-
ляет господин Дмитрик.

В реестр недобросовестных по-
падают поставщики, с которыми 
договоры расторгли по решению 
суда из-за нарушений, отметил 
партнер коллегии Pen & Paper Сер-
гей Учитель. Предоставление за-
ведомо ложных сведений не 
может быть основанием для вклю-
чения в реестр, полагает он, а если 
компания все же попадет в реестр, 
она два года не может участвовать 
в госзакупках, если не оспорит ре-
шение в суде.

Юлия Тишина;  
Булат Баширов, Уфа

Дороги Башкирии 
не попали в камеры 
У «Вымпелкома» сорвался госконтракт

Ozon запустил сервис «Ozon Ко-
мандировки» для организа-
ции деловых поездок крупно-
го бизнеса. Этот сегмент, лиди-
руют в котором офлайн-агент-
ства, значительно пострадал от 
пандемии. Работающие в нем 
онлайн-сервисы, среди кото-
рых также «Туту.ру», OneTwoTrip 
и Aviasales, надеются восполь-
зоваться ситуацией для переде-
ла рынка.

О запуске сервиса «Ozon Коман-
дировки» для крупного и среднего 
бизнеса „Ъ“ рассказали в пресс-служ-
бе Ozon. По замыслу компании он 
позволит автоматизировать про-
цесс согласования командиро-
вок и взять на себя задачи, за кото-
рые у бизнеса отвечают отдельные 
кадры. Оформление командиров-
ки проходит «на 100% в режиме он-
лайн», а документы сервис направит 
в компанию сам с помощью элек-
тронного документооборота, гово-
рят в Ozon. Зарабатывать сервис бу-
дет либо на агентской комиссии от 
поставщика услуг, либо на вознагра-
ждении от клиента, в зависимости 
от его портфеля.

По словам гендиректора площад-
ки Ozon.Travel (входит в Ozon) Миха-
ила Осина, в 2020 году около 10% про-
данных на ней билетов пришлось 
на сегмент командировок. Выручка 
российской структуры Ozon.Travel 
ООО «Интернет Трэвел» за 2019 год 
составила 1,1 млрд руб.

На рынке делового туризма ли-
дируют офлайн-компании: ГК «Аэ-
роклуб», «Випсервис» и «Академ-
сервис», занимающие совокупно, 
по собственным данным, более по-
ловины сегмента. Суммарный объ-
ем рынка деловых поездок в России 

по итогам 2019 года Global Business 
Travel Association Convention оце-
нивала в $19 млрд. Но на рынок су-
щественно повлияла пандемия: 
в апреле—мае 2020 года объем де-
ловых поездок составлял всего 30% 
от аналогичного периода прошло-
го года, а в июне—июле 2020-го вы-
рос до 70%, отчитывались в августе 
в OneTwoTrip for Business, ожидая 
восстановления рынка в течение 
шести-девяти месяцев.

Гендиректор «Аэроклуба» Юлия 
Липатова говорит, что пока положи-
тельной динамики бронирований 
не отмечается: ухудшение эпидеми-
ологической обстановки наложи-
лось на традиционный сезонный 
спад спроса в декабре—январе.

Сервисы для организации ко-
мандировок также развивают «Туту.
ру» (см. „Ъ“ от 31 июля), OneTwoTrip 
и Aviasales. Они более оптимистич-
ны. В пресс-службе Aviasales отме-
тили, что финансовые цели проек-
та, запущенного в мае 2020 года, 
достигнуты и количество заказов 
на нем превысили планы в 1,5 раза. 
Руководитель «Туту Командировок» 
Наталья Погиблева ждет, что он-
лайн-сегмент может выйти на до-

кризисный объем уже в 2021 году за 
счет перетекания части клиентов из 
офлайна, хотя восстановление всего 
рынка деловых путешествий может 
занять несколько лет.

Количество игроков на рынке де-
лового туризма в этом году значи-
тельно выросло за счет онлайн-сер-
висов, но пока что они больше 
конкурируют с офлайном, чем друг 
с другом, отмечает руководитель 
OneTwoTrip for Business Никита Бул-
гаков. Наталья Погиблева же считает, 
что на рынке деловых поездок сей-
час идет серьезный передел, кото-
рый в итоге приведет к уходу из биз-
неса части игроков.

«Рынок делового туризма и так 
был весьма конкурентным, при 
этом он резко сжался и вряд ли вос-
становится до прежних уровней, 
а конкуренция на нем растет. Су-
щественного потенциала для ро-
ста выручки всего Ozon от такого 
сервиса я не вижу, учитывая долю 
Ozon.Travel в доходах компании 
(около 1%, по данным проспекта 
к IPO.— „Ъ“)»,— полагает партнер 
Data Insight Борис Овчинников. По 
его словам, с учетом массового от-
каза от командировок сейчас не са-
мый ожидаемый момент для запу-
ска таких проектов в b2b-сегменте, 
зато в будущем даже при частичном 
восстановлении рынка «у нового 
игрока может возникнуть больше 
возможностей для быстрого увели-
чения доли на рынке». Вероятность 
того, что после возобновления де-
ловых командировок компании 
будут искать для себя новых по-
ставщиков этих услуг, по мнению 
аналитика, высока.

Дмитрий Шестоперов,  
Александра Мерцалова

Ozon получит  
командировочные
Компания запускает  
сервис для деловых поездок

Компаниям нужно развивать 
централизованную инфраструкту-
ру, включая фабрики-кухни, а затем 
привлекать большие объемы поль-
зователей, чтобы заполнять мощно-
сти, добавляет он.

Гендиректор « Info line  - Ана ли тики» 
Михаил Бурмистров отмечает, что 
в этом году крупнейшие игроки 
сегмента, включая «Шефмаркет» 
и Elementaree, активно наращивали 
производственные мощности, соответ-
ственно, в 2021 году они начнут искать 
новые каналы дистрибуции и оптими-
зировать себестоимость — основной 
ограничивающий фактор в условиях 
стагнации доходов россиян.

Коммерческий директор сети 
«Грабли» (также занялась доставкой 
готовых рационов) Александр Рож-

никовский говорит, что в каждой 
целевой аудитории, с которой рабо-
тает компания, наблюдается измене-
ние покупательной способности. По 
данным Росстата, в первой половине 
2020 года реальные доходы россиян 
сократились примерно на 4,8%.

Среди ключевых тенденций ана-
литики также отмечают начавшееся 
в этом году перераспределение долей 
в сегменте. Руководитель направле-
ния «Вкусвилл готовит» Элем Поля-
ков считает, что из-за кризиса с рын-
ка начали уходить средние и малые 
производители рационов. Он пола-
гает, что в стране существует потен-
циал для роста, в том числе за преде-
лами Москвы и Санкт-Петербурга. Но 
Grow Food осенью отказался от реги-
ональной экспансии, разочаровав-
шись в платежеспособности потреби-
телей, отмечает Михаил Бурмистров.

Пандемия уже привела к раз-
витию конкуренции в сегменте. 
В поисках новых каналов дистри-
буции созданием рационов озада-
чился целый ряд новых игроков, 
говорит Александр Рожниковский. 
Так, в 2020 году дистрибуцией ра-
ционов и продуктовых наборов 
занялись сеть кафе Prime (входит 
в Novikov Group) и продуктовый ри-
тейлер «Вкусвилл». В этом году бы-
стрыми темпами развивались 
смежные рынки — доставка гото-
вых блюд из точек общепита и экс-
пресс-доставка из продуктовых ма-
газинов и дарк-сторов, говорит 
Михаил Бурмистров. Конкуренция 
с ними могла вылиться в некото-
рое снижение темпов роста, счита-
ет он, а в будущем этот тренд будет 
усиливаться.

Никита Щуренков

Еда пришла на всё готовое

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю « П О К А  П О Т Р Е Б Н О С Т И  В  Н О В Ы Х  И Н В Е С Т О Р А Х  Н Е Т »

О том, как кризис помог снизить 
долговую нагрузку и куда  пошли 
деньги инвесторов, „Ъ“ рассказа-
ла основатель сервиса  доставки 
продуктовых наборов Elementaree 
Ольга Зиновьева.

— Пандемию называют драйвером 
для всей онлайн-торговли и особен-
но в сегменте готовой еды. Вы это по-
чувствовали?
— В этом году в интернете кратно выросла 
конкуренция среди операторов доставки 
готовых рационов питания. В будущем в он-
лайне будет проще увеличивать долю тем, 
кто может инвестировать в этот сегмент. 
Мы к ним не относимся, так как не являем-
ся частью большой экосистемы. Но в кри-
зис нам удалось получить приток клиентов, 
так как россияне весной находились на са-
моизоляции и пользовались активно до-
ставкой. Если бы не пандемия, наш рост 
был бы сопоставимым с прошлогодними 
показателями.
— По итогам 2019 года, по данным 
Kartoteka.ru, убыток вашего основно-
го юрлица — ООО «Олимп» — достиг 
215,5 млн руб. Что у вас с финансо-
выми показателями в этом году?
— За десять месяцев 2020 года наш обо-
рот составил 698 млн руб., за тот же пери-
од 2019 года — 375 млн руб. Мы ожида-
ем, что чистый убыток в этом году снизится 
до 100 млн руб. А в следующем году плани-
руем достичь точки безубыточности.
— Слабое место сегмента — сложная 
логистика и высокая стоимость до-
ставки, что снижает рентабельность 
проектов. Как решаете эту проблему?
— В структуре себестоимости более 10% 
приходится на доставку. В 2021 году мы хо-
тели бы снизить этот показатель. Планируем 

это сделать в том числе за счет использова-
ния услуг «Сбера» и «Яндекса». Если эти ком-
пании будут готовы спонсировать так, чтобы 
это было недорого для b2b-сегмента, то мы 
и другие операторы сможем снизить издер-
жки на доставку.
— В каких городах вы присутствуе-
те сейчас?
— Сейчас это Москва и Подмосковье, Санкт-
Петербург и Ленобласть. Недавно запустились 
в Нижнем Новгороде через дарк-сторы «Са-
моката» (входит в СП Mail.ru Group и «Сбера») 
и планируем выйти в Казань по схожей моде-
ли. В 2021 году будем увеличивать присутст-
вие в Петербурге, потому что сейчас мы до-
ставляем только три дня в неделю и не все, 
что хотели бы.
— В Петербурге у вас собственное 
производство?
— Нет. Производство готовых рацио-
нов становится рентабельным при нали-

чии центральной фабрики-кухни, вокруг ко-
торой можно максимизировать доставку. 
У нас такая кухня — в Москве: мы можем 
поставлять свои продукты в радиусе при-
мерно 1 тыс. км.
— Весной сообщалось, что РФПИ 
и Bonduelle инвестируют в компанию 
$5 млн. Куда пошли эти средства? 
Планируете ли привлекать еще инве-
сторов?
— Средства направлены на расширение про-
изводства, автоматизацию, развитие сайта 
и приложения. Пока потребности в новых ин-
весторах нет.
— Насколько у вас загружена фабри-
ка-кухня сейчас?
— В этом году за счет инвестиций увеличи-
ли ее мощности вдвое — количество зака-
зов выросло до 245 тыс. в месяц, в 2019-м 
было 115 тыс.
— Адаптируете ли меню под рынки 
за пределами Москвы?
— В Петербурге, например, у клиентов мень-
ше гибкости, туда сейчас возится более до-
ступное меню. Для ритейла у нас вообще 
разработан отдельный бренд — Elementaree 
mini. Это меньший вес порций, меньшее раз-
нообразие ингредиентов из-за более вы-
сокого срока годности и агрессивной цено-
вой политики. В офлайн-ритейле, если речь 
идет не про премиальный сегмент, стои-
мость блюда не должна превышать 350 руб. 
на двоих.
— Как вы оцениваете потенциал все-
го рынка конструкторов еды и готовых 
рационов в России?
— Около трети продуктов, которые поку-
паются в ритейле, требуют приготовления. 
В деньгах это огромный рынок, около 5 трлн 
руб. Часть этой суммы и есть потенциал сег-
мента, в котором мы работаем.

Интервью взял Никита Щуренков

42 процента
компаний заявили  
о падении спроса  
на услуги делового 
 туризма в 2020 году 
по данным KPMG
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первые лица

Объединенная судостроитель-
ная корпорация (ОСК) в этом 
году завершила один из ключе-
вых проектов — атомный ле-
докол «Арктика». О том, как со-
блюдаются сроки по другим за-
казам, модернизации «Адмира-
ла Кузнецова» и необходимости 
корректировки ценообразова-
ния на гражданские суда „Ъ“ 
рассказал гендиректор ОСК 
Алексей Рахманов.

— Сколько судов в этом году 
сдаст ОСК?
— Говорить об итогах, пока год не 
закончился, всегда несколько пре-
ждевременно. Могу лишь сказать, 
что по выручке мы точно будем в па-
раметрах 2019 года. У нас в принципе 
все достаточно хорошо идет по «гра-
жданке», должны сдать порядка 21 
судна. На середину ноября уже пере-
дано заказчикам 13 судов различных 
классов, в том числе атомный ледо-
кол 60 МВт «Арктика», дизель-элек-
трический ледокол 25 МВт «Виктор 
Черномырдин», пассажирское кру-
изное судно «Мустай Карим», два ры-
боловецких траулера «Баренцево 
море» и «Василий Каплюк», а также 
сухогрузы. Еще семь судов готовятся 
к передаче: три сухогруза RSD59, два 
грузовых понтона, танкер RST25, гру-
зопассажирское и аварийно-спаса-
тельное судно. Заключено 18 новых 
контрактов. Еще приблизительно 
на 500 млрд руб. контрактов в про-
работке: их заключение зависит от 
мер господдержки, и в первую оче-
редь лизинговых программ, для «гра-
жданки» это самое ключевое.
— Как обстоит дело с новыми за-
казами?
— Мы получили заказы всего на семь 
краболовов из 35–37 штук — это, 
как можно заметить, не самый впе-
чатляющий результат. Однако стоит 
помнить и о том, что наши предпри-
ятия сильно загружены производст-
вом текущих рыболовецких судов 
по инвестиционным квотам. В ито-
ге пять краболовов строит «Красное 
Сормово», которое никогда судов та-
кого типа и с такой осадкой еще не 
выпускало. Ситуация стала возмож-
ной в рамках реализации концеп-
ции распределенной верфи — когда 
предприятие может начинать стро-
ить пароход, а потом транспортиро-
вать, достраивать и сдавать на мор-
ских базах предприятий ОСК.

Также среди заказов корпора-
ции два пассажирских судна проек-
та А45-90.2 на Невском заводе. Мы 
приступили к строительству четы-
рех самоходных роторных ковшовых 
земснарядов, которые нужны для 
дноуглубления — в рамках воссозда-
ния внутренних водных путей. И ко-
нечно, мы идем в графике исполне-
ния строительства опорных блоков 
для месторождения Каменномыс-
ское-море для «Газпрома».

Всего на ноябрь у нас 111 закон-
трактованных и реализуемых зака-
зов гражданского судостроения.
— А что с военными заказами?
— Вопросы ГОЗа мы очень много об-
суждали в течение года. Важный кон-
тракт на Амурском заводе — по строи-
тельству еще шести корветов. Он дает 
уверенный рост выручки, который 
мы видим в рамках программы фи-
нансового оздоровления АСЗ. Но оста-
ется непростая история, связанная 
с тем, что маржинальность военных 
и гражданских заказов невысокая, 
а нам нужно в таких непростых усло-
виях еще и развиваться. Стараемся.
— На какой стадии модерниза-
ция дока под «Адмирала Кузнецо-
ва» на 35-СРЗ? Завершился ли ваш 
конфликт с предыдущим подряд-
чиком ИИС?
— Конфликта у нас никакого нет. Ком-
пания просто не работала и не отчи-
талась перед нами приблизительно за 
1 млрд руб. из аванса. ИИС проиграла 
суд, а ее апелляционная жалоба остав-
лена без удовлетворения.
Что касается нового подрядчика, то 
с задержкой от срока, который плани-
ровали при заключении контракта, 
около четырех недель, мы планиру-
ем закончить перемычку и в течение 
ближайших полутора месяцев отка-
чать воду из образовавшегося бассей-
на, с тем чтобы не в мае, как планиро-
валось, а в июне 2021 года поставить 
«Адмирала Кузнецова» по временной 
схеме на докование.
— Какое решение принято по про-
екту этого дока? По данным РБК, 
второй этап модернизации подо-
рожал из-за повышения требова-
ний к сейсмоустойчивости для су-
хого дока до 7,9 балла.
— Банковские гарантии выпущены, 
работа идет, принимается, аванс по-
полняется по мере приемки. Думаю, 
что мы сможем сказать, что решили 
вопрос с сейсмичностью, как только 
выйдем с проектной документацией 
второго этапа из Главгосэкспертизы. 

Сейчас предполагается пониженная 
сейсмичность в 6 баллов. Это доку-
ментация, которая выполнена теку-
щим подрядчиком исходя из оценки 
аналогичных параметров строитель-
ства в этом конкретном регионе.

Предыдущий подрядчик ЦТСС не 
очень информативно и качественно 
выполнил проектно-изыскательские 
работы, с чем мы сегодня и мучаемся, 
внося коррективы даже в ходе перво-
го этапа. В одном месте не смогли за-
бить сваи, уперлись в гранитные ва-
луны, про которые почему-то никому 
не было известно перед началом стро-
ительства. В другом месте у нас сваи 
уходят на 4–5 м ниже проектной от-
метки, и, конечно, все это вносит не-
которую сумятицу. Нужно переделы-
вать трубошпунт, где-то удлинять, 
где-то укорачивать, где-то использо-
вать лидерное бурение, чтобы сваи 
вошли, где-то валуны колоть. Как вот 
так можно было относиться к оценке 
состояния площадки?

Сегодня же у нас подрядчик, у кото-
рого есть проектный институт, беру-
щий на себя ответственность автор-
ского сопровождения, и сохраняется 
независимый — подчеркну — над-
зорный орган, который наблюдает за 
строительством. Поэтому я надеюсь, 
что более суровых отклонений по 
стройке не будет.
— Когда вы планируете завершить 
модернизацию дока?

— Все зависит от того, как мы будем 
подходить к работе с «Адмиралом 
Кузнецовым». Если докование со-
стоится, как запланировано, в 2021 
году, сдача придется на 2023 год. 
Если сможем докование «Адмира-
ла Кузнецова» перенести на 2022 год 
(ближе к концу), то есть возможность 
завершить основное строительство 
дока в этом же 2022 году.

Это схемы, которые мы сейчас об-
суждаем с командованием флота. По 
нашему мнению, первоочередное за-
вершение дока позволит улучшить 
возможности модернизации «Кузне-
цова». Однако решение за заказчи-
ком — сочтет он нужным остаться 
в текущем техническом задании либо 

как-то его пересмотреть. Пока — еще 
раз повторюсь — все усилия, кото-
рые мы направляем на работу, связа-
ны с тем, чтобы докование состоялось 
летом 2021 года.
— Когда в таком случае будет сдан 
«Адмирал Кузнецов»?
— В конце 2022 года.
— Изменилась ли стоимость его 
модернизации?
— В основном изменения касались 
дополнительных работ, которые со-
держатся в так называемом ТТЗ №2. 
Все параметры бюджета с военными 
согласованы. Мы из него, даже несмо-
тря на ликвидацию последствий по-
жара, выбиваться не намерены.
— Какова цена модернизации 
дока?
— Зависит от того, как мы пройдем 
второй этап. По расчетам ЦТСС, из-за 
сейсмичности удорожание было око-
ло 14 млрд руб. Чтобы убрать спеку-
ляции, мы сделали дополнительные 
геофизические исследования. Еще 
раз повторюсь, пока это предвари-
тельная история, поскольку нам нуж-
но положительное заключение Глав-
госэкспертизы.

Мы рассчитываем, что параметры 
сейсмичности стройки будут сдела-
ны с учетом 6 баллов, и это приведет 
к определенной экономии бюдже-
та. На сегодняшний день контракты 
подписаны исходя из общего бюдже-
та в 23,7 млрд руб.

— В этом году Балтзавод сдал атом-
ный ледокол «Арктика» 60 МВт. 
Насколько велики гарантийные 
обязательства по ледоколу? Решен 
ли вопрос с системой электродви-
жения?
— На «Арктике» по системе электрод-
вижения все подходы определены. 
Ледокол пошел работать, совершил 
первые проводки. Даже на этапе хо-
довых испытаний он показал, что 
с одной неработающей обмоткой на 
тяговом электродвигателе мы вы-
полняем все заявленные характери-
стики, скоростные и осадочные. Но 
технические условия должны быть 
соблюдены, и сейчас разрабатывает-
ся технология, которая в августе бу-

дет реализована — с постановкой 
судна в док на Кронштадтском мор-
ском заводе,— для замены сломан-
ного двигателя.
— За смену и новый гребной элек-
тродвигатель будет платить ОСК?
— Ну, мы не просто так отдали за 
страховку 1,5 млрд руб. Так что, 
во-первых, речь о страховом случае, 
во-вторых, часть компенсации возь-
мет на себя поставщик самого двига-
теля. К сожалению, какая-то — над-
еюсь, не очень значительная — часть 
достанется и нам.
— ОСК жаловалась на миллиард-
ные убытки при строительстве 
«Арктики» в связи с увеличени-
ем НДС до 20%. Как решен этот 
вопрос?
— Здесь нужно обратиться к истории, 
потому что ни меня, ни большинства 
моих коллег в ОСК еще не было, ког-
да подписывался договор на изготов-
ление ледоколов ЛК-60.

Молва говорит о том, что, когда 
готовился проект, считали первона-
чально цену в 36 млрд руб. без НДС. 
И это естественно, потому что ЛК-6 по 
большому счету — НИОКР. Даже су-
дом по разным второстепенным де-
лам всегда признавалось, что первый 
головной корабль должен считаться 
опытно-конструкторской разработ-
кой (ОКР). А ОКР по Налоговому ко-
дексу может производиться без НДС.

Однако говорят, что в последний 
момент вместо «без НДС» появилась 
приписка «с НДС». Потом появились 
требования, которые выходили за 
рамки конкурсной документации по 
44-ФЗ, в частности, необходимость 
оформлять банковскую гарантию 
и страховку. Совершенно очевидно, 
и мы давно об этом говорили, что бан-
ковской гарантии в отношении кон-
трактов между двумя госпредприя-
тиями (когда еще и изделия строятся 
за счет бюджета) быть не должно. Но 
у экономического блока правительст-
ва в тот момент была другая точка зре-
ния. В результате в бюджете на 36 млрд 
руб. ни страховка, ни гарантия учтены 
не были. А ведь каждая из них потяну-
ла суммарно на 1,5 млрд руб.

Поэтому мы просто взываем 
к справедливости. Есть эти очевид-
ные расходы. Опять же строился ле-
докол дольше — не потому, что мы 
криворукие, а потому, что судно при-
шлось перепроектировать целиком: 
с учетом полученных результатов кон-
курсов на выбор подрядчиков.

Конечно, идеальная история — 
это постановка всех ледоколов в меж-
дународный морской реестр, что ав-
томатически «обнулит» НДС. Это было 
бы логично. Кстати, у последних се-
рийных ледоколов даже в контрак-
те указано, что они будут ставиться 
в международный морской реестр.

Нас услышал вице-премьер Юрий 
Борисов. Сейчас будут даны пору-
чения, по которым, я надеюсь, мы 
в ближайшее время сможем вы-
пустить необходимые норматив-
но-правовые документы.
— Какой размер помощи необхо-
дим ОСК?
— Вы берете стоимость двух серий-
ных ледоколов и, если совсем при-
митивно считать, без учета реаль-
ностей жизни, умножаете на дельту 
НДС к возмещению. То есть речь мо-
жет идти о диапазоне 4,5–6 млрд руб. 

по головному ледоколу, серийные 
«намекают» даже на прибыльность.
— По информации „Ъ“, Балтзав-
од не укладывается в сроки стро-
ительства атомного ледокола «Си-
бирь», он не будет сдан в августе 
2021 года. Так ли это?
— Это вас дезинформируют. Строи-
тельство в графике.
— «Урал» тоже не сдвигается, 
2022 год?
— На сегодняшний день нет сдвиж-
ки. Более того, по «Уралу» постав-
ка главного изделия, к которому от-
носится паротурбинная установка, 
завершена как раз в нормативный 
срок — за два года до передачи судна 
заказчику. По «Сибири» же у нас толь-
ко одна проблема. Пытаясь уйти от 
задержки по срокам, вызванной за-
держкой поставок и исправлением 
технической документации, мы ре-
шили попробовать альтернативного 
поставщика по электромонтажу, ком-
панию «Снема». Она сотрудничала 
с нами по строительству офшорных 
сооружений на Каспии, но тут рабо-
ту сделала из рук вон плохо.

Однако впереди целый календар-
ный год для того, чтобы подготовить 
«Сибирь» к сдаче. Надеюсь, что с уче-
том всех испытанных сложностей 
при изготовлении головного судна 
с первым серийным будет попроще. 
Совершенно очевидно, что в июне 

или июле 2022 года этот ледокол за-
казчику не нужен — дорого яичко 
к Христову дню. Поднажмем.
— На каком этапе вопрос передачи 
Минпромторгу компетенций по 
определению цены на проектиро-
вание и строительство судов госза-
казчиков?
— Минпромторг заверяет, что до кон-
ца года основные решения и докумен-
ты будут подписаны и приняты. Мы, 
правда, не совсем разделяем этот оп-
тимизм, видим сроком 2021 год, мо-
жет, даже его конец. Конечно, в наших 
интересах, чтобы такой документ по-
явился как можно скорее. Потому что 
невозможно уже спорить.

Коллеги из Росморпорта либо 
нас не понимают, либо не понима-
ют, как работает этот бизнес. Они 
продолжают уверять, что ничего 
страшного не произойдет, не надо 
на технические проекты тратить-
ся, будет эскизный проект, потом 
ПДСП (проектная документация 
судна в постройке.— „Ъ“), и пусть 
укладываются строители в цену.

Я говорю в ответ: ребята, побой-
тесь Бога, вот когда начинали строить 
«Виктора Черномырдина», просто за-
были, что пароход на 99% состоит из 
импортных комплектующих. Так же 
нельзя! Поскольку пароход строил-
ся в рамках ПДСП, его проект был 
завершен, только когда мы заверну-
ли последний шуруп в изделие. В ре-
зультате он с декабря 2019 года у нас 
простоял только потому, что мы не 
могли без штрафа передать его заказ-
чику. Так система работает, но сколь-
ко же можно?!
— Насколько справедливы опасе-
ния, что в результате просто будут 
завышаться цены?
— Если не будет уверенности в объек-
тивности подобного органа, работать 
он не сможет. Я всегда привожу при-
мер из строительства. Прежде чем на-
чать копать котлован, мы что сдела-
ли? Мы потратили деньги на проект, 
наняли проектную организацию, 
провели изыскания, принесли это 
все в Главгосэкспертизу. Там посмо-
трели, сказали: хорошо, понятные 
технические решения, понимаем, из 
чего строите, вот подтверждение по 
бюджету и по технологии строитель-
ства. И 4% взяли и срезали. Как-то ни 
у кого же не возникает в голове тезис 
о том, что, проходя через экспертизу, 
обязательно получаете удорожание 
стоимости?

Но экспертная организация долж-
на быть действительно опытной 
и правильной, чтобы себя так позици-
онировать. Если организация будет 
позиционировать себя как относяща-
яся к судостроителям, то одна сторона 
верить не будет, если как относящаяся 
к судовладельцам — то в другую сто-
рону будут колебания. Но сейчас и так 
абсолютно все работает на стороне по-
купателя. Потому что наши правила 
работают как? Ты сказал, сколько сто-
ит,— все, будь любезен исполнять. То 
есть вопрос пересмотра цены и пла-
вающих макроэкономических фак-
торов не предусмотрен. Чтобы пе-
ресчитать цену через федеральную 
адресную целевую программу, через 
семь кругов ада надо пройти.
— На какой стадии переезд голов-
ного офиса ОСК в Петербург?
— Мы в процессе, переезд де-факто 
состоялся. В Питере работают 48 чело-
век из тех, кто уже перебазировался.
— Почему так мало?
— Пандемия отложила начало ре-
монтных работ и передачу нам объ-
екта под модернизацию для так на-
зываемого командного офиса, где 
будет располагаться председатель 
совета директоров, я и ряд департа-
ментов. Пришлось искать второй раз 
новое помещение, нашли на Василь-
евском острове.

Но итог будет именно тот, о кото-
ром договорились: в Петербург пере-
едет около двух третей сотрудников. 
Вопрос — как жить на два города? 
С точки зрения производственной 
базы и ключевых инвестиционных 
проектов Петербург у нас был и оста-
нется одной из точек приложения 
основных усилий. Но то, что мы не 
сможем оторвать пуповину полно-
стью от Москвы, совершенно очевид-
но. Все решения принимаются здесь, 
все основные органы, кроме органов 
военного управления в части флота, 
находятся в Москве, как и все гра-
жданские заказчики.

Интервью взяла  
Анастасия Веденеева

полная версия 
kommersant.ru/13024

«Сейчас абсолютно все  
работает на стороне покупателя»
Глава ОСК Алексей Рахманов о планах и реальной жизни

Строился ледокол «Арктика» дольше —  
не потому, что мы криворукие,  
а потому, что судно пришлось  
перепроектировать целиком

Коллеги из Росморпорта либо нас  
не понимают, либо не понимают,  
как работает этот бизнес

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Р А Х М А Н О В  А Л Е К С Е Й  Л Ь В О В И Ч

Родился 18 июля 1964 года в Горьком (сейчас — Нижний Новгород). В 1986 году окон-
чил Горьковский политехнический институт имени Жданова по специальности «инже-
нер-механик», в 1990 году — Нижегородский педагогический институт иностранных 
языков (переводчик с английского). В 2003 году получил степень MBA в школе бизне-
са Чикагского университета. В 1992–1994 годах работал в департаменте международ-
ных связей администрации Нижегородской области. С 1994 по 1996 год — в Россий-
ском центре приватизации в Москве, в 1996–2002 годах — в отделе корпоративных 
финансов Ernst & Young. С 2002 года — директор по стратегии и развитию бизнеса 
«Северсталь-Авто» (сейчас — «Соллерс»). В 2008 году возглавил департамент авто-
прома и сельскохозяйственного машиностроения Минпромторга, с марта 2012 года 
— заместитель министра (курировал автопром, судостроение, транспортное и сель-
скохозяйственное машиностроение). В июне 2014 года назначен президентом Объ-
единенной судостроительной корпорации, в 2020 году должность переименована 
в  гендиректора. Награжден орденом Дружбы и орденом Александра Невского.  
Женат, воспитывает дочь.

C O M P A N Y  P R O F I L E
А О  « О Б Ъ Е Д И Н Е Н Н А Я 
С У Д О С Т Р О И Т Е Л Ь Н А Я  К О Р П О Р А Ц И Я »

Создано указом президента РФ от 27 марта 2007 года, 100% акций у Росимущества. 
Крупнейший судостроительный холдинг России объединяет более 40 предприятий — 
судостроительные и судоремонтные верфи, проектно-конструкторские бюро. В 2020 
году корпорация начала переезд штаб-квартиры из Москвы в Санкт-Петербург. Вы-
ручка группы ОСК по МСФО в 2019 году — 350,3 млрд руб., чистая прибыль — 508 млн 
руб. В структуре выручки около 70% приходится на военные заказы, остальное рас-
пределяется примерно пополам между гражданским судостроением и военно-техни-
ческим сотрудничеством (экспортная техника). Председатель совета директоров — 
экс-губернатор Петербурга Георгий Полтавченко, гендиректор — Алексей Рахманов.
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Н Е К Р О Л О Г

В Москве на 83‑м году жизни 
умер Александр Курляндский, 
 гениальный сценарист анима‑
ционных сериалов «Ну, погоди!» 
(Вячеслав Котеночкин, двадцать 
выпусков начиная с 1969 года) 
и «Возвращение блудного попу‑
гая» (Валентин Караваев, Алек‑
сандр Давыдов, 1984–1988). 

Всяких-разных ВГИКов Курлянд-
ский, естественно, не кончал: как 
и все главные остроумцы-шести-
десятники, сын связистов учился 
в МИСИ. Варево капустников, КВН 
и прочих институций самовыра-
жения технократов—поклонников 
Ильфа и Петрова породило поколе-
ние хохмачей, две дюжины талан-
тов и считаные единицы гениев. 
Курляндский, проделавший путь 
из МИСИ — через эстрадное подра-
зделение театра МГУ «Наш дом», ра-
дио, где он работал с изумитель-
ным дуэтом Лившиц—Левенбук, 
и юмористическую полосу «Лите-
ратурной газеты» — на «Союзмуль-
тфильм», был именно что простым 
советским гением. 

День премьеры альманаха «Весе-
лая карусель» (1969), где всего-то-на-
всего на две минуты двадцать четы-
ре секунды появились Волк и Заяц 
(эпизод был снят Геннадием Соколь-
ским), вдохновившие затем Котеноч-
кина на многолетний марафон, мож-
но считать вторым днем рождения 
советской анимации.

В чем было величие сценарной 
затеи Курляндского и его соавторов 
Феликса Камова и Аркадия Хайта? 
В ослепительной простоте и пота-
енной сложности. «Ну, погоди!» — 
фильм, безотказно покоряющий лю-
бого зрителя от пяти до девяноста 
пяти лет, от академика до ассенизато-
ра. Кто-то смеется над простейшими 
и неотразимыми, грубыми и жесто-
кими — чего только не приключает-
ся с несчастным Волком — гэгами. 
Кто-то смеется и одновременно чи-
тает фильм как путешествие по важ-
нейшим топосам советской циви-
лизации. От черноморского пляжа 
до Останкино. Кто-то смеется и од-

новременно — были и такие трак-
таты — расшифровывает вечное 
противостояние Волка и Зайца как 
войну грубой маскулинности и веч-
ной женственности, воплощенной 
в заячьем образе. Но смеются-то при 
этом все. Как по другому поводу го-
ворил Иосиф Бродский, отбиваясь 
от друзей, углядевших в его стихах 
скрытые инвективы против них: 
«Но стишок-то хороший!»

«Ну, погоди!» неслучайно появил-
ся как раз тогда, когда СССР незамет-
но перешел от строительства комму-
низма к построению нормального 
общества потребления, которому 
по определению сопутствует массо-
вая культура. Курляндский был, как 
Эльдар Рязанов, одним из тончай-
ших и точнейших диагностов этой 
общественной стадии. Уже в пер-
вом эпизоде эпопеи Котеночкина 
Волк — гопник, бичбой и стиляга 
в одном флаконе — неслучайно на-
свистывал «Песню о друге» Высоцко-
го. Волк изо всех сил рвался туда, где 
модно, но куда не пускают, посколь-
ку пастью не вышел.

Новым советским обывателем, 
трогательным мещанином, в глу-
бине души верившим, что в жизни 
всегда есть место подвигу, был ге-
рой сериала Анатолия Солина «Ве-
ликолепный Гоша» (1981–1985). 

Если «Ну, погоди!» несправедли-
во подозревали в плагиате «Тома 
и Джерри», то «Гоша» уже откровен-
но перекликался с творчеством Тек-
са Эйвери, великого сюрреалиста 
и антагониста Диснея. Дорого стоил 
хотя бы эпизод, где Гоша невзначай 
разморозил холодильник, в котором 
из столового яйца вылуплялся цы-
пленок. Сожрав пачку «Геркулеса», 
птенчик оборачивался злобным ги-
гантом, гонявшим Гошу и по улицам, 
и по крышам родного города.

Наконец, несчастный наглец-по-
пугай Кеша, которому мальчик Вова 
запрещал на полную громкость 
включать по телевизору тупой ми-
лицейский фильм «Внимание, всем 
постам!», был уже натуральной жер-
твой массовой культуры. Сбежав 
от Вовы к толстому котику Василию 
и помоечной вороне Кларе, он, яко-
бы завсегдатай Таити, потчевал их ди-
ким микстом из советской эстрады, 
хохм и приключений следователей-
«знатоков». Но чудесным образом 
оставался при этом детским героем.

В общем, по большому счету черт 
с ними, с высоколобыми интерпре-
тациями. Пусть Курляндский оста-
нется в зрительской памяти просто 
как великий сказочник-балагур — 
остальное приложится.

Михаил Трофименков

Отличник  
мультмассовой работы
Умер Александр Курляндский

Пермский театр оперы и бале‑
та показал первую оперную пре‑
мьеру в юбилейном 150‑м се‑
зоне. В некотором смысле этот 
же сезон нулевой: после ухода 
Теодора Курентзиса и недавне‑
го переезда в Москву гендирек‑
тора Андрея Борисова в новую 
жизнь оперный дом входит с но‑
выми главными режиссером (Ма‑
рат Гацалов) и дирижером (Артем 
Абашев). «Дон Жуан» их первый 
совместный спектакль. Он сде‑
лан по законам режиссерского, 
зрительского и слушательского 
оперного театра одновременно. 
Как это происходит, наблюдала 
Юлия  Бедерова.

 Сначала премьера была 
назначена на июнь 2020 года, вме-
сте с Гацаловым ставить «Дон Жуа-
на» должен был Теодор Курентзис — 
у него были карт-бланш на выбор 
названия и возможность отрепети-
ровать будущее зальцбургское вы-
ступление. Иначе театр вряд ли взял-
ся бы за «оперу опер», тем более если 
учитывать обязывающую междуна-
родную репутацию «пермского Мо-
царта» в прежних интерпретациях 
Курентзиса. Но планы театра насме-
шили пандемического бога: сначала 
отложилась премьера, потом отме-
нилось участие Курентзиса; у авто-
ров появилось время на адаптацию, 
а у труппы — на то, чтобы вконец со-
скучиться по работе.

По всему выходило, что ситуация 
для постановщиков складывается 
крайне ответственная. Тем неожи-
даннее те свежесть и прозрачность, 
с которыми сделан новый «Дон 
Жуан» при всей его концептуальной 
основательности. Серьезность фило-
софского подхода подчеркнута в бу-
клете виртуозными эссе — от крат-
ких до эпохальных. Не станем 
их пересказывать, только скажем, 
что круг тем спектакля — полифо-
ничность, современность, конфликт 
хаоса и порядка, место в нем челове-

ка с его рассыпающимися гендерны-
ми и социальными ролями. И в этом 
зазоре между известностью и неиз-
вестностью, прошлым и будущим, 
движением и статикой ключевой 
метафорой становится музей. Что 
само по себе пристало, может быть, 
любой опере, но в «Дон Жуане» наро-
чито замедленное движение объек-
тов некоей глобальной арт-галереи 
(художник Моника Пормале работа-
ла с Гацаловым над «Саломеей» в Ма-
риинке, а здесь собирает на сцене 
коллекцию известных произведе-
ний) выглядит настолько же искус-
ственно, насколько иронично, жут-
ко и органично.

Из философии произведения 
берется не новая, но разыгранная 
здесь живыми и бесхитростными 
штрихами мысль о дуализме Дон 
Жуана (Андрей Бондаренко) и Лепо-
релло (Аскар Абдразаков). Причем 
Лепорелло, напоминающий то уста-
лого авантюриста, то черта в ступе,— 
главный герой. А из полифониче-
ских подсказок Моцарта и Да Понте 
взята трехслойная драматургия.

Вся партитура — оркестр и пев-
цы — сослана в яму: здесь развора-
чивается как будто традиционный 
оперный спектакль с мизансцени-
ческой геометрией, переодевани-
ями, актерской и музыкальной иг-
рой. Сцена зарезервирована для 
«солирующей» сценографии: места-
ми иллюстрируя, в целом она, ско-
рее, аккомпанирует партитуре. Тре-
тий слой — видеоряд Аси Мухиной 
(он то транслирует крупные пла-
ны певцов, отсылая публику попе-
ременно к спектаклям Черняко-
ва и Эфроса, то заимствует у сцены 
арт-объекты, то отправляется в сво-
бодное плавание) — смешивает кар-
ты. Слои и эпизоды накрепко или 
случайно прикручены друг к другу, 
но ни один не занят истолковани-
ем другого. Отказ от интерпретации 
приходит в обманчивой полукон-
цертной форме, но есть моменты, 
в которых монотонное движение 
необязательных ассоциаций и нена-
вязчивых локализаций, как во сне, 
меняет привычные тон и смысл 
на противоположные. Улитка пере-

ползает через лезвие бритвы (работа 
Джесс Флеминг) в сцене соблазнения 
и делает фривольно-церемониаль-
ный дуэт Дон Жуана и Церлины тем-
ным и страшным. А Серенада в ве-
селом темпе, где голос Бондаренко 
разливается медом нарциссизма, 
вызывает на сцену гроб на колеси-
ках — работу Рудольфса Балтинь-
ша «Колыбельгроб». Выходит одна 
из тех Серенад, какие просятся 
в историю вместе с финальным мо-
ралите, здесь на редкость азартным 
и пронзительно печальным музы-
кально и сценически.

Пугалка на грани фола и детской 
игры — основной методический 

прием спектакля, в музыкальном 
смысле решенного подчеркнуто жи-
вописно. Абашев выбирает очень 
ясно артикулированные темпы. 
Иногда они чуть застаиваются или 
пускаются в стальной скок. Но чаще 
в их контрастности, выпуклости 
и фактурной тщательности, во встро-
енных шутках, эхе и рифмах (так ху-
лиганский финальный вскрик Лепо-
релло, отправляющегося в ад следом 
за своим альтер эго, рифмуется с иро-
ническими эффектами эха в некото-
рых эпизодах континуо) слышна 
подчеркнутая ансамблевая вырази-
тельность — даже в сольных номе-
рах, как в «арии со списком». Шлягер 
перестает быть трюком вокалиста, 
голос Абдразакова вплетается в ин-
струментальную фактуру (жильные 
струнные, современные духовые), 
и замыленная ария возвращает себе 
матовый блеск.

Первый состав во главе с Над-
еждой Павловой — Донной Анной 

(Донна Эльвира — Анжелика Мина-
сова, Дон Оттавио — Борис Рудак, 
Мазетто — Тимофей Павленко) — 
пластичен, разнообразно сбалан-
сирован и подвижен. И хотя на пер-
вом спектакле одна Церлина (Утарид 
Мирзамова) после антракта уступи-
ла место другой (Дарье Пичугиной), 
но успела запомниться музыкально-
стью, стилем, мягким тембром в вы-
соком регистре и артистизмом. Ан-
самбль демонстрирует чудесную 
форму и музыкальное качество, пока 
спектакль-инсталляция играет с пу-
бликой странную шутку. Фокус вни-
мания все время плавает: судя по не-
которым отзывам, это постановка, 
в которой ничто наконец не мешает 
слушать музыку, и в финальной сце-
не с Командором (Гарри Агаджанян) 
действительно есть риск вообще за-
быть о том, что происходит на сце-
не. Но в начале второго акта, наобо-
рот, музыка уплывает на периферию 
восприятия: кажется, что Моцарт, от-

влекаясь от интриги и вкручивая 
драматургическую пружину вглубь 
эмоций, заманивает постановщиков 
в ловушку.

Новый «Дон Жуан», пусть ответст-
венный и серьезный, все же шутли-
вая драма в моцартовском значении 
и в смысле той игры, какую может 
позволить себе новая российская 
драматическая режиссура, когда за-
ходит в оперу. В пермском театре для 
новой отечественной режиссуры за-
резервированы целые слоты — пре-
мьеры в постановках Филиппа Гри-
горьяна, Константина Богомолова, 
Евгении Сафоновой и других рас-
планированы на два сезона впе-
ред. Впрочем, как они реализуют-
ся, будет зависеть еще и от нового 
директора: скоро его выберет кон-
курсная комиссия во главе с Влади-
миром Уриным, причем, вероятно, 
с учетом не только творческих пла-
нов, но и планов строительства но-
вой сцены.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

Драма в яме
Новый «Дон Жуан»  
в Пермской опере

Не только музыканты, 
но и певцы сосланы в этой 
постановке моцартовской 
оперы в оркестровую яму 
ФОТО АНТОНА ЗАВЬЯЛОВА
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Контрольно-дисциплинарный комитет (КДК) Рос-
сийского футбольного союза (РФС) в понедельник 
принял решение о дисквалификации на три матча 
главного тренера «Спартака» Доменико Тедеско. 
Наказание специалисту назначено после рассмо-
трения инцидентов с его участием в матче 18-го 
тура чемпионата России против «Сочи». Отметим, 
что для решения вопроса по Тедеско КДК потре-
бовалось два заседания. В итоге после изучения 
всех материалов версия тренера о том, что не он, 
а представители «Сочи» допускали расистские 
высказывания и даже физическое воздействие 
на спартаковцев, не подтвердилась.

понедельник КДК РФС вынес решение по 
резонансному делу, открытому после матча 18-го тура 
чемпионата Российской премьер-лиги (РПЛ), в кото-
ром «Сочи» на своем поле обыграл «Спартак» с мини-
мальным счетом. КДК постановил дисквалифициро-
вать главного тренера красно-белых Доменико Тедеско 
на три матча. Также специалист оштрафован на 50 ты-
сяч рублей. Санкциям подвергнут и тренер вратарей 
«Сочи» Дмитрий Бородин. Он тоже заплатит 50 тысяч 
рублей штрафа. В действиях остальных фигурантов 
истории нарушений регламента не выявлено.

Напомним, что после игры представители обеих 
команд выступили со взаимными обвинениями. Так, 
главный тренер «Спартака» Доменико Тедеско утвер-
ждал, что Дмитрий Бородин оскорбил его по нацио-
нальному признаку. По версии самого господина Бо-
родина, он сказал Тедеско: «Это наша земля и наш 
„Колизей“, хоть вы и „Спартак“». Также наставник крас-
но-белых заявил, что полузащитник «Сочи» Жуанзинью 
ударил его помощника Андреаса Хинкеля. Акт агрес-
сии якобы был осуществлен, когда Доменико Тедеско 
отвлекся на то, чтобы поругаться с голкипером сочин-
цев Сосланом Джанаевым. По словам последнего, он 
подошел к Тедеско, чтобы поблагодарить главного тре-
нера москвичей за проведенный матч, но столкнулся 
с излишне эмоциональной реакцией с его стороны. 
А Жуанзинью наотрез опроверг информацию о том, 
что ударил Андреаса Хинкеля.

Первое рассмотрение инцидентов состоялось еще 
на прошлой неделе. Но тогда КДК не стал выносить ре-
шение. В комитете пояснили это тем, что случившееся 
в Сочи вызвало громкий резонанс в европейских СМИ, 
усмотревших в истории проявления расизма, и воз-
никшей необходимостью направления запроса в орга-
низацию «Футбол против расизма в Европе» (FARE) для 
оценки высказываний фигурантов дела на предмет на-
личия или отсутствия в них дискриминационного со-
держания. Также КДК запросил дополнительные виде-
оматериалы с камер, расположенных на стадионе.

«Мы получили документы из FARE, которая нам 
разъяснила моменты, необходимые для принятия 
решений. Получили схему видеокамер и все записи 
с них, все это было изучено. В заседании участвовали 
Бородин и Жуанзинью от „Сочи“, а также представи-
тели „Спартака“. Тедеско и Хинкеля на заседании не 
было, хотя мы их приглашали»,— рассказал «РИА Но-
вости» глава КДК Артур Григорьянц. По его словам, на-
казание Тедеско было назначено не за вышеозначен-

ные конфликтные эпизоды, а за то, что тренер показал 
«оскорбительный жест в технической зоне в адрес со-
перников». «А именно изображение денежных купюр 
(в конце первого тайма Тедеско показал пальцами „ше-
лест купюр“ в сторону резервного арбитра.— „Ъ“),— 
сказал господин Григорьянц.— Бородин оштрафован 
за недисциплинированное поведение. КДК РФС не 
установил факт физического контакта между Жуанзи-
нью и тренером Хинкелем».

Это уже не первый случай, когда Доменико Тедеско 
получает дисквалификацию за нарушение регламента. 
В прошлом сезоне его также отстраняли на три игры за 

споры с арбитром после матча 27-го тура против «Ло-
комотива» (1:1). В «Спартаке» пока не сформулировали 
свою позицию относительно дальнейших шагов. В клу-
бе лишь отметили, что сначала намерены изучить мо-
тивировочную часть решения КДК.

Если в дальнейшем решение КДК не будет смягче-
но, Доменико Тедеско сможет вернуться на тренер-
скую скамейку только 21 марта, когда «Спартак» при-
мет «Урал». А вот домашние матчи против «Рубина» (28 
февраля), «Краснодара» (7 марта) и гостевую встречу 
с «Динамо» (14 марта) он пропустит. Отметим также, что 
именно после скандального матча против «Сочи» Доме-
нико Тедеско заявил, что не станет продлевать истека-
ющий по завершении сезона контракт со «Спартаком».

Александр Петров

РЕГЛАМЕНТ

Доменико Тедеско оценили на троечку
Главный тренер «Спартака» дисквалифицирован

Очередной сезон НХЛ, как и планировалось, старту-
ет 13 января и получится сильно урезанным: каждый 
клуб проведет лишь 56 матчей и будет играть по очень 
жесткому графику благодаря изменениям в структуре 
турнира и сведенным к минимуму переездам. Это хо-
рошая новость для организаторов чемпионата мира 
2021 года и поклонников ведущих сборных. Регуляр-
ное первенство НХЛ в новом формате закончится за 
две недели до старта первенства мирового. Это зна-
чит, что участники последнего, видимо, смогут все- 
таки заявить достаточное количество хоккеистов  
из североамериканской лиги.

том, что НХЛ и ее профсоюз в минувшие выходные 
после долгих и трудных переговоров наконец согласовали де-
тали очередного сезона, сообщили ESPN и TSN. В ближайшие 
дни они должны быть утверждены двумя названными выше 
структурами, а также Советом владельцев клубов НХЛ. Фор-
мат нового чемпионата, как и ожидалось, будет необычным.

Его старт оказался отложен примерно на три месяца по 
сравнению с традиционным из-за пандемии коронавиру-
са, продлившего на схожий по продолжительности отре-
зок чемпионат предыдущий. Он завершился в конце сентя-
бря. Следующее первенство начнется 13 января, а ему будут 
предшествовать до предела укороченные тренировочные 
лагеря. Для семи команд, не выступавших летом в расши-
ренном до 24 клубов play-off, они откроются 31 декабря, для 
всех остальных — 3 января.

Сильно укороченным будет и регулярный чемпионат, за 
которым последует кубковая часть в «классическом» виде из 
четырех раундов. Каждый клуб в нем сыграет 56 матчей вме-
сто традиционных 82. При этом и график игр будет более 
жестким, чем обычно. В проекте календаря достаточно часто 
фигурируют не только «спаренные», с сутками на отдых, мат-
чи, но и серии, когда команда играет три встречи за три дня.

Добиться того, чтобы клубы выдержали такой график, 
НХЛ рассчитывает с помощью радикальных изменений 
в структуре чемпионата. Команды, как и прежде, поделены 

на четыре дивизиона, но перетасованы ради того, чтобы со-
здать дивизион исключительно канадский (до этого семь 
клубов из Канады были разбросаны по трем дивизионам). 
Это позволяет избежать непростой в условиях ограничений 
процедуры пересечения границ. При этом игры будут про-
ходить исключительно внутри дивизионов — это снизит ко-
личество переездов.

НХЛ предстоит еще решить ряд проблем, имеющих зна-
чение для сезона. Одна из них связана с регламентом по до-
пуску зрителей на трибунах. Но наиболее острая, по дан-
ным TSN, касается Канады. Власти некоторых провинций 
до сих пор отказываются подписать предложенный им ли-
гой протокол проведения чемпионата, ссылаясь на сообра-
жения безопасности и рост числа заболеваний коронавиру-
сом. В связи с этим НХЛ изучает возможность применения 
резервного варианта: вместо стандартной схемы с матчами 
дома и на выезде запереть канадский дивизион в «пузыре». 
Он может быть создан, например, в Эдмонтоне. Этот город 
принимал матчи play-off, а на стыке декабря и января при-
мет молодежный чемпионат мира.

Для довольно значительной части болельщиков тот факт, 
что регулярный чемпионат НХЛ устраивается в «ускоренном» 
режиме, наверняка выглядит подарком. Дело в том, что при 
сохранении традиционного формата он бы полностью нало-
жился по срокам на чемпионат мира 2021 года, несмотря на 
то что сроки первенства существенно сдвинуты вперед в срав-
нении с привычными: старт с первых чисел последнего меся-
ца весны перенесен на 21 мая. Но «секвестированная» «регу-
лярка» в североамериканской лиге закончится 8 мая, то есть 
за две недели до турнира для национальных сборных.

Самые мощные из них, в том числе российская, всегда 
чрезвычайно сильно зависят от качества подкрепления из 
НХЛ. Пандемия рисковала оставить эти сборные без него, рез-
ко понизив привлекательность турнира, хозяевами которого 
значатся Минск и Рига (политическая обстановка в белорус-
ской столице, впрочем, уже привела к просьбам со стороны 
ряда национальных федераций лишить ее матчей). Согласо-
ванный план между тем, по сути, обеспечивает приезд доста-
точно большой группы энхаэловцев на первенство — либо по-
сле «регулярки», либо даже после стартового раунда play-off.

Алексей Доспехов

ТУРНИРЫ

НХЛ сыграла  
на чемпионат мира
Она согласовала формат 
сокращенного сезона

В главную тему декабря в чемпио- 
нате Англии превратился взлет 
«Манчестер Юнайтед», который  
благодаря длинной беспроигрышной 
серии подобрался вплотную к верх-
ней строчке таблицы, а в чемпиона-
те Франции — проблемы вечного фа-
ворита ПСЖ, который никак не может 
закрепиться в лидерах первенства.

Чемпионат Англии
В очередном туре чемпионата Англии 
«Манчестер Юнайтед» расправился — 
6:2 — с «Лидсом», и этот матч был для BBC 
поводом опубликовать колонку своего 
эксперта, известного в недавнем прош-
лом защитника Майки Ричардса. Она 
была очень объемной и подробной. В ней 
Ричардс детально расписал особенности 
сегодняшней манчестерской игры и того, 
как ей управляет Уле Гуннар Сульшер. 
Эксперт отметил кучу нюансов: умелое 
жонглирование тактическими схемами 
и заявкой, смелое и неординарное исполь-
зование некоторых игроков, их прогресс, 
общая свежесть команды. От каких-то од-
нозначных выводов автор воздержался, 
но они легко читались и совпадали с ощу-
щениями многих других разбирающихся 
в футболе людей, наблюдающих за сегод-
няшним «Манчестер Юнайтед».

Прорыва от него ждут давно. Даже 
можно точно сказать, с какого момента,— 
с 2013 года, когда на пенсию ушел Алекс 
Фергюсон, великий тренер, при кото-
ром «Манчестер Юнайтед» был грандиоз-
ным клубом, пачками собиравшим титу-
лы. А все происходившее после того, как 
его покинул Фергюсон, напоминало бес-
конечный кризис разной степени остро-
ты. Наставники менялись один за другим, 
но не менялся по крайней мере принци-
пиально манчестерский статус: он выпал 
из отряда тех, кого принято причислять 
к элитной когорте грандов, и по большому 
счету за минувшие семь лет на чемпион-
ское звание ни разу так и не замахнулся, 
иногда терпя и сокрушительные провалы.

Появление на посту главного трене-
ра «Манчестер Юнайтед» на излете 2018 
года Уле Гуннара Сульшера воспринима-
лось как ход рискованный, отчаянный: 

молод, минимум опыта, совершенно не 
похож на человека, способного поло-
жить конец кризисным временам. Но 
в прошедшем, то есть первом своем пол-
ноценном чемпионате Сульшер поднял 
клуб на третью позицию после шестой 
в чемпионате, ему предшествовавшем, 
а в текущем, кажется, готов сделать еще 
шаг вперед.

На стыке осени и зимы «Манчестер 
Юнайтед» действительно выглядел жут-
ко симпатично. Это для Европы основ-
ное событие, связанное с ним,— конфуз 
в Лиге чемпионов, откуда финишировав-
шие третьими в группе манчестерцы от-
правились в Лигу Европы. На внутрен-
нем фронте дела у них идут куда лучше. 
Разгромив «Лидс», они продлили свою 
беспроигрышную серию до семи мат-
чей. В ней шесть побед при одной ничь-
ей, и это ничья с могучим соседом «Ман-
честер Сити». В пяти встречах в рамках 
серии «Манчестер Юнайтед», у которого 

в игре с «Лидсом» полдюжины игроков 
были ориентированы на атаку, забил как 
минимум три мяча.

Ну и турнирное положение уже точно 
подразумевает амбиции, имеющие отно-
шение к итогам сезона. Формально «Ман-
честер Юнайтед» идет в первенстве треть-
им, отставая на пять очков от «Ливерпуля» 
и на одно — от «Лестера». Но у него матч 
в запасе по сравнению с ними. А с «Ле-
стером», который только что уверенно 
разобрался — 2:0 — с еще недавно ли-
дировавшим «Тоттенхемом», манчестер-
цы, кстати, играют в ближайшем туре, 
в субботу. И Майка Ричардс, расхвалив их 
в своей колонке, все же заметил, что бо-
лее точные выводы о состоянии «Манчес-
тер Юнайтед» можно будет формулиро-
вать лишь после этого матча.

Чемпионат Франции
Во французском первенстве тема номер 
один — проблемы ПСЖ, который, кажет-
ся, может смело включать себя в число 
наиболее явных жертв пандемии в «боль-
шой пятерке». Она испортила ему старт 
чемпионата, оставив без целой группы 
ведущих игроков, сдавших положитель-
ные тесты. В итоге парижане открыли се-
зон двумя поражениями. Потом вроде бы 
все наладилось, но после череды из вось-
ми побед снова наступила чернейшая, по 
их меркам, полоса. В следующих пяти ту-
рах — лишь два выигрыша.

Появление полосы тоже можно объ-
яснить, во всяком случае отчасти, коро-
навирусом. Ведь в списке побочных, что 
ли, эффектов пандемии — обилие травм. 
Вот в минувшем туре у ПСЖ на поле не 
вышли Неймар с Мауро Икарди, а Кили-
ан Мбаппе, сидевший на скамейке запас-
ных, как утверждают французские источ-
ники, с повреждением ноги был брошен 
в бой лишь в концовке. В результате — 
скучная нулевая ничья с «Лиллем», кото-
рый теперь располагается на верхушке 
таблицы, набрав поровну очков с одолев-
шим ПСЖ неделю назад «Лионом». А па-
рижский клуб, привыкший уже к Рожде-
ству поглядывать на всех свысока, отстает 
от этого тандема на балл.

Алексей Доспехов

ЕВРОФУТБОЛ

«Манчестер Юнайтед» вспомнил прошлое
Беспроигрышная серия вплотную приблизила его к лидерству

Очередные туры европейских национальных чемпионатов
Чемпионат Англии. 14-й тур. «Манчестер Юнайтед»—«Лидс» 6:2 (Мактоминай, 2, 3; Фернандеш, 20, 70 
(пен.); Линделёф, 37; Джеймс, 66 — Купер, 41; Даллас, 73). Положение команд. 1. «Ливерпуль» — 31 очко. 2. 
«Лестер» — 27. 3. «Манчестер Юнайтед» — 26 (после 13 матчей). 4. «Эвертон» — 26. 5. «Тоттенхем» — 25. 6. «Саутгем-
птон» — 24. 7. «Манчестер Сити» — 23 (13). 

Чемпионат Испании. 14-й тур. «Эйбар»—«Реал» 1:3 (Кике, 28 — Бензема, 6; Модрич, 13; Васкес, 90+2). 
Положение команд. 1. «Атлетико» — 29 очков (после 12 матчей). 2. «Реал» — 29 (14). 3. «Реал Сосьедад» — 26 (15). 
4. «Вильярреал» — 25 (14). 5. «Барселона» — 21 (13). 6. «Гранада» — 21 (13). 7. Севилья» — 20 (12).

Чемпионат Италии. 13-й тур. «Лацио»—«Наполи» 2:0 (Иммобиле, 9; Альберто, 26). Положение команд. 1. 
«Милан» — 31 очко. 2. «Интер» — 30. 3. «Ювентус» — 27. 4. «Рома» — 24. 5. «Наполи» — 23. 6. «Сассуоло» — 23. 

Чемпионат Франции. 16-й тур. «Лилль»—ПСЖ 0:0. Положение команд. 1. «Лилль» — 33 очка. 2. «Лион» — 
33. 3. ПСЖ — 32. 4. «Марсель» — 28 очков (после 14 матчей). 5. «Ренн» — 28. 6. «Монпелье» — 27.

СКАНДАЛЫ

Петтер Нортуг получил семь месяцев 
за хранение наркотиков
Суд Осло приговорил двукратного олимпийского чемпиона 
по лыжным гонкам норвежца Петтера Нортуга к семи меся-
цам тюрьмы за хранение наркотиков, сообщает NRK. Также 
сообщается, что Нортуг был пожизненно лишен водитель-
ских прав. Отмечается, что бывший спортсмен не стал воз-
ражать против наказания. При этом в Норвегии существует 
практика, когда водительские права можно восстановить, но 
не менее чем через пять лет после их изъятия. В середине 
августа Нортуг в своем Instagram сообщил, что был останов-
лен полицией за превышение скорости и отправлен на ме-
дицинское освидетельствование. Норвежец добавил, что по-
лиция обнаружила в его доме кокаин. СМИ сообщали, что 
прокурор выдвинул 34-летнему экс-спортсмену обвинения 
в превышении скорости, нахождении за рулем автомобиля 
в состоянии наркотического опьянения и хранении кокаи-
на. Позднее стало известно, что анализ крови Нортуга пока-
зал, что он не был под воздействием наркотиков или алко-
голя во время вождения автомобиля, когда его остановила 
полиция, поэтому обвинение в вождении в состоянии нарко-
тического опьянения было снято. Петтер Нортуг завершил 
карьеру в декабре 2018 года. В 2010 году на Олимпиаде в Ван-
кувере он выиграл два золота, одно серебро и одну бронзу. 
Также на счету норвежца 13 золотых (рекорд среди мужчин) 
и три серебряные медали чемпионатов мира и две победы 
в общем зачете Кубка мира (2010, 2013). «РИА Новости»

Согласованный план 
проведения чемпионата НХЛ, 
по сути, обеспечивает приезд 
достаточно большой группы 
энхаэловцев на мировое 
первенство — либо после 
«регулярки», либо даже после 
стартового раунда play-off

Разгромив «Лидс», «Манчестер 
Юнайтед» (на переднем пла-
не — Бруну Фернандеш) про-
длил беспроигрышную серию 
до семи матчей   ФОТО REUTERS
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За время работы в «Спартаке»  
Доменико Тедеско уже во второй раз 
получил трехматчевую дисквалификацию
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